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１. 分析の概要 

 

（１） 分析の目的 

アンケート調査の自由記述形式の回答結果から、子育て世代の市民の生の声を分析し、数値だけでは

把握しきれないニーズや意見を次世代育成支援対策塩尻市行動計画の策定に生かすことを目的とする。 

 

（２） 分析の方法 

自由記述の回答量が膨大であるため、テキストマイニングの手法を用いて分析を行った。テキストマ

イニングとは、大量のテキストデータから有益な情報を取り出す分析のことで、専用の分析ツールを用

いてテキストデータを定量的に解析し、語の出現件数や語と語のつながりの出現状況の把握を行った。 

また、平行して意見のカテゴリー化を行い、どのような意見が多いかについても定量的に把握した。 

さらに、多様な意見があり、テキストマイニングや意見のカテゴリー化だけではニュアンスや文脈の

把握が難しい質問項目については、一人ひとりの意見をローデータとして一覧化した。 

 

以下が質問項目ごとの分析・処理の方法を整理したものである。 

質問 

番号 
質問項目 

テキスト 

マイニング 

意見の 

カテゴリー化 
自由記述一覧 

Q11 子育ては楽しいかどうかの理由 ○ - - 

Q12 子育ての悩み・不安の具体的内容 ○ ○ ○ 

Q14 ３歳までの望ましい子育ての理由 ○ ○ - 

Q15 子育てで大切なこと ○ - - 

Q16 どんな子に育ってほしいか ○ - - 

Q17 子育てしやすいまちかどうかの理由 ○ ○ ○ 

Q36 子育てに関する自由意見 ○ ○ ○ 

 

 上記とは別に、ひとり親家庭特有の意見を別途抽出し、一覧化している。 
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２. 自由記述の分析結果 

 

 

Q11 子育ての楽しさとその理由 

◆テキストマイニング 

１．子の年齢別の傾向 

（１） 語の出現頻度（上位および特徴的な語を抜粋） 

 

  

順位 語 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 成長 66 79 68 65 73 88 51 490

2 子ども 56 59 81 75 80 84 51 486

3 楽しみ 42 59 72 80 67 77 56 453

4 する 29 42 56 52 48 44 45 316

5 感じる 36 36 46 44 44 48 38 292

6 できる 33 23 37 42 36 48 27 246

7 みる 28 41 40 36 25 47 26 243

8 ある 15 27 41 33 41 40 35 232

9 毎日 39 48 35 25 21 31 18 217

10 可愛い 34 40 40 26 26 26 20 212

11 嬉しい 21 19 25 16 21 30 12 144

12 なる 14 13 17 17 23 33 22 139

13 大変 11 14 21 24 18 22 13 123

14 思う 6 12 13 24 13 20 22 110

15 笑う 15 17 18 17 10 15 6 98

16 姿 6 14 15 7 13 19 16 90

17 ない 6 7 19 20 9 14 10 85

18 子育て 8 6 15 16 11 12 11 79

19 一緒 6 9 7 12 15 15 7 71

20 自分 8 4 9 9 15 9 13 67

21 多い 8 6 15 14 8 7 7 65

22 時間 4 7 7 12 5 11 13 59

23 いる 8 4 10 3 14 10 8 57

24 増える 10 8 11 3 7 6 4 49

25 余裕 7 7 10 9 2 4 7 46

26 幸せ 5 12 9 7 2 9 1 45

27 仕事 1 3 4 8 9 8 9 42

28 面白い 3 6 6 5 7 9 3 39

29 遊ぶ 3 2 6 9 8 2 2 32

30 言う 0 1 2 8 5 10 4 30

32 忙しい 2 0 4 5 2 9 1 23

36 行動 0 2 3 7 5 1 1 19

41 言葉 0 3 2 1 5 2 3 16

43 表情 5 7 2 0 0 1 1 16

61 怒る 0 1 3 0 1 4 2 11

98 イヤ|イヤ|期 1 0 4 1 0 1 0 7

・子育ての楽しさの理由は、子どもの可愛さや成長を感じる喜びといった意見が大多数を占めており、多様な

意見はみられなかった。多く出現したワードをみると、「成長」「子ども」「楽しみ」がそれぞれ合計で 400

語を超え圧倒的に多くなっている。 

・子の年齢別には、０～２歳では「毎日」「可愛い」「表情」が他の年齢より多くみられる傾向があるほか、２

歳では「イヤイヤ期」、動きが活発になる３～４歳で「行動」など、年齢ごとの子育ての楽しさに関するキ

ーワードがやや異なっている。語と語の関係の上位をみると、どの年齢でも「子どもの成長を見たり、感じ

たりすること」や「子どもの可愛さ」が子育ての楽しさの最も多い理由としてあげられている。 

・楽しさの評価別には、楽しさを感じる人たちでは「成長」「子ども」「楽しみ」が圧倒的に多く出現するワー

ドである。楽しさを感じない人では、こうしたポジティブワードに加えて、「余裕がない」「時間がない」「仕

事をする」といった言葉のつながりがみられる。 
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（２） 語の係り受けの関係（上位抜粋） 

 

 

２．子育ての楽しさ評価別の傾向 

（１） 語の出現頻度（上位抜粋） 

順位 語（係り受け） 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 子ども+成長 15 18 21 16 23 32 17 142

2 成長+感じる 5 11 10 14 16 21 15 92

3 成長+みる 10 13 11 13 5 11 4 67

4 子ども+可愛い 11 8 13 10 10 2 9 63

5 みる+楽しみ 7 11 7 10 7 9 6 57

6 毎日+成長 12 13 10 9 3 9 1 57

7 成長する+姿 5 6 9 3 8 13 8 52

8 姿+みる 2 6 10 4 6 11 9 48

9 楽しみ+感じる 7 8 7 7 5 10 3 47

10 成長+感じる(られる) 10 3 8 3 8 5 5 42

11 毎日+成長する 6 9 6 3 7 3 4 38

12 成長+楽しみ 7 4 4 3 4 9 4 35

13 楽しみ+思う 2 3 2 8 3 3 7 28

14 成長+嬉しい 4 8 3 1 4 4 0 24

15 余裕+ない 3 3 6 6 1 3 1 23

16 笑う+みる 2 4 5 4 1 3 1 20

17 成長+みる(られる) 1 3 2 2 2 3 4 17

18 子ども+笑う 2 4 3 1 1 6 0 17

19 子ども+成長する 1 2 3 3 5 0 2 16

20 嬉しい+思う 1 0 0 2 2 7 3 15

21 子ども+いる 2 1 3 0 5 3 0 14

22 可愛い+楽しみ 4 2 2 2 3 1 0 14

23 大変+感じる 3 0 2 4 3 1 0 13

24 子ども+一緒 0 1 3 3 2 4 0 13

25 ある+楽しみ 2 3 1 3 1 2 1 13

26 嬉しい+感じる 1 1 2 2 3 1 3 13

27 子育て+楽しみ 1 1 4 4 1 1 1 13

28 幸せ+感じる 2 3 3 1 2 1 1 13

29 時間+ない 1 1 1 4 0 3 2 12

30 仕事+する 0 1 2 2 1 2 4 12

31 みる+嬉しい 3 1 1 1 2 2 2 12

32 とても+楽しみ 2 0 2 2 1 3 2 12

33 上+子ども 4 3 2 2 0 1 0 12

順位 語 やや感じる やや感じる あまり感じない 感じない わからない 合計

1 成長 333 157 1 0 0 491

2 子ども 271 186 22 1 6 486

3 楽しみ 213 198 26 2 17 456

4 する 167 113 25 3 9 317

5 感じる 151 122 15 3 4 295

6 できる 143 97 6 1 0 247

7 みる 161 80 2 0 0 243

8 ある 61 148 13 2 10 234

9 毎日 162 41 12 0 2 217

10 可愛い 129 79 4 0 1 213

11 嬉しい 89 55 1 0 0 145

12 なる 67 61 6 0 5 139

13 大変 36 79 9 1 0 125

14 思う 38 56 9 1 6 110

15 笑う 68 31 0 0 0 99

16 姿 65 25 0 0 0 90

17 ない 21 28 24 3 9 85

18 子育て 27 32 12 2 6 79

19 一緒 48 24 0 0 0 72

20 自分 30 29 5 1 3 68

21 多い 13 40 10 0 2 65

22 時間 16 26 10 2 5 59

23 いる 25 23 8 0 1 57

24 増える 29 19 1 0 0 49

25 余裕 15 11 13 1 6 46

26 幸せ 37 7 0 1 0 45

27 仕事 5 25 10 1 1 42

28 面白い 28 10 1 0 0 39

29 遊ぶ 13 18 0 0 1 32

30 言う 9 16 2 0 3 30
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語の係り受けの関係（上位抜粋） 

 

 

  

順位 語（係り受け） やや感じる やや感じる あまり感じない 感じない わからない 合計

1 子ども+成長 90 52 0 0 0 142

2 成長+感じる 56 37 0 0 0 93

3 成長+みる 43 24 0 0 0 67

4 子ども+可愛い 37 26 0 0 0 63

5 みる+楽しみ 42 15 0 0 0 57

6 毎日+成長 44 12 1 0 0 57

7 成長する+姿 37 15 0 0 0 52

8 姿+みる 34 14 0 0 0 48

9 楽しみ+感じる 15 21 9 1 2 48

10 成長+感じる(られる) 23 19 0 0 0 42

11 毎日+成長する 32 6 0 0 0 38

12 成長+楽しみ 24 11 0 0 0 35

13 楽しみ+思う 11 12 2 0 3 28

14 成長+嬉しい 18 6 0 0 0 24

15 余裕+ない 0 4 12 1 6 23

16 笑う+みる 17 3 0 0 0 20

17 成長+みる(られる) 13 4 0 0 0 17

18 子ども+笑う 14 3 0 0 0 17

19 子ども+成長する 13 3 0 0 0 16

20 嬉しい+思う 8 7 0 0 0 15

21 子ども+いる 8 6 0 0 0 14

22 可愛い+楽しみ 7 7 0 0 0 14

23 大変+感じる 3 9 2 0 0 14

24 子ども+一緒 7 6 0 0 0 13

25 ある+楽しみ 4 8 1 0 0 13

26 嬉しい+感じる 6 6 1 0 0 13

27 子育て+楽しみ 4 4 3 0 2 13

28 幸せ+感じる 11 1 0 1 0 13

29 時間+ない 0 6 4 1 1 12

30 仕事+する 1 6 4 0 1 12

31 みる+嬉しい 8 4 0 0 0 12

32 とても+楽しみ 9 3 0 0 0 12

33 上+子ども 5 4 3 0 0 12
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Q12 子育ての悩みや不安の具体的内容 

 

◆意見のカテゴリー化 
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0 50 100 150 200

子どもの発達上の不安（食事、言葉、指しゃぶり、対人関係など）

育て方・しつけの仕方

子どもが言うことをきかない／イヤイヤ期／わがまま

仕事と育児の両立が大変

ワンオペ育児／父親が家事育児を手伝わない・手伝えない

体力的な負担

経済的な負担や不安／教育資金

周囲からの孤立・孤独感／頼れる相手がいない

子どもと向きあう時間が十分とれない

自分の時間がない

子どものケガや病気への対応

その他

（件）

・子育ての悩みや不安の内容は多岐にわたるが、カテゴリー化すると「発達上の不安」をあげる意見が最も多

かった。次いで、「育て方・しつけ方」「子どもが言うことをきかない／イヤイヤ期／わがまま」が多くみら

れた。 

・テキストマイニングの結果では、出現件数が多い特徴的な言葉は「不安」「仕事」「自分」。語のつながりで

みると、「仕事+両立」「仕事+する」「自分+時間」「時間+ない」などが多い。特に２～３歳ごろに「不安+感

じる」「自分+時間」「時間+ない」が多くみられる傾向があり、イヤイヤ期のころに特に大変さや不安が増大

する様子がわかる。 
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◆テキストマイニング 

１．子の年齢別の傾向 

（１） 語の出現頻度（上位抜粋） 

 

  

順位 語 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 子ども 30 29 36 39 32 46 30 242

2 する 25 28 54 29 36 41 17 230

3 ある 13 30 30 37 32 37 10 189

4 なる 24 22 25 21 15 20 17 144

5 不安 26 22 22 23 20 18 10 141

6 仕事 9 17 15 13 15 21 8 98

7 自分 14 6 16 20 7 15 8 86

8 いる 13 12 9 10 11 5 9 69

9 ない 2 3 11 15 7 9 13 60

10 思う 3 10 10 11 14 6 6 60

11 子育て 7 7 10 12 8 8 5 57

12 感じる 7 7 14 16 5 7 1 57

13 できる 14 5 9 5 4 11 4 52

14 時間 6 1 12 17 6 6 4 52

15 心配 4 6 9 4 10 7 5 45

16 負担 3 4 7 9 6 7 3 39

17 大変 3 9 1 7 6 6 5 37

18 将来 2 6 2 3 6 6 5 30

19 言う 2 4 7 4 8 2 3 30

20 聞く 2 4 8 3 8 2 2 29

21 多い 5 4 4 2 5 8 0 28

22 怒る 1 3 8 7 2 6 1 28

23 人 8 6 1 3 4 0 5 27

24 成長 2 3 2 5 3 8 4 27

25 両立 2 2 5 6 5 4 3 27

26 悪い 7 0 5 1 5 4 4 26

27 わかる 5 3 5 4 3 4 2 26

28 遅い 5 5 5 3 3 3 0 24

29 病気 4 6 5 1 2 2 2 22

30 父親 3 2 3 3 6 2 2 21

31 やる 5 4 2 0 5 4 1 21

32 悩む 0 3 3 3 3 4 5 21

33 食べる 0 4 5 10 2 0 0 21

34 育児 3 5 5 3 2 3 0 21

35 発達 2 1 3 4 5 3 3 21
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（２） 語の係り受けの関係（上位抜粋） 

 

  

順位 語（係り受け） 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 仕事+両立 0 2 4 5 4 2 0 17

2 人+いる 4 4 1 3 1 0 3 16

3 仕事+する 0 3 2 3 3 3 0 14

4 上+子ども 5 2 0 3 1 2 0 13

5 不安+感じる 0 1 4 7 0 0 0 12

6 負担+感じる 1 1 3 2 2 2 0 11

7 自分+時間 2 0 3 5 0 0 0 10

8 時間+ない 1 0 3 5 0 0 1 10

9 具合+悪い 2 0 3 0 4 0 1 10

10 不安+ある 1 3 0 1 1 4 0 10

11 子ども+なる 1 1 1 0 0 1 5 9

12 自分+子育て 1 0 2 2 1 2 0 8

13 どう+する 2 0 1 0 1 4 0 8

14 心配+なる 1 0 2 1 2 1 1 8

15 体調+崩す 1 2 1 2 1 1 0 8

16 将来+不安 0 3 0 1 2 1 1 8

17 不安+思う 0 2 0 3 1 1 0 7

18 余裕+ない 0 0 3 2 0 1 1 7

19 子ども+ある 1 0 0 0 4 2 0 7

20 病気+なる 1 2 1 0 0 1 2 7

21 下+子ども 1 1 1 1 2 0 1 7

22 近く+いる 2 1 2 0 2 0 0 7

23 子ども+成長 0 1 0 2 1 3 0 7

24 負担+大きい 1 2 0 2 0 1 0 6

25 悩み+不安 0 0 0 1 2 1 2 6

26 頼れる+人 2 1 1 1 0 0 1 6

27 時間+少ない 0 0 1 1 1 2 1 6

28 あまり+ない 1 0 2 2 0 1 0 6

29 時間+追うれる 1 0 1 1 2 1 0 6

30 帰り+遅い 4 2 0 0 0 0 0 6

31 何+ある 2 1 2 0 0 1 0 6

32 子ども+接する方 1 1 2 0 0 0 1 5

33 仕事+育児 1 0 1 0 1 2 0 5

34 子ども+する 0 1 1 2 1 0 0 5

35 発達+遅れ 1 0 0 1 2 1 0 5

36 できる+不安 2 0 0 1 1 1 0 5

37 お金+かかる 0 0 0 0 2 1 2 5

38 大変+感じる 0 0 0 2 1 2 0 5

39 他+子ども 1 1 1 1 0 1 0 5

40 子ども+将来 1 0 0 1 0 2 1 5
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Q14 ３歳までの望ましい子育て環境 

 

◆意見のカテゴリー化 
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愛情をかけたい/成長を身近で感じたい

子どもの発育・発達に良い

親の方針に沿った育児が行える

親戚、公共施設、地域のサポートを利用

その他

親のストレス軽減

親が仕事と子育てを両立できる

子どもの友達づくり/同年代の子どもとの交流

集団行動や生活・社会規範を学ぶ

幅広い経験ができる・プロのサポートを受けられる

その他

家
庭

で
育

て
る

保
育

園
・
幼

稚
園

を
利

用
す

る

（件）

・意見をカテゴリーごとにみると、「家庭で育てる」という人の理由として、「愛情をかけたい／成長を身近で

感じたい」など、親として大切な乳児期をそばで見守りたいという願いを持つ人が圧倒的に多い。また、３

歳までは家庭で育てることが子どもの発達によいと考える意見も多い。 

・一方、保育園・幼稚園利用派の理由としては、「集団行動、生活・社会規範を学ぶ」が最も多くあげられ、

次に「仕事と子育ての両立ができる」が多い。子どもの教育的・しつけ的な側面でのとともに、親が就労す

る状況のでは保育園等で過ごすことが望まれている。 

・テキストマイニングによる言葉の出現状況を回答別にみると、家庭で育てたい人では「一緒」、就園させた

い人で「働く」や「仕事」といったワードが多い傾向がみられる。語と語のつながりで見ても、就園させた

い人で「仕事＋する」が特に多くなり、就園希望と就労状況の強い関係性がみてとれる。 



9 

◆テキストマイニング 

１．回答別の傾向 

（１） 語の出現頻度（上位抜粋） 

 

  

順位 語
家庭で育て

たい

園も時々利

用
就園させる わからない その他 合計

1 する 134 273 174 18 15 614

2 思う 138 283 91 33 18 563

3 子ども 109 232 110 15 8 474

4 家庭 41 137 51 25 9 263

5 できる 43 116 93 6 5 263

6 ある 33 102 50 16 5 206

7 保育園 42 97 56 7 2 204

8 一緒 107 73 12 2 2 196

9 いる 95 64 29 1 4 193

10 時間 60 85 26 0 3 174

11 なる 38 86 38 1 3 166

12 親 53 82 27 1 2 165

13 育てる 55 62 27 11 6 161

14 みる 64 56 22 0 3 145

15 成長 65 46 27 0 0 138

16 大切 34 63 19 1 2 119

17 仕事 20 36 59 1 3 119

18 自分 39 45 23 1 1 109

19 子育て 15 54 29 4 2 104

20 友達 6 60 38 0 0 104

21 良い 12 40 30 10 2 94

22 必要 10 55 20 1 0 86

23 家 11 44 27 1 2 85

24 利用 5 67 9 1 1 83

25 働く 5 17 53 4 3 82

26 時期 58 24 1 0 0 83

27 集団|生活 3 39 36 2 1 81

28 小さい 27 27 17 3 1 75

29 人 6 36 24 4 3 73

30 感じる 21 28 21 0 0 70

31 生活 9 29 29 1 1 69

32 環境 7 30 16 7 3 63

33 母親 20 29 9 2 0 60

34 過ごす 15 34 8 1 0 58

35 預ける 17 25 10 3 0 55

36 ない 19 18 13 3 0 53

37 学ぶ 4 21 26 1 1 53

38 たくさん 12 29 10 1 1 53

39 いい 11 28 7 4 2 52

40 家族 12 28 7 1 1 49
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（２） 語の係り受けの関係（上位抜粋） 

 

 

 

 

 

  

順位 語（係り受け）
家庭で育て

たい

園も時々利

用
就園させる わからない その他 合計

1 一緒+いる 48 22 7 1 1 79

2 家庭+育てる 18 31 12 7 2 70

3 仕事+する 9 13 31 1 2 56

4 大切+思う 8 32 6 1 0 47

5 良い+思う 6 21 12 4 2 45

6 思う+思う 4 22 3 1 1 31

7 必要+思う 1 27 2 0 0 30

8 ある+思う 2 13 5 6 2 28

9 一緒+過ごす 11 16 0 0 0 27

10 子ども+成長 13 9 4 0 0 26

11 保育園+利用する 1 20 3 0 0 24

12 いい+思う 6 13 3 2 0 24

13 育てる+思う 12 7 3 0 1 23

14 子育て+する 5 9 7 1 0 22

15 保育園+幼稚園 6 9 4 2 0 21

16 成長+みる 13 6 2 0 0 21

17 上+子ども 9 6 4 0 1 20

18 時期+思う 16 3 0 0 0 19

19 他+子ども 1 12 6 0 0 19

20 なる+思う 4 13 1 0 1 19

21 時間+大切する 8 9 0 0 1 18

22 いる+時間 8 8 1 0 1 18

23 子ども+一緒 9 5 1 0 1 16

24 いる+思う 9 6 1 0 0 16

25 同年代+子ども 0 13 2 0 0 15

26 刺激+受ける 0 10 5 0 0 15

27 成長+見守る 11 3 0 0 0 14

28 一緒+いる(られる) 10 3 1 0 0 14

29 いる(られる)+時間 11 1 2 0 0 14

30 親+子ども 3 8 2 0 1 14

31 自分+時間 1 12 0 0 0 13

32 自分+みる 8 5 0 0 0 13

33 子ども+離れる 2 5 6 0 0 13

34 みる+思う 9 4 0 0 0 13

35 人+いる 3 5 3 0 2 13

36 仕事+ある 0 4 9 0 0 13

37 家庭+子育て 1 11 1 0 0 13

38 保育園+入れる 3 5 4 1 0 13

39 子ども+関わる 1 6 5 0 0 12

40 子ども+いる 4 5 3 0 0 12

41 時間+大切 3 9 0 0 0 12

42 大事+思う 1 10 0 1 0 12

43 できる+思う 1 8 3 0 0 12

44 過ごす+時間 3 8 1 0 0 12

45 保育園+預ける 6 3 2 1 0 12

46 家+みる 2 7 3 0 0 12
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Q15 子育てで大切にしたいこと 

◆テキストマイニング 

１．子の年齢別の傾向 

（１） 語の出現頻度（上位および特徴的な語を抜粋） 

 

  

順位 語 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 する 99 116 125 108 131 142 95 816

2 子ども 55 67 73 91 87 115 59 547

3 できる 16 23 31 28 22 34 26 180

4 やる 14 27 27 29 23 20 24 164

5 自分 10 10 29 19 21 19 39 147

6 笑う 39 23 20 18 10 17 9 136

7 大切 11 12 14 21 27 23 15 123

8 聞く 7 3 17 17 24 27 16 111

9 気持ち 11 10 18 16 21 22 13 111

10 話 7 3 16 17 23 28 9 103

11 楽しみ 9 9 22 14 11 12 17 94

12 一緒 11 9 11 10 22 24 5 92

13 なる 16 8 12 8 11 16 16 87

14 思う 7 10 15 9 16 18 10 85

15 時間 8 11 8 12 18 18 9 84

16 いる 8 11 10 11 15 17 11 83

17 人 5 9 17 9 12 18 10 80

18 伝える 7 15 9 12 17 13 6 79

19 ほめる 6 17 8 7 7 25 8 78

20 考える 7 9 10 11 12 11 10 70

21 尊重 3 14 8 10 9 17 8 69

22 親 5 6 18 9 9 12 7 66

23 怒る 6 11 11 10 10 12 4 64

24 遊ぶ 6 11 10 7 13 9 7 63

25 たくさん 9 23 9 6 6 6 2 61

26 ダメ 3 10 8 19 9 2 4 55

27 スキンシップ 6 7 7 4 14 9 7 54

28 愛情 12 9 6 9 4 5 6 51

29 あいさつ 6 4 9 5 8 10 7 49

30 言う 3 6 10 9 7 8 6 49

31 接する 8 9 10 4 6 3 6 46

32 みる 8 6 12 3 9 6 3 47

33 ある 4 8 4 5 4 12 7 44

34 話す 4 7 11 1 7 10 1 41

35 育てる 2 4 7 10 5 7 1 36

36 何 6 5 5 2 8 7 3 36

37 叱る 3 2 3 2 4 12 9 35

38 教える 1 5 7 9 7 5 1 35

39 大好き 2 9 1 5 4 6 6 33

40 意見 0 1 6 8 6 7 4 32

・子育てで大切にしたいことについて、テキストマイニングを行った結果、特徴的なワードとしては、「自分」

「笑う」「聞く」「話」などが多く上がっている。 

・語同士のつながりを見ると、「話+聞く」「子ども+気持ち」「子ども+話」が上位に上がっており、子どもの気

持ちに寄り添った子育てを重視していることがわかる。０～１歳の乳児期には「笑う」や「目+見る」「たく

さん+ほめる」が比較的多くあげられている。 
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（２） 語の係り受けの関係（上位抜粋） 

 

 

 

 

  

順位 語（係り受け） 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 話+聞く 3 3 11 11 16 14 6 64

2 子ども+気持ち 5 6 11 11 7 11 4 55

3 子ども+話 4 1 6 9 12 14 6 52

4 笑う+いる 3 5 3 4 2 2 4 23

5 子ども+やる 2 2 2 5 2 6 1 20

6 子ども+なる 2 4 2 2 2 6 2 20

7 子ども+意見 0 0 1 5 6 2 3 17

8 一緒+遊ぶ 2 2 4 0 5 0 2 15

9 意思+尊重する 1 3 1 4 3 2 0 14

10 一緒+いる 1 1 0 2 3 5 0 12

11 子ども+意思 0 3 1 3 3 2 1 13

12 子育て+する 2 4 3 0 1 2 1 13

13 目+みる 3 4 1 1 3 0 0 12

14 たくさん+ほめる 2 4 1 2 1 2 0 12

15 自分+できる 2 0 4 1 1 1 3 12

16 大好き+伝える 0 2 0 3 1 3 3 12

17 よい+聞く 0 0 2 1 5 3 1 12

18 のびのび+育てる 1 1 2 2 3 2 0 11

19 何+する 3 2 0 0 2 3 1 11

20 子ども+時間 1 2 0 1 2 2 3 11

21 笑う+接する 4 2 4 1 0 0 0 11

22 気持ち+考える 2 1 3 2 1 1 1 11

23 一緒+楽しみ 1 0 1 2 1 4 2 11

24 話+きく 0 0 1 3 1 4 1 10

25 しっかり+聞く 0 1 1 2 4 2 0 10

26 子ども+目線 0 4 0 2 1 2 1 10

27 子ども+する 1 0 3 0 3 1 1 9

28 迷惑+かける 1 0 2 1 1 2 2 9

29 スキンシップ+とる 2 1 1 2 2 0 1 9

30 楽しみ+過ごす 1 1 2 0 2 2 1 9

31 大切+思う 0 2 1 0 4 2 0 9

32 気持ち+大切する 0 1 0 2 3 2 1 9

33 できる+子ども 2 1 1 2 1 1 1 9

34 いる+時間 1 1 0 2 2 2 0 8

35 子ども+考え 2 0 0 3 0 3 0 8

36 気+つける 0 1 1 1 2 1 2 8

37 愛情+伝える 2 1 1 2 1 0 1 8

38 気持ち+寄り添う 1 1 3 0 0 3 0 8

39 時間+大切する 1 0 0 3 0 2 2 8

40 挨拶+できる 0 2 1 0 1 3 1 8
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Q16 どんな子に育ってほしいか 

 

◆テキストマイニング 

１．子の年齢別の傾向 

（１） 語の出現頻度（上位および特徴的な語を抜粋） 

 

  

順位 語 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 子ども 153 180 193 184 197 193 116 1,216

2 人 49 62 77 56 65 87 63 459

3 自分 42 37 57 56 61 76 39 368

4 優しい 48 54 56 65 54 53 19 349

5 できる 33 44 54 49 65 64 33 342

6 育つ 43 40 51 45 42 47 21 289

7 なる 23 31 42 42 51 50 39 278

8 する 20 32 38 35 36 42 32 235

9 ある 27 31 32 47 38 39 21 235

10 元気 29 36 24 28 38 31 14 200

11 思いやり 20 22 28 34 35 34 15 188

12 気持ち 16 21 28 21 24 34 15 159

13 健康 17 19 15 13 23 19 13 119

14 持つ 9 7 20 20 26 16 16 114

15 考える 8 15 12 18 17 21 18 109

16 大切 12 9 14 15 18 21 13 102

17 思う 10 16 18 13 13 17 13 100

18 明るい 11 17 15 12 16 13 6 90

19 素直 15 6 14 9 15 20 7 86

20 心 4 6 6 11 12 18 11 68

21 他人 5 7 14 10 9 11 9 65

22 周り 6 9 17 8 8 12 5 65

23 やる 5 7 19 7 9 10 7 64

24 相手 3 7 9 14 10 13 7 63

25 言える 6 2 10 6 14 13 7 58

26 わかる 9 3 10 5 12 11 7 57

27 やさしい 3 13 8 9 2 10 10 55

28 意見 9 0 5 10 7 17 7 55

29 友達 5 4 4 9 12 12 7 53

30 やれる 6 9 10 8 6 6 6 51

31 楽しみ 3 5 12 5 11 8 5 49

32 強い 6 8 2 5 9 8 7 45

33 笑う 10 8 9 4 4 3 5 43

34 行動 3 5 3 6 6 9 5 37

35 自立 4 7 5 2 4 5 10 37

36 生きる 1 5 6 6 4 6 9 37

37 見つける 4 6 5 6 4 8 4 37

38 かける 5 5 8 2 1 8 6 35

39 あいさつ 1 9 6 5 5 3 4 33

40 分かる 6 8 4 6 3 4 1 32

・テキストマイニングの結果から特徴的なワードを見ると、「優しい」「元気」「思いやり」「健康」といった言

葉が上位に上がっており、優しい、思いやりのある人に育ってほしい、元気に健康に育ってほしいなどの願

いが多くみられることがわかる。 
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（２） 語の係り受けの関係（上位抜粋） 

 

 

 

  

順位 語（係り受け） 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 子ども+育つ 25 26 36 34 31 28 13 193

2 ある+子ども 23 28 27 32 30 25 15 180

3 優しい+子ども 26 26 30 26 29 29 10 176

4 子ども+なる 15 21 25 28 26 20 15 150

5 思いやり+ある 15 17 22 26 31 26 12 149

6 できる+子ども 15 17 24 19 24 26 7 132

7 人+気持ち 9 15 17 13 11 19 8 92

8 子ども+子ども 14 10 6 4 10 9 4 57

9 人+なる 2 5 6 5 9 10 11 48

10 大切+できる 8 4 10 4 7 11 2 46

11 元気+子ども 5 9 8 2 11 4 5 44

12 自分+意見 8 0 3 6 5 15 7 44

13 考える(られる)+子ども 4 7 4 8 5 4 5 37

14 わかる+子ども 5 1 8 2 7 9 4 36

15 言える+子ども 4 2 4 4 7 10 5 36

16 周り+人 4 7 8 3 4 6 2 34

17 気持ち+わかる 4 1 8 3 7 7 4 34

18 優しい+できる 6 3 7 8 5 4 0 33

19 やさしい+子ども 3 6 4 4 2 9 5 33

20 思いやる+子ども 3 6 5 7 5 3 3 32

21 人+できる 9 5 4 4 1 6 3 32

22 元気+育つ 6 4 2 6 2 7 2 29

23 持つ+子ども 6 4 3 5 6 2 4 30

24 迷惑+かける 4 4 7 0 1 7 6 29

25 強い+子ども 6 7 0 2 3 5 5 28

26 気持ち+考える(られる) 1 9 3 6 3 3 3 28

27 自分+やる 3 2 5 4 5 6 2 27

28 素直+子ども 8 1 2 3 3 7 3 27

29 相手+気持ち 1 4 4 5 5 5 2 26

30 行動できる+子ども 1 3 2 4 6 5 2 23

31 意見+言える 2 0 2 4 5 8 3 24

32 気持ち+分かる 5 5 4 3 1 4 1 23

33 のびのび+育つ 6 4 2 2 3 5 1 23

34 人+思いやる 3 1 7 4 4 1 3 23

35 優しい+ある 2 2 4 5 5 0 2 20

36 自分+考える 1 3 1 5 2 3 4 19

37 分かる+子ども 3 6 3 3 2 3 0 20

38 考える+行動できる 1 3 1 2 3 6 2 18

39 明るい+元気 1 3 5 3 4 2 1 19

40 明るい+子ども 2 5 4 3 1 4 0 19

41 あいさつ+できる 1 8 2 2 3 1 2 19
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Q17 子育てしやすいまちかどうかの理由 

 

◆意見のカテゴリー化 

 

 

  

360
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34
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子育て支援が充実している（保育事業、母子保健事業等）

子育てサークルやイベントが活発

経済的な負担が軽い（保育料が安い、医療費補助等）

公園や広場など遊び場所が豊富／自然が豊富

生活環境が整っている（病院、買い物等）

子育て支援策が不十分／他市町村の方が充実している

保育施設が少ない／入れない

子育て施設や事業が利用しにくい（手続きが煩雑など）

遊び場所が少ない／室内の遊び場が少ない

危険な道が多い／交通量が多い

施設等が遠く利用しにくい／交通の便が悪い

生活環境が不便（病院、買い物等）

●
プ

ラ
ス

の
理

由
▲

マ
イ

ナ
ス

の
理

由

（件）

・塩尻市が子育てしやすいまちかどうかという評価に対する理由を聞いたものである。 

・意見をカテゴリー化した結果では、プラス意見としては「子育て支援が充実している」「遊び場所や自然が

豊富」に分類される意見が多くみられる。 

・反面、マイナス理由としても「子育て支援策が不十分」「遊び場所が少ない」が上がっており、評価が分か

れている。「子育て支援策が不十分」という意見は他の市町村と比べたうえでの評価であることも少なくな

い。また、遊び場所については、室内の遊び場を求めることが多い。マイナス理由には「生活環境が不便」

という意見も多くあげられている。 

・テキストマイニングによる語の出現状況をみると、子育てしやすいまちだと思うという層では、「保育園」「支

援センター」「充実」といったワードが多くみられる。塩尻市独自のワードとしては、「えんぱーく」が上位

にランクしている。 

・評価の低い層での語の関係性をみると、「公園+ない」「公園+少ない」「他+市」「他+市町村」が多くなって

いることがわかる。 
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◆テキストマイニング 

１．回答別の傾向 

（１） 語の出現頻度（上位抜粋） 

 

  

順位 語 そう思う ややそう思う あまり思わない 思わない わからない 合計

1 する 140 193 66 36 32 467

2 ある 108 176 31 13 8 336

3 子ども 95 151 57 17 7 327

4 ない 16 69 55 26 47 213

5 思う 54 92 25 7 9 187

6 保育園 27 64 33 10 7 141

7 充実 69 65 5 0 1 140

8 公園 27 62 34 8 3 134

9 多い 36 68 16 11 3 134

10 支援|センター 63 61 3 1 1 129

11 できる 38 52 20 7 10 127

12 少ない 4 35 40 17 3 99

13 他 16 22 13 4 36 91

14 市 26 28 18 3 15 90

15 子育て 16 32 15 6 18 87

16 施設 37 35 7 3 1 83

17 なる 13 42 13 10 3 81

18 広場 29 41 6 0 0 76

19 感じる 15 31 16 8 4 74

20 場所 22 25 13 6 4 70

21 利用 24 21 7 3 5 60

22 遊べる 14 25 15 3 1 58

23 イベント 26 29 0 0 2 57

24 良い 14 25 11 2 3 55

25 育てる 8 17 14 7 9 55

26 入れる 2 26 15 7 2 52

27 わかる 4 15 6 2 23 50

28 近く 16 18 7 2 0 43

29 行く 6 23 10 3 2 44

30 えんぱーく 18 24 1 0 1 44

31 比べる 8 11 6 4 11 40

32 保育|料 12 20 5 2 1 40

33 住む 3 10 7 2 16 38

34 助かる 17 18 2 0 0 37

35 地域 12 17 2 0 5 36

36 たくさん 12 20 2 1 1 36

37 自然 13 20 0 2 0 35

38 子育て|支援|センター 15 18 1 0 1 35

39 遊ぶ 14 13 7 1 0 35

40 人 16 9 8 1 0 34

41 相談 16 17 1 0 0 34
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（２） 語の係り受けの関係（上位抜粋） 

 

 

 

  

順位 語（係り受け） そう思う ややそう思う あまり思わない 思わない わからない 合計

1 たくさん+ある 10 17 1 1 0 29

2 他+市 8 6 4 1 9 28

3 場所+ある 11 11 2 2 0 26

4 施設+ある 13 10 1 0 0 24

5 公園+ある 8 14 1 1 0 24

6 保育園+入れる 0 10 8 4 1 23

7 公園+ない 1 8 11 1 1 22

8 充実する+思う 10 11 1 0 0 22

9 近く+ある 13 7 1 0 0 21

10 子ども+遊べる 3 11 6 0 0 20

11 支援センター+充実する 10 9 0 0 0 19

12 ある+思う 2 12 4 1 0 19

13 施設+充実する 13 6 0 0 0 19

14 公園+少ない 1 5 8 2 2 18

15 イベント+ある 7 9 0 0 1 17

16 子ども広場+ある 7 9 1 0 0 17

17 他+市町村 2 4 2 1 8 17

18 保育園+入る 5 9 1 0 0 15

19 良い+思う 2 10 1 1 1 15

20 ない+わかる 2 5 1 0 6 14

21 遊べる+場所 3 4 5 1 1 14

22 イベント+多い 8 5 0 0 0 13

23 子育て+する 2 7 0 0 4 13

24 上+子ども 1 6 5 0 0 12

25 市+比べる 3 3 3 0 2 11

26 支援センター+ある 4 7 0 0 0 11

27 いい+思う 4 6 0 1 0 11

28 多い+ある 4 5 1 0 1 11

29 支援センター+子ども広場 6 5 0 0 0 11

30 場所+少ない 0 1 7 2 1 11

31 公園+多い 3 8 0 0 0 11

32 力+入れる 2 7 2 0 0 11

33 多い+思う 4 6 1 0 0 11

34 自然+多い 2 8 0 0 0 10

35 希望+保育園 1 4 4 1 0 10

36 育てる+感じる 3 2 3 2 0 10

37 話+聞く 6 4 0 0 0 10

38 下+子ども 2 3 5 0 0 10

39 自然+ある 5 4 0 1 0 10

40 子ども+遊ぶせる 6 2 1 1 0 10
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Q36 自由意見 

 

◆意見のカテゴリー化 

 
 

  

プラス意見
要望・マイナス意

見
中立的・抽象的

意見など
合計

保育園・幼稚園・認定こども園 20 133 1 154

一時預かりに関して（デイ保育） 1 11 0 12

休日保育（長期休暇含む） 0 11 0 11

その他の保育サービス（ベビーシッター等） 0 11 0 11

病児・病後児保育に関して 1 18 0 19

ファミリー・サポート・センター 1 6 0 7

子育て支援センター(えんぱーく、北） 18 33 0 51

子育て支援施設（子ども広場「あそぼ」等） 13 19 0 32

放課後児童クラブ 0 11 0 11

その他の放課後の過ごし方（放課後子ども教室、習い事、児童館等） 0 16 0 16

学校・教育 0 23 1 24

保育料の軽減 5 11 1 17

医療費の助成 10 17 0 27

その他の経済的支援（子育てパスポート、お下がり会、レンタル等） 3 40 2 45

子育てと仕事との両立 1 38 3 42

健診 3 9 1 13

予防接種 2 23 0 25

医療機関 1 40 1 42

道路・交通安全・防犯等 0 16 1 17

情報発信 0 27 0 27

相談体制やイベント実施（元気っ子、セミナー、イベント等） 8 40 0 48

役所の対応／窓口の統一課・各課の連携 0 11 0 11

遊び場 3 86 1 90

地域社会との交流・サポート等 2 11 0 13

地区役員・PTA等の活動 0 11 0 11

暮らしやすさ・生活の便利さ 2 14 0 16

子育て支援全般・市の子育てしやすさ 9 10 1 20

子育ての仕方・しつけ方 0 11 6 17

障害児・発達障害・難病児へのサポート 1 7 0 8

その他 1 9 0 10

合計 105 723 19 847

・最後に自由意見として幅広く記述してもらった意見をカテゴリー化し、それぞれプラス意見、要望・マイナ

ス意見、中立的・抽象的意見に分けてカウントしたところ、最も要望・マイナス意見が多い意見分野が「保

育園・幼稚園・認定こども園」であった。次に「遊び場」に関する意見も要望・マイナス意見が多くみられ

た。また、「その他の経済的支援」として「お下がり会」に関する要望が比較的多くみられ、ニーズの大き

さがうかがえる。 

・プラス意見としては、「保育園・幼稚園・認定こども園」「子育て支援センター・施設」「医療費助成」など

があげられている。 

・テキストマイニングで塩尻市に特徴的なワードをみると、「子育てしやすいまち日本一」に言及している意

見も散見された。 

・年齢別の特徴をあげると、年齢が上がると「お金+かかる」や「負担+大きい」という言葉が増える傾向がみ

られる。 
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◆テキストマイニング 

１．子の年齢別の傾向 

（１） 語の出現頻度（上位抜粋） 

 

  

順位 語 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 する 128 205 202 208 217 186 177 1,323

2 子ども 69 92 120 82 98 106 82 649

3 思う 56 79 76 69 68 101 70 519

4 ある 42 66 83 64 89 67 63 474

5 なる 42 60 56 45 64 68 41 376

6 できる 42 44 41 49 61 47 38 322

7 保育園 29 64 57 46 39 34 30 299

8 子育て 32 36 38 35 31 43 31 246

9 ない 17 33 33 32 38 31 15 199

10 塩尻|市 19 22 20 20 29 18 16 144

11 いる 16 12 25 16 31 27 17 144

12 利用 11 21 22 21 25 16 21 137

13 多い 10 13 16 13 27 18 13 110

14 公園 12 24 13 17 23 18 4 111

15 感じる 11 17 15 11 14 21 16 105

16 仕事 4 19 21 12 14 16 14 100

17 人 7 17 10 10 19 19 13 95

18 市 5 21 11 24 7 11 15 94

19 入れる 6 28 23 14 5 11 7 94

20 みる 12 12 12 7 18 19 11 91

21 行く 14 16 13 14 18 6 6 87

22 場所 8 12 13 13 16 11 6 79

23 ありがたい 9 6 10 15 13 15 9 77

24 働く 5 14 11 9 18 14 7 78

25 考える 7 13 15 7 4 21 9 76

26 今 8 9 8 10 13 18 9 75

27 親 10 5 5 3 18 22 10 73

28 言う 9 8 12 7 16 6 14 72

29 預ける 5 8 16 9 16 9 7 70

30 大変 9 10 16 9 11 11 4 70

31 いい 5 4 11 11 14 15 9 69

32 上 8 13 21 4 9 6 8 69

33 わかる 12 6 17 12 5 8 6 66

34 園 3 12 20 8 12 5 5 65

35 助かる 4 12 6 8 18 8 6 62

36 嬉しい 8 10 6 13 14 10 1 62

37 環境 3 9 4 4 12 16 12 60

38 良い 5 8 9 10 2 11 14 59

39 お願い 9 8 8 13 6 9 5 58

40 家庭 10 9 6 6 13 7 6 57
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（２） 語の係り受けの関係（上位抜粋） 

 

 

 

 

  

順位 語（係り受け） 0歳 1歳 2歳 3歳 4歳 5歳 6歳 合計

1 上+子ども 7 12 17 4 5 5 7 57

2 ある+思う 5 9 9 5 7 9 8 52

3 保育園+入れる 1 12 7 3 2 1 4 30

4 子育て+する 6 5 5 3 4 3 2 28

5 子ども+いる 4 3 8 1 3 3 2 24

6 なる+思う 5 6 3 2 1 3 5 25

7 いい+思う 1 4 6 4 4 2 1 22

8 下+子ども 1 5 6 2 4 2 2 22

9 ある+嬉しい 1 4 2 6 7 1 0 21

10 場所+ある 3 2 2 2 5 4 2 20

11 仕事+する 1 4 3 0 6 1 2 17

12 力+入れる 2 5 2 1 1 5 2 18

13 良い+思う 1 3 3 1 1 6 2 17

14 ある+ありがたい 2 1 3 4 3 1 3 17

15 人+いる 2 1 0 4 4 4 2 17

16 ありがたい+思う 1 1 2 3 3 1 5 16

17 子ども+なる 3 3 5 0 0 3 2 16

18 公園+ある 1 4 2 3 2 2 2 16

19 よろしい+お願いする 1 3 1 4 2 1 2 14

20 ある+助かる 0 5 3 0 4 0 1 13

21 子ども+みる 3 1 3 0 4 0 2 13

22 公園+ない 1 3 1 4 3 1 0 13

23 小さい+子ども 1 2 3 1 1 2 3 13

24 とても+助かる 2 5 1 0 3 0 2 13

25 子育てする+まち日本一 1 1 4 2 2 2 1 13

26 子ども+預ける 0 3 3 2 1 1 3 13

27 もっと+ある 0 3 2 1 0 4 2 12

28 子育てする+思う 2 2 4 0 1 1 2 12

29 保育園+預ける 0 3 0 1 5 2 1 12

30 子育てする+市 0 4 0 4 2 1 1 12

31 お金+かかる 1 0 0 0 2 6 2 11

32 子ども+育てる 1 1 3 0 0 6 0 11

33 大変+思う 3 1 1 1 1 4 0 11

34 公園+作る 1 3 1 2 0 3 1 11

35 気+なる 1 3 1 3 0 1 1 10

36 負担+大きい 0 2 1 0 3 3 1 10

37 子ども+遊べる 0 1 2 2 4 1 0 10

38 とても+良い 1 2 2 2 2 1 0 10

39 少ない+思う 0 4 0 2 2 1 1 10

40 どう+思う 0 0 3 2 2 1 2 10
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（参考）自由記述一覧 

 

※Q11、Q14、Q15、Q16 については、同じような意見が多くみられることから、自由記述入一覧からは除外した 

 

Q12 子育ての悩みや不安 
意見の内容 

●０歳 

時間に追われているとき、夜寝つきが悪い時は困難を感じます、日中に寝かせたり外出したり、リフレッシュもしている。 

１日中ぐずぐずしていて寝かせるとすぐ起きてしまい、何も出来ない時がある。 

心身的なもの（肌あれ・鼻水）関わり方が正しいのか不安。 

子供がどうやって成長するかわからず手探り状態。離乳食等新しい事を始める時も合っているか分からず心配。 

食事の仕方や好き嫌いが出てきていて不安になる。子育ての仕方全般に不安になる。 

今何を教えるべきか、他の子と比べてしまったり不安になることがある 

子どもの様子や発達、母乳の心配など。 

自分たちがやっている事が、間違っていないか不安になる。家事などやりたいことができなくてイライラしてしまう時がある。 

３人それぞれさみしい思いをさせていないか、今後させてしまわないか不安。 

おっぱいを飲まない、離乳食を嫌がる、育児明けの生活への不安。 

育児休業が来年 4 月までなので、保育園に入れなければ非常に困る。 

里帰り出産をし、これでアパートに帰ったときうまく生活ができるかが不安。 

子供の成長 病気の時 

今は育休中だから育児や家事ができるが仕事復帰後は余裕がなくなって今のように子供に接しられるか家のことができるのか保育園

幼稚園は見つけられるのかという今後の不安 

体重の増えが悪い 病院に行く時の預け先ない（急用時） 

父親が仕事が忙しく不在なので、自分１人で対応しないといけないこと。まだ赤ちゃんなので体調が悪いのか分からない時等は不安で

す 

父親が仕事で忙しく、あまり家にいない。祖父母いるが遠方にいるため頼れる人がいない 

生きにくいと感じてしまうことが大きくなってからこの先あったとしても幸せだと感じて子供たちが成長していけるか 

自分の体調が悪い時に子供を見てもらえる人がいない。市のサービスは知っているがそれを使うことにも抵抗がある 

医療費は良くなりましたが経済的に大変です。予防接種にどれほどかかるか知っていますか？インフルでも我が家では 2 回で娘家族

24000 円です（４人 夫はしなかった） 

発育がどうかこれからの成長仕事との両立祖父母へ預ける負担 

主人が治らない病気で死んでしまうことがわかっている。3 人を守りたい気持ちと守れるかという不安、重圧と戦っているから。 

しつけの仕方。母親のかかわり方。子育てがうまくいっているか 

発達の遅れ 

3 歳まで保育園などにあずけずに育てたいが経済面が不安。 

父親の休み以外は自分でずっとみているので、時々疲れを感じる。 

兄弟子育て。二人の子供への接し方、バランスの取り方。 

仕事とのバランス。 

気軽に話せる人が身近にいない。 

育休中なので仕事に復帰後、きちんと子育てできるか不安。 

転勤が多いため、近くに知人がいないこと。親と会うのも 3 時間の距離なので緊急時は難しそう。 

父の帰りが遅く、1 人で夕飯、おふろ、寝かしつけをやらなければいけない。 

ゆっくり休めないこと 

主人が仕事の帰りが遅く、1 日中 1 人で子育てをしているとストレスがたまる。 

自分が立てないくらい具合が悪い時、主人は仕事を休めなくて両親にも頼れない時すごく不安です。 

寝不足が半年以上続いている。自分が元気でいないと育てられない。 

仕事復帰のタイミング 

金銭的なこと。兄弟のこと。 

泣きぐずりが長いとどうしていいかわからなくなる 

平等に見るのはむずかしい。イライラする事が多く子供が不安定にならないのかとか色々考える。母親が具合の悪い時や入院した時と

か頼る人が少ないのも不安。 

上の子に障害があり、もっとかまいたくてもほったらかしになってしまう。 

子供が言う事を聞かないと不安になる。 

経済的な部分 

自分の思うような行動がとれないこと。 

自分が体調を崩した時の家事や育児の事。 

仕事と育児の両立。 

子供の将来の学費。 

毎日 1 人で子ども 2 人の世話をしていて、夜夫のいない日も多いので、何かあった時どうしようとよく思っている。保育園から帰ってきて

夜寝かせるまでがとっても負担が大きい。 
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意見の内容 

1 人目ということですべてが初めてなのでちょっとしたことでもアタフタ。 

将来子どもが精神的、経済的にしっかり自立してくれるかどうか不安になる。 

自分の時間がとれない。 

夫の帰りが遅い日が続くと一日中１人で子供２人を育てているため 

頭をぶつけてしまった時など、いつもと同じ感じでも不安になってしまう 

同上。泣くと重い気持ちになる（ずっと泣くと）ズリバイもできるようになり目が離せない 

はじめての子供なので病気などわからないことが多く不安 

気軽に子供を預けられる人が近くにいない。主人の実家が近くだがあずけにくい 

金銭の不安 子供の成長具合 

子育てと仕事の両立ができるようになるのか 

初めての子育てでわからないことばかりなので昼間ひとりでいると不安になる 

平日の日中は１人で見ているので思うように家事ができなかったりするのが大変 

上の子供がイヤイヤ期 & 赤ちゃん返り 

子供同士年齢が違うので遊びがバラバラでうまく集中できない 

育児休業が終わったとき仕事に戻れるか心配になることがある 

自分の子育てのやり方が間違っているように感じる 

大きくなると手がかかったり言うことを聞いてくれなくて怒ってしまうんじゃないかとか 

現在育休中ですが仕事復帰する際に保育園探しがスムーズにいくか少し不安があります。後は子供を預けて働くことが不安です。 

主人の帰りが遅い時お風呂など自分 1 人ではできないこともあり子供の寝る時間が遅くなり、これから自分も仕事復帰を控えているので

やや心配 

子供がすぐ泣いたり不機嫌なことが多い時負担に感じる。病気やトラブルが不安 

昼寝する時間が短く、自分の時間があまりない 

お昼寝の寝かしつけの間、３歳上の子がさみしがったり、授乳中に上の子のトイレなど２人育児の両立ができない。 

３人いると１対１の時間が取れず子どもが不満になる。 

３人子育ては大変です 

両親ともに病気になった時に身近に頼れる人がおらず不安 

転勤族なので何かあった際に周囲に頼める人がいない、また知らない土地なのでどこが良い病院なのかも分からないので。 

自分が体調不良になった時や入院になったとしたら、どうすればいいのか具体的に思いつかない 

正解が分からないので 

両親も県外ですし、義母の介護もしている為。 

上の子が 2 歳でイライラすることがある。下の子が小さい分、上の子にいろいろ求めてしまう。 

子どもの体調、すぐに医者にかかるべきか？など 

やいたいことがいつも中途半端になってしまい困る。一人ひとりにしっかり向き合えているか不安。機嫌が悪いと何にもできずにいらいら

してまう 

自分のやりたいことができないとき（不満を感じるとき）に人の顔や体をつねるときがある 

あまりまとめて寝てくれない。 

●１歳 

夫がよく出張で不在。そういう時は頼る人が本当におらず不安になる。また、そういう時の子供や私自身の体調不良への対処が大変。 

教育費の心配。長女の反抗期、思春期に手を焼いている。 

忙しい 

近くに知り合いもいないので相談もできない、日中預ける人がいない。 

妻が子育てで働けないため収入が足りないので、将来、高校、大学が不安。 

夜起きてしまうとき。 

自分の叱り方は大丈夫なのか。感情を受け止められない時がある。 

常にいっしょにおり休めない。(トイレも行けない)ストレスがたまり、先がみえない 

仕事に復帰して、やっていけるか。父親の育児参加時間が少なく自分に責任がのしかかってくる不安がある。 

夜泣きの時・泣きやまない時 

イライラしてしまって笑顔でいられない時がある。 

気軽に預けられる場所がほしい 

私が母親で子供は幸せなのか不安になります 

日常的な事、それぞれの成長によって 

腰痛、寝不足など体調がすぐれない時困っている 

緊急時あずけられる人がいない 

子どもがたくさんいるので、ひとりひとりの要求に応えきれない 

健康に育っているかどうか。 

頼る人があまりおらず、仕事との両立が体力、時間的に厳しい 

父親がうつで休職、復職を繰り返しているので将来が不安。子育てにかかるお金の不安。 

食事をスムーズに食べてくれない”しつけ"はいつからやるべきかわからない 

自閉症の傾向があるのでは・・？と心配している 

ちょっとしたことが不安になることはある 

兄との関係、保育園問題（未満児に入れるか）、育て方 

少しずつイヤイヤ期が始まってきていて対応できないときやそれに怒ってしまって自己嫌悪になってしまう時がある 
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意見の内容 

難病で障害があるため将来への不安が大きい。子どもの障害とどう向き合えば良いか悩む。 

子育てのやり方がこれでいいのか不安に思う事がある 

子供の成長のスピード（ほかの子に比べると遅い気がする）  ご飯の好き嫌いがある 

旦那さんのお仕事が忙しく帰りも遅く土日も半日仕事、、疲れてしまう。一人になりたいとき家事を休みたくなる。また、パニック障害をも

っているので常に不安はあります 

習い事の送り迎えが思うようにできない。子供のやりたい習い事を休ませなければいけないときがあり、誰かの手をかりたいと思うこと

がある 

子供の叱り方心の育て方に悩んでいます。親の思うように育たないのは当たり前なのですが気性の激しい上の子を見ていると育て方に

問題があったのではと不安に感じ j ます。下の子についてもそうなるのではと不安になってしまいます 

子供が言うことを聞かないとき。自分がつかれているとき 

知り合いがいない土地のため 

正解がないから。情報が多い時代だから。 

しつけなど・・ 

家族（夫・夫実家）にたよれない 

・言葉がなかなか出てこない・体重が増えない・転んだり、ケガ、カゼなど医者へ連れていく程度がわからず心配ですぐに行ってしまう 

手伝ってくれる人がいない 

実家が遠く、病気になったときつらい 

子どもとの関わり方 

会社に復帰したのですが、時間の融通があまりきかず、家事がなかなかできずに夜中にやったりしています。寝不足で子どもの相手が

きつい時もあります。 

子どもの父と離れている為、ほとんど自分が子育てしている。 

もうすぐ１歳になるのに朝まで寝ず、３時間おきに起きてしまう。 

病気を持っているので、他の子と違って金銭面で不安がある。 

あまり野菜を食べず苦労している。 

育児ストレス 

病気をすると不安になる。 

ご飯を食べなかったり、イヤイヤしたりと 

主人の帰りが仕事で遅いので平日は１人で３人の面倒をみているからです。 

癇癪を起し、泣きじゃくって手におえない時どうしたらよいか悩む 

上の子との関わり方。保育園へ行くようになってから自我がでてきたが、わがままがすぎるようになり、注意しても聞いてもらえない。 

夜中に寝ない日が突然あったり、離乳食の進め方（一般的なもの）への疑問や予防接種についての不安など。（ヒ素が検出されたニュ

ースを見て、国は安全の範囲と言っているが、普通に考えたらヒ素が安全である訳がないのに予防接種がすすめられることなど） 

なかなかバイバイや大人の真似をしてくれない 

子育ては主に母（私）になるので負担が大きいと感じます 

病気などでぐずることが長く続くとストレスを感じることがある 

どう育てたら、将来楽しく幸せに過ごせるようになるか。何が今必要なのか、何をしたら楽しいのか、おけいこ等々将来を見据えると難し

く、よく考える。 

上の子を気にしすぎなのか、ついないがしろにしてしまう 

お金のこと、仕事のこと、保育園のこと 

自分が子育てに向いているか？。仕事しながらの子育ての大変さ。 

離乳食が思うように進まない 

ご飯の量。言う事を聞かない時。 

中二の息子が反抗期に入り始めた為。 

上の兄弟の教育 

どちらか、二人とも体調を崩す時が多々あり、常に気を張っている感じがしている。 

３人いて、下が年子なのでやはり今は大変。いろいろと重なることが多いのでそういう時は正直しんどい。 

仕事との両立がうまくいくか、保育園に入れるか。 

育児に正解がないと思うので、子どもに対する自分の言動が不安になる事がある。 

よく食べすぎるので心配。 

イヤイヤ期なので付き合うのが大変 

主人の帰りが遅い時は家事育児の負担が大きいと感じます 

食事マナー 

子ども一人ひとり特徴が違っておりまたまだ十分に話せないため子供の考えがわからないことがあるから 

疲れてしまう 

・夫の出張、夜の仕事があり１人で３人の子を見るとき ・次女がイヤイヤ期で大変 

夜泣き、癇癪 etc・・・ 

近くに頼れる人がいないのでワンオペ育児に近い。子供に対して怒ってしまうことがあり厳しいのかと思ってしまう 

子供や親が病気になった時がとても大変 

子供はとても可愛いが時々一人になりたいと感じる 

子供を怒りすぎてしまったと思うことがある 

言う事を聞かないことが時々ある 

育児、家事、仕事のバランス 
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意見の内容 

上の子との兄弟げんかがひどい 

指しゃぶりが多いのでいつになったらやめられるか心配。あとは将来に対する漠然とした不安。 

夫婦ともに県外出身のため近くに親族がいない 

母子家庭なので私に何かあったらと思うと不安になります。 

仕事をしながら子供の世話をするのは身体的に大変。 

保育園の先生の子供への接し方に不安、不信があるとそこに預けて仕事に行くことにとても不安を感じる 

親が仕事をしていて土日もしているので育児ができているというか心配 

私が病気をしたときなど 

２人目がお腹にいるため、つわりの時などは負担を感じる 

子供を見ているのがほとんど私１人なので教えたりしてあげることが足りているか、これで大丈夫なのか不安になるときがある。 

主人が仕事で家に帰ってこられない日がよくあり大変 

自由に身動きがとれない 

子供が体調を崩した時、仕事を休まなければならない 

毎日すぐ叱ってしまう 

小さく産まれ成長が遅い 

発達に関して 

仕事とのバランス、保護者会等の保育園行事への参加。 

子育て中は仕事をしていないので、収入は夫の給料のみなので金銭面で不安に思うことがある。 

仕事と家事、育児の負担・疲れ 

寝不足、遊ばせる場所 

●２歳 

仕事の両立。 

イヤイヤ期で、毎日バトル中。 

言葉をあまり話さない事。 

気に入らない事があると叩いてくる。 

言葉がでない、発達が遅い 

将来の学費 

体力 

体調が悪ければ不安だらけになるし、心配な言動には自分の育て方のせいだろうかと悩むが、それで良いと思っている 

母がほとんど家事、育児を担当し、預け先もあまりないため 

子どもを持つ親なら感じるような事です。くせをどうやってやめさせるか、話を聞かないなど。 

いやいや期で大変。母の睡眠十分にとれない。 

祖父母が遠く、病気などの時に預けられない。病児保育は 38.5 度以下じゃないと預けられず、意味をなしていない。 

言った事を理解しているのになかなか行動に移らないなど。 

経済的不安定さ（自営業）→子どもがいると妻が働けずここ数年経済的にとても苦しい 

祖父母とのやりとり、あまりのわがまま発言が続くと、イライラする、冷静でいられなくなる。 

他の子より成長が遅い部分がるから、また、活動的過ぎてケガをしないか不安を感じる。 

身体的な歯並びなど費用などどのくらいかかるかなど 

アレルギーが心配。 

２人子供がいるが、預けることがないので一人が入院した場合など不安これから仕事を始めた場合の急病時なども不安 

子供が元気すぎて事故やケガに合わないか心配 

ご飯を食べない 

食事を食べてくれなかったり思うように行かない 

かんしゃくを起こすと手がつけられない。自分が具合が悪いとき 

経済的に余裕がない 

ワンオペ育児なので子育ての負担が全て自分のかかる 

保育園が始まってからの集団生活でどのようになるのか心配（言葉が遅いから） 

イライラする、すぐ怒ってしまうテレビばかり見たがってうるさいので結局長時間見せてしまう。食事に関してわからないことが多い。どん

なものをいつ食べていいのかどこまで気をつかうべきなのか。ポテトチップスやチョコレートなど 

近くに親戚がいないので自分に何かあったらすぐ助けてもらえない 

うつの波が来ると動けなくなってしまい何もできなくなる。子供も可愛いと思えなくなり辛い 

7 歳の子の毎晩の夜尿。自己主張が強い子への対応イヤイヤ期の対応して欲しくないことをされた時の自分の感情のコントロール 

負担を感じたことはないがそれなりに良き人間に成長してくれるか、病気になれば完治するかなど小さな不安を感じることもある 

共働きゆえに密な関わりができているのか心配になる時があります 

ほぼ自分ひとりで子育てしているのでストレスが溜まる 

食事の好き嫌い。しつけについて 

いうことを聞かずどう怒っていいかわからないときがる 

急な仕事の都合や病気（親が）になってしまうと頼れる人がいなかったのは不安でしたが、外に向けて「助けて」を言えるようにしたいなと

思います。 

母親が入退院を繰り返しているため、祖父母頼み 

経済的な不安、子供自身の発育いついての不安、何よりも、自身の子育てに自信が持てません。 

緊急時や、仕事がなかなか休めない時、子供が熱を出したりするとき 
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意見の内容 

発達に特性があるのでそれに対応するための労力がすさまじい。産まなければよかったと思うこともしばしばあります 

兄妹育児、子供への接し方（しかり方、ほめ方）など、悩むことはたくさん（これでいいのかなど・・） 

・言葉がなかなか出てこない・体重が増えない・転んだり、ケガ、カゼなど医者へ連れていく程度がわからず心配ですぐに行ってしまうほ

ぼ一人で子育てしているので疲れてしまう・子供の小学校が遠いので体力面が心配 

経済的に将来やっていけるのか不安。ガミガミ怒ってしまう。時々ヒステリックになってしまうことも。それが子供にどう影響しているのか

不安。 

資金面 

共働きのため一緒にいる時間が少なく、さみしい思いをさせていないか不安。 

言う事を聞かないと感情的に怒ってしまう。父親が仕事であまり居ないので、子供達は遊びなど満足しているのか不安。 

子どもとやり取りが上手くできずに、どうしたらいいか分からないから。 

食事やトイレのしつけがなかなかできない 

仕事をしながらだと、疲れてしまい一緒にあそぶ時間がとれない。 

上記したとおり、休みの日くらいしっかり子どもとの時間を作りたいと思うが、それが義務感となって疲れを感じる時がある。そうかといっ

て休んでいると、子どもを放ったらかしにしているような罪悪感を感じたりする。 

兄弟ゲンカ。お店でさわぐ（ゆっくり買い物ができない） 

仕事との両立 

うまく言葉や気持ちが伝わらない時の対処法が分からない。 

互いの両親が近くにいないため、いざという時は私がすべて行うのかと感じています。 

小 1、年少、2 歳と皆まだ手がかかるので、負担に感じる。 

家事、育児、仕事の両立、夫の仕事が忙しく手伝いが望めない。 

常に食についてや、子どもの体調などで不安や悩みはあります。 

仕事をしているので、時間、時、余裕があまりない所。 

イヤイヤ時期でどうしようもない時がある。だいぶおさまってきた 

ちゃんと子育てができているのか心配になることがある。 

兄弟で性格なども違うため、それぞれに合わせた育て方や、やり方が分からない。 

子供の見守り、安全について不安。 

イヤイヤで言うことを聞かない時。自分が疲れているときなど。 

どなったりしてしまった後に、こんなふうに怒ってよかったのだろうかと不安になる。 

父親の帰りが遅く育児のほとんどが自分にある。フルタイムで自分も働いている為保育園の迎え、学童の迎が閉館ギリギリ(塩尻市内

から楢川まで距離もあるため) 

自分の育児が正しいのかという不安 

約束が守れなく、なかなか言う事を聞いてくれない時などうちの子だけかと思うけど、母友達など聞いてもらってスッキリしてます。 

子供が買い物やこども広場などで泣いて言う事を聞かないことがあるため 

保育料の負担 

長男のコミュニケーションや友人関係 

自分の時間がなくストレスが解消されないこと 

親が病気や具合の悪い時にどう対応するか。母親が就労してから、子どもが具合が悪い時どう対応するか。 

年齢が上がるにつれ、叱りすぎてしまうことが多くなる 

手が足りない時 

何を言ってもイヤイヤな時は途方にくれたり、子供に怒ってしまう 

夫が長期不在の時など、ずっと子供と一緒だとストレスを感じる事があります。 

食事を十分に食べないので、もっと食べてほしい 

主に経済的な事 

上のお姉ちゃんが下をいじめたりする。 

妊娠中で体調が優れない中、娘がイヤイヤ期真っ只中の為。 

仕事と育児の両立、子どものイヤイヤがひどい。 

1 人の時間が欲しい時がある（買い物など）。今色々とできるようになってきて注意したり怒ってばかりで申し訳ないし、疲れる。 

下の子へのしっとがはげしい。どう対応すればいいのか？ 

自分の時間が持てない 

休みたい時もある 

母ひとりだけなので負担はある 

経済的なこと仕事との両立 

しつけや叱り方など親の感情で言ってしまっていないかと思う事がある。教育費のことなど 

3 人子育てフルタイムからの家事育児がたまに疲れてしまってイライラしてしまう 

兄との喧嘩がたえず自分の思い通りにならないと泣いて騒ぐ。私自身に余裕がないときは少しイライラしてしまう 

仕事が忙しいと時間が足りなくて足りなくてイライラしてしまう時が多い 

預かってもらえないこと、自分に何かあったらと 

・性格のことや健康面で。（その都度相談や受診はできます）・父親の子育て家庭への参加が少なく、困る 

少しずつ私から離れて（洗濯物を干すあいだなど）パパ、ばあばらとも遊べれるようになってきているのですが、まだまだママ依存が強

く、お風呂寝かしつけパパの休日の際も私のため私もたまには一人になる時間が子供が起きているあいだに欲しいなーと感じます。 

泣き止まず何に対して泣いて怒っているのかわからない時がありますがその時どう対応すべきかわからない時があります 

フルタイムの共働きで平日はとにかく時間がない。思うように残業できない 
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意見の内容 

親族が遠方なので夫婦（特に母）だけで子育てを背負っていることに疲れを感じる 

自分の子育てや子供への接し方が正しいのか不安になることがある 

今年から仕事を始めたので一人目よりもちゃんと見てあげられないことが少し気になってしまいます。本人は託児所をとても気にいって

いるのでそのてんは安心していますが 

忙しい時や急いでいるときに抱っこしてほしい等でぐずられるとイライラしてしまう時 

最近大声で叫ぶようなことがある 

時間に追われてゆっくり関われていないので寂しい思いをさせているのではないかと不安になる 

子どもが悪いことをしたり、いじわるをしたりしたとき自分の子育ての仕方がいけないのかと不安になる。 

子育てに正解はないと思うので、ほぼ問答の日々といえるから。叱り方や、教え方など 

子供が体調を崩したときのみ不安を感じる 

仕事が忙しい時に病気になったりしないか心配しながら生活することが負担に感じることがある。 

体が小さい。いうことを聞かない 

子供の思いが分からない時に不安や、平日は母親 1 人に子育てをしているので負担に思うときがある 

自分が幼少期を暮らした土地ではないので、習慣や行事に違いがある。しつけについてなど。 

子供の存在により、祖母がうるさい。そのさわぎが子供のさわぎよりストレスになる。 

怒りすぎじゃないか不安になる時がある 

たまにいっぱいいっぱいになってしまい、相手をしてあげられないことがある。 

言葉の発達が遅い気がする。母親以外に子どもの面倒をみれる家族がいない（泣いてしまって母親から離れられない）。 

来春年少に入るにあたり、食事の好き嫌いに不安を感じます 

まだ言葉があまり出ないので何をしてほしいのか分からない 

兄弟が多いので、自分の時間がない。けんかが多く疲れることもある 

生活リズムをうまく作ってあげられない。両親共働きであり、子供が一緒に居たい、遊びたい気持ちや態度に十分応えてあげられない。 

●３歳 

夜に父親が仕事でいないため、一人で子ども 3 人を見ることが負担に感じる時があります 

母子家庭なので、金銭的にも将来の不安も感じるし、時間に余裕がないので、ちゃんと向き合ってあげる時間が少なく不安に感じる。 

他の子に比べて言葉がなかなかでない 

子育てを認めてもらう機会が少なく、つらい時がある。自分の時間が少なく、息づまる感じがする。 

子どもが食事を食べない 

シングルマザーであり、すべて一人、自由なし、一人の時間なし。 

おむつが取れる様子がない、次男のため十分かかわれていない楊に５思うときがある。 

小学校に上がってからの放課後児童クラブでの長期休業中のお弁当作りに不安を感じます、現在の年度末、始め保育中のお弁当が負

担になっています。 

一緒に住んでいても育児を積極的にしてくれない、成長が遅く、HP や施設を利用している。 

すぐ風邪をひく、あまえんぼう。 

上記と似ていて、もっと子育てに対して余裕がもてるようになりたい。 

仕事をしながらの育児が大変と思うときがある 

2 才のイヤイヤ期がとても大変 

自分の時間が欲しいと思う時がある為 

子どもがなかなか言う事をきいてくれず、毎日毎日同じ事で怒っていたりイライラしてしまう。 

仕事をしているため、子供が体調不良のときに頼れる人がいないときに困る 

上の子とのやりとりや、人見知りがあるのでこれから大丈夫かなと思う。 

大きくなるにつれ、きょうだいケンカも増える、金銭的に大変。 

毎日いろんなことに追われて自分の思うように子供と関われていないので。 

勉強の面 

偏食、我が強く思い通りにいかないと泣き叫ぶ 

子供の障害がものすごく負担になっています 

子供が病気をしたとき母親の負担が大きい 

全然休めない 疲れが取れない。男の子と接した経験があまりないので男の子のことがよくわからない。手探り状態 

預かってもらえるところがない 

現在主人が単身赴任で家にいないのが普通。子供が体調を崩したり入院になったりした時に気軽に子供を預かってと頼める人が周りに

いないので私自身が疲れて体調を崩してしまう。父親がいない分家事育児子育ての３本立てがきつく感じてしまう 

発達の遅れを行政以外に相談しているところがないため情報もなかなか手に入りにくいことから親としては父と母ともに閉鎖的に子育て

を感じているところがあります 

自分の時間があまりないのでイライラする 

子どもをとりまく環境 

イライラした時につい怒ってしまう事があり子供の成長に良くないな、私が子育てして良いものかと思うこと 

今はまだ残るイヤイヤ期食事の量食べるときはすごく食べるけど食べないときは食べない 

アレルギーやアトピーを持っているので毎日の保湿や薬など大変さを感じる 

仕事との両立、金銭面の悩み 

上の子は内弁慶で下の子はこわがり（極度の） 

ほかのこと比べてしまうことが多くできないことを悩んでしまう 

仕事で預けられないときや一日中子供と一緒の時に不安に感じる時があります。自分が風邪の時悩みます。 
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意見の内容 

しっかり者な子なので無理をさせていないか不安。 

ひとり親であるため将来のことが不安になるときもある。（子供（姉）に障害がある） 

自分のやり方が正しいかどうか不安になる 

3 人いると 1 人じゃ見切れない 

食べることに興味がなく、座っていられない。好き嫌いが多い。時間がかかる。友達と仲良く遊べず、思い通りにならないと手を出してし

まう 

自分のやり方があっているのかわからなくなり時々不安になる 

3 歳の娘が自分の意見を通そうと泣く時間が長く、夜寝る前に毎日それが続く。兄も寝れなくてかわいそうだし、自分もイライラしてしま

う。 

子どもの発達が遅い 

自分の育て方が大丈夫かどうか 

障害があり健康面や発達面等常に不安がある 

言うことをきかない 

自己中心的な時があるので、その時は少しイライラしてしまいます。 

仕事との両立。保育園の対応に満足できない。 

子育てに答えはなく 3 人子どもがいるが、3 人共違う。 

子供 2 人のうち、1 人が体調をくずした時に別々にできないのでうつらないかとか（不安）。病院へ行くのも 2 人連れていかなければいけ

ないときもある。（負担） 

子供に対してイライラして、強くあたってしまう事が時々ある。子供の成長に影響があるのではと時々心配になる 

1 人目の時と比べて 2 人目の子にじっくりかまってあげられない。兄の宿題、習い事に時間を取られる。 

児童書通りにならない時、発達に不安を感じる事があった。 

子供の将来 

昔の子育ての感じと変わってきているので。自分の育ちや経験が参考にならない。 

きたない言葉づかいなど 

小学校・中学校などのいじめ 

自分の時間がとれない 

叱り方が間違っていたんじゃないか？自分本意になってしまっているのでは？と思うときがある 

食事が偏食気味だから栄養面は常に心配している 

保育園、小学校、これからの事は不安だらけ。身近に同じ年の子を持つ友達がいない。 

私自身に持病があり、夫も単身赴任中なので子供の送迎や行事が続くときに困る 

育児はほとんど母親が行っており、自分の時間がとれない。日々時間に追われている。 

オムツが取れない事 

保育園での出来事がやはり気になります。子供が保育園に行きたくない時もあるって言っていた事も気になります。 

ママ友が少なく、同級生と遊ばせてあげられない 

子どもがぐずったりした時の言い聞かせの仕方。できるだけ思いをくみ取りたいという思いと、わがままをしつけることの判断。 

落ちつきがない時がある。野菜を嫌がる。寝つきが悪い。 

自我が強い時の対処が大変。つい怒ってしまう。 

成長、発達について（言語） 

子供の体調不良の時、低血糖もあるので不安。自分の体調不良の時、昼間は 2 人なので不安な時もある。 

急な病気等がある 

主人の帰ってくるまでは 1 人なので、食事やおふろ兄の宿題をみるなど忙しい。 

預かってもらえる人がいないので、一人の時間が全くなく、負担に思うことがある。私が体調不良の時は不安。 

共働きをしているが、夜の寝かしつけはほとんど母親の役割になっている感じだから、大変。 

小学に上がったら仕事と PTA が両立できるか。経済面。仕事との両立。小学入学時の時など充分に子に関わってあげられるのか。（祖

父母は遠方だし・・かといって子供が早い時間に帰ってくるものを心では迎えてあげたいが現状は児童館に預けなければいけない） 

子供が未就園児だと自分ひとりの時間がなく、気分転換しづらい。3 年間はしょうがないと諦めています。 

特に負担は感じないが自分の子育てが正しいのかまちがってないのか不安に思うときはあります 

核家族であり夫の帰宅が遅く休日も仕事に行くので日々のこと全部が自分にかかってくることに負担を感じることがある。又、病気等で

パートを休まなければならない場合収入が減ってしまうことに不安を感じる 

将来的な学費に関するお金の心配 

ほぼ母親のみが子育てしているので（父親は単身赴任）ストレスは感じている 

自分の育て方や子供への対応が不安に思うときもある 

夜ひとりで子供たちを見ていて言うことを聞いてくれなかったり泣かれたりするとなんで聞いてくれないんだろうと不安になる 

自分の感情をぶつけすぎてしまう。怒りすぎてしまう。子育てに向いていない気がする。 

子育てはとても楽しいが仕事をしているので一人で休む時がない 

癇癪持ちだから 

いけないことをした時にどう言い聞かせれば良いかわからない 

祖父母との考え方ややり方の違いに対して祖父母は"母親は自分たちの子供だから親である祖父母の意見を聞き入れるべきだ”と考え

ているため今の子育てを取り入れにくい 

上の子（6 歳）が自閉スペクトラムのため今後や妹へのえいきょうが心配 

仕事との両立で大変と感じる時がる。成長ごとの悩み。（トイレトレーニングとか） 

仕事との両立 
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意見の内容 

登園前、降園後１人で子供３人を見ている時間が長い。金銭面の不安。 

母子家庭なのでそれが原因で子供が嫌な思いをしないかや、金銭面が不安。 

時間に余裕がなく心にも余裕が持てない 

ごはんの前におやつをいっぱいほしがったりして夜ご飯をあまり食べてくれない。離乳食の時から朝はほとんど食べなくて、用意しても

一口二口ぐらいしか食べない。 

いうことを聞かないとき。感情に任せて怒ってしまうこと。自分の気分で怒り方が違ってしまうこと 

卵アレルギーがあり、食べられるようになるか不安に思うことがある。 

嫌々などの対処法 

兄弟げんかなど争うときは悩んでいる 

夫が不定期な勤務であまり頼れずワンオペ状態なこともしばしば・・・ 

成長に個人差があり不安を感じる 

感情的になってしまう事があるので 

ストレスがたまることもある。怒ってしまって後悔する。 

旦那が仕事でいない時など、1 人での負担が大きいと感じること。 

自分の子育てが正しいのか、子どものことを考えてこうどうできているのかわからなくなる 

●４歳 

仕事との両立、体力的・金銭的な不安 

食べ物の好き、キライ。 

自分の方針が間違っているのではないかと思ったり、男の子 2 人の遊びの相手を毎日するのは、体力的に大変と感じる。 

１人より２人の方がお金がいろいろかかる。 

子供の食物アレルギー 

平日は仕事、土日祝は子育て。息ぬきがない。 

食事の時など、すわって食べられない。あとは言葉使い 

具合の悪い時のあずけ先 

私自身もいけないのですが、言葉づかいや兄妹ゲンカは良いとして、友達に対しての危ない事の理解をどこまで分かっているかなど 

仕事をしながらの子育ての為、常に時間に追われている。子育ての適性がもともとないようだ。 

子供に持病があるため心配「。 

自分の理想通りでない行動を子どもがした時にイライラしてしまう気持ちをおさえるのが大変。 

とにかくおちつきがない、野菜を食べないなど。 

長女に発達障害があるため、二人への接し方に自信が持てません。 

父親がいないことが子供のことを含め自分自身も不安に思う。年頃になった時に母親だけでは相談しづらいのではないか等思う。収入

の面も自分が動けなくなったときにどうしたらいいか分からない 

仕事との両立がうまくいかないとき 

子供の父親の仕事が忙しく子供が体調を崩した時が大変 

母親の不在によるもの 

乱暴な言動や行動が一番不安です。常に続くわけではありませんがそのような場面が多くなってきたように感じます。 

将来が心配 

上の子は発達障害があり、将来の不安と心配。下の子は小児がんの再発の心配。 

経済的な悩み、発達が追い付いているか心配になる 

仕事をしながらなので生活リズムが難しい。何よりも病児保育がしないで利用しにくいこと。 

1 人 1 人の人生があるから責任を感じる。 

父親との関係やこれからの家族の形 

お友達とのやりとり 

大学進学資金 

娘の病気の事で不安になる事があります 

あぶない事をする。きたない言葉を使う。食事が終わるまですわってられない。ちゃんとした大人になれるのか不安。 

自分の思い通りに進まない 

わがままに対しての接し方。 

不安を言えばなぐったりしてしまわないかとかの心配。無意識で話していたりするのがこわい。した事ないししたくないけど、いつかする

んじゃないかとか、時々不安になる。 

子どもに吃音があるので将来どうなるか不安はあります。 

他の人よりは良い方ですが、あえて言えば食事ですかねぇ。 

仕事と家事であまり子供とゆっくり接する事ができないから。 

自分の子育てが合っているのかわからないなと思う時、不安になる。 

些細なことですが、兄弟げんかが頻繁にある日に、家事がたまっていると、もう 1 人自分がいたら子供と目いっぱい遊んであげられるの

にと思ってしまうことも。 

子どもの発達のゆっくりさ、祖父母が遠方に住んでいる為子どもの預け先に困る、働きにくい。 

激しくしかって、大泣きさせてしまう時があるが、そのたび後悔し、本人のトラウマにならないか心配。 

兄弟を対等に接することの難しさ。生活環境の変化による不安。 

金銭面の負担。 

発達の遅れがあるのでは、色盲なのではと思うことがある。いつ、どんな判断をすればよいか迷う。 

子供達の具合が悪い時、病院にだれかつれていってほしいと思うことがある。 
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社会になじめているか不安 

漠然と将来の事とか。日常的に起こるささいな事。 

初めての事だらけで、正解かどうかを考えてしまったりする。 

なかなか身長・体重が増えず、心配だが元気に育っているので時々不安にくらいですんでいる 

こうやって怒って良かったのか！？と思う時が有る。もう少し子供の気持ちもしっかり聞かないと…と思う時も有る。 

学校の役員と重なると、夜遅くに子供を連れだすことがあり、すべての行動が(時間が)遅くなってしまい、自分も大変だし子供にも申し訳

ないと思うことが…。 

金銭的にこと。習い事などさせると 3 人育てるのにかなりお金がかかること 

悩みや不安は特にない。体力的な負担。 

自分の具合が悪い時などなかなかゆっくり休むことができず、負担に思うこともある 

休む暇がない。疲れる。 

自分自身の子育てが子供にとって良いものか不思議に思うことがある 

父親が仕事で帰りがおそいため、一人で育児、家事をすることが多く負担を感じる 

子供のしかり方やしつけについては悩むことがある 

もっとゆっくり子供と向き合いたいが、時間が少ない 

日常生活（食事、着替えなど）、しつけを教えるのが難しい。小学校へ進んだ時の学習面、集団生活が心配。 

仕事と子育ての両立。 

子どもに持病があり通院しているため将来が不安 

早生まれなので園生活など心配になる時が本当に時々ある。（ついていけるかな・・？など） 

夫が家族との関わりが事務的な人でこの先のいろいろな関係が不安 

祖父母が近くにいないので夫が仕事で休めない時に預かってもらえる人がいない。（保育園の時間以外で）（急な用事や親の病気の時

など） 

思春期の息子が難しい・・ 

カゼなどの時のあずけ先 

一人で宿題の見守りや子供の世話をしなくてはいけないとき（おもに平日） 

言うことを聞いてくれない時に辛くなることがある 

共働きのため近所に親族がいない 

上の子たちの学費を考えるともっと仕事をしたいが、まだ下の子も小さいので一緒にいなければ・・と考えてしまう。 

言うこと聞かないとき 

生活習慣が身に付かない（箸の持ち方、自ら着替えるなど） 

仕事との両立が難しい 

子供に怒りすぎてしまい自己嫌悪におちいる 

急な怪我の時病院に行くべきか悩む時がある 

友達と楽しく過ごせているのか。もう少し平仮名に興味を持ってほしいな・・。 

夢中になって何かをやっているときや友達と楽しくしている時などこちらの注意を聞かない。やって欲しくないことをしつこくやる。言っても

聞かない時どうしていいのかわからなくなってしまう 

聞き分けが悪かったり言う事を聞かないことも多いです 

今住んでいるところから小学校へ通う通学路等を考えると人通りが少なそうなところ雑木林があるところ外灯が少ないかと思います 

子供と生活することは体力を要するし自分ひとりの時間がもう少しあればいいなと思うことがある 

年の離れている上の子と一緒に行動できないことがある 

保育園での子供同士、親同士のトラブルなど。子供がいる人にしかわからない悩み 

悩みや不安はない。夫が単身赴任しているのでその部分の負担のみ 

偏食なところ 

仕事で子供と一緒にいてあげられないことが悩み 

具合が悪い時も育児が休めない 

「神経質」「こだわりが強い」と言われると不安になる 

将来に向けての養育費や学費がどれだけかかるのか 

忙しいと時間帯などはやるべきことをやってくれないとついついイライラしてしまうことが多い。 

発達の遅れ 

この現代社会に適応していける子に育てられているか不安はある 

父親は仕事の関係で帰宅が遅いため基本的には全部母親がこなさなければならない。祖父母が近くにいるのでいざというときは大変心

強いのだが、子育てに対する考えの違いもありためらうことがある。 

自閉症スペクトラムの診断がついているので大変な時があります。 

ぐずったり、いうことを聞かないとき 

けがなどの場合どの病院に連れて行ったらいいか悩む。病院が混んでいると負担を感じる 

年齢にあった成長ができているか不安。わがままはどのくらいきくべきか 

金銭面など出費が多い（任意の予防接種など） 

4 歳すぎておねしょが治らず毎晩おむつをしている事 

良い親でありたいが理想通りにいかない時もあるので、そんな時に反省することがある。 

順調に発達していけるか（心、体の成長） 

父親だけでちゃんと育てていけるか不安 

子育てと仕事の両立 



30 

意見の内容 

子どもの成長に大人がついていけないときなど 

時間に追われている時に、何回言っても聞いてくれない時や動かない時に、イライラしてしまう。 

●５歳 

発達障害のため対人関係が苦手なことや、進学に対する本人のストレスが大きいことなど 

子育てには、答えがなく、今自分がしていることが、子どもにとって本当にいいのかがわからないから。 

兄との歳が離れているので、やることもちがうしダメな事もまねしてしまう。 

子ども対子どもで何かあった時にどうしていいかわからない。 

怒りすぎてしまう。 

大きくなるにつれて、大変さを感じる。 

友達と上手につきあっていけるか。いじめられたりしないか心配。 

主人は不規則勤務で週に 2 日位しか帰宅しないこともあり、ほぼ母が 1 人で育児をしていて、長男、次男が発達障害、サポートしてくれ

る親族もいないこともあり、本当に大変 

トイレで排便できないなど 

１人親だから子供が成長していく上で、良い子に育てられるか不安です。 

成長とともに自我が芽生え親の言うことを聞かなくなってくる 

イラついてすぐに怒ってしまう。そのせいで子供がのびのびと育たない。 

仕事をしながらの子育てがたまに息が詰まる時がある 

発達の遅れ 

シングルマザーのため、今後のことについて常に不安金銭面や今は両親がいてみてくれ休日出勤や夜が遅くても安心して仕事できるが

今後は。と思うとどうしようかと不安になります。 

子供の成長とともにお金がかかるので子供が多いほど金銭的な負担がある。小学校、中学校と学校、地区の役員次々とやらなければ

いけないので多子世帯は負担が大きい 

生活リズムが乱れがち。夜ふかしの生活食習慣の乱れ 

仕事の拘束時間が長いためちゃんと遊んでやれない 

兄弟げんか発達について 

負担がひとり（自分に）かかりすぎている 

日々子育てをしているのが自分で自分の考え方で育てているのが間違っていないか自信がない 

経済的な面。子供の父親からの経済的な支援が少なく決めた額の振込にも遅れることがある。自分の仕事もめいっぱいなのでこの先

子育てに手助けしてくれる両親の年齢も考えるとどこまで手を貸してもらえるか介護まで必要になったら仕事をどうするか悩んでいる 

子供との関わり方、年齢による違い、仕事と子育ての両立など 

子供と居られる時間が少ないのでそれが成長段階でどのように影響するかが心配 

父親が仕事で夜遅くまであるので頼れないところが少し負担 

子供同士の問題にどう関わってよいか考える 

子供へのしつけ方、子供の成長速度。寝る時間が遅い。 

子供の成長を見るのは楽しいが教育やしつけができているか不安 

平日母子で過ごすことが多いがケンカになるときなどありストレス 

就労しながら子供が具合悪くなったとき 

勉強面。健康面。 

日本人並みの日本語ではない。会長、副会長、会計の役員は無理だとおもう 

パパの仕事が平日休みの為、子供との時間が少ない。土日は 2 人（ママと子ども）で過ごすことが多いのでかわいそう。 

ひとり親なので子どもにさみしい思いをさせていないか。 

仕事でつかれている時にかわいがれない 

自分が考える（してほしい）事と、子供達の考える（したい）事が違う事 

発達に問題がある 

子供達が大人になった時、生活しやすいのか。今と同じ医療制度など、消費税など。スマホより便利な物になりこわい！ 

しかり方があっているのか、不安になる時がある。 

ヒステリックになった時の対応に困る。親がイライラしてしまう。 

兄弟それぞれ成長のスピードや性格が違うので時々大変に感じる 

仕事と育児の両立 

わがままが多くて泣いたりする時 

悪い事をした時の叱り方、伝え方を、日々考えながら接しています。 

仕事との両立 

病気の時、しつけについて、お友達とのトラブルについてなど様々。 

１人になれない 

自分のイライラをぶつけてしまう時がある。 

子供２人とも病気がちなので不安、生まれた時に子どもが生死をさまよったこと。 

発達障害がいくらかあり、療育、医療など利用しているが、何が正解なのか本当はどうすればよいのかいまいち分からない。 

小学校へ行ってからの人間関係。 

平日ワンオペ状態で、仕事で疲れている上に、子どものぐずりにつき合うのは辛い。 

兄や友達との関係(言葉使いなど) 

一人親なので、子どもの将来を考えると金銭的な面での不安はある。 

反抗期に入ってきた時にカッとならず冷静な対応に困る時がある。こちらは心配や気をつかっているつもりなのに、聞き入れてもらえな
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かったりする。 

食物アレルギー。母自身の体調からの不安。健康面。 

体調が良くないことや主人が 1 年の 3 分の 1 は仕事で海外に行ってしまうので、1 人で全てやることを負担に感じることがある 

片親の為、相談や意見考え方がかたよる 

自分が体調を崩した時 

子供の将来、自立できるのか、社会に適応できるのか不安です。友達とコミュニケーションができず、孤立してしまうのではないか。 

自分とは正反対の息子、性格（繊細）なので、就学など環境の変化が心配になる。 

休みの時のおやつ、食事。食事は良いが癇癪が多くてやまない。 

自身の体調が良くない時。 

共働きなので、時間に追われている。 

子どもは保育に行くだけで頑張っているとおもうのに、時々子どものイヤイヤに我慢できないことがあり、怒ってしまい後悔する。 

朝から夜までバタバタと家事、仕事、育児に追われ、兄弟げんかが始まると、つい怒ってしまったり、自分に余裕がないため、子供にし

かりすぎてしまっている気がします・・。 

女の子と男の子と成長は違うと分かっていても上の子（女）の時と比べてしまう。リボン結びなど興味がないことはなかなかできないので

どうやったら楽しく興味を持ってもらえるか自分たちも工夫しないといけないなと思う。 

子供の具合が悪くなった時など自分が仕事を休むしかない。金銭的負担が大きい。 

・父母ともにフルタイム勤務で残業も多く来客等の仕事上の予定がある中で子供が病気になった際の日程調整が難しい。・兄弟がいる

と小学校、保育園それぞれで特に 4 月に行事が集中し仕事も年度始めで忙しいため負担に感じる。 

子育てと仕事と家事のバランス時間に追われるストレス 

反抗心が出てきたのでコミュニケーションの取り方が難しい時があります 

仕事をしながらだと子供が帰らされてしまう時など急に帰れなかったり、仕事が休めず大変です 

金銭面 

仕事の関係で子供に我慢させてしまうことが多い 

保育園や習い事に慣れるまでに時間がかかり小学校も泣かずに行けるか心配、気が小さい 

子供が心配になり、、ついつい心配性っぽくなりそんな自分に不安がある 

子供の将来や育て方について悩む時がある 

ひとり親なので一人でどのくらい成長を見届けることができるか 

子供が将来自立した生活ができるようになるか 

フルで働きながらの子育ては大変 

子供の育て方などこれで良いのか迷うことはあります 

お友達とうまくコミュニケーションが取れているか 

全然言うことをきいてくれず、気に入らないと暴れてしまう時 

時間が足りない 

・自分の子育てはあっているのか ・感情的に怒ってしまう自分が嫌になることがある 

共働きをしているので休みが合わない時の保育（土日の）をどうしようか考えるのがストレスになる 

平日の関わりが少ない。仕事等のため 

友達と喧嘩して叩いてしまうこと 口が悪い（死ね、ババア、ジジイを最近言う） 

子供が問題を抱えた時の対応に悩む時が希にある 

子供の成長に不安 

将来が不安と思うことがあるこだわりが強い気がするので 

弱視があるのでどの程度まで視力を出せるのか不安です。 

成長、発達には特に問題はないと思うが先天的な持病があり、一生薬を飲み続けないといけないため不安はあります。 

息子のこだわりが強いので心配は尽きない。大変なことも多いがかわいい。 

主人が週末しかいないのでほぼ母子家庭のよう。正社員で働いているので会社を休みづらい。 

現在の教育制度が子供にとっていいのか疑問に感じるので 

収入が増えないのに支出が増えていく 

将来の進学等のお金のことや健康のこと 

兄弟げんかがひどい時 

上の子が発達障害があるので将来が不安になるときがある 

金銭的な不安がある 

いうことを聞かないときどのように接していいかわからないときがある。 

怒りすぎてしまう 

わがままがすぎると、どうなだめようか悩むことがある 

4 月から小学校なので新しい環境になれることができるか。いじめ等にあわないか不安 

他の子と比べてしまうことがあり、少し遅れている感じる 

どこかに連れて行ったりする事が今年から難しくなったため。 

子供の不安定な状態が 3 人もしくは 2 人重なった時は正直辛いです 

自分の子育ての仕方に自信がない。思うようにいかないと全て自分の責任のように感じてしまう。 

何が正解かわからない 

年の離れた兄姉のため、行事がかさなる時 

仕事との両立 

言葉づかい。 
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●６歳 

お金。学用品や教育資金 

毎日の送りむかえ、家事育児、仕事と余裕がない為、仕事は続けたいが小学校入学後は家でむかえてあげられる生活にするべき

か・・・悩みます。 

指しゃぶりやかんしゃくがなおらない 

金銭的に！！ 

経済的不安。 

祖父母がいないので、頼れるところがない。病気になった時に、生活も子育ても大変だった。 

大きくなってどんな子になるのかなど。 

発達障害。今後きちんと生きていくことができるか。 

言うことをきかない。他人に迷惑をかけることや危険回避など 

同上 

なし 

これで良かったのかと悩む 

自分の子供への接し方。自分の姿を見せる為に、ふまじめに生きてきたのを改める「言動」の努力が合っているのか、自分に自信がなく

なる時がある（子供に「そうなってほしい」なら、まず私がやっているところを見せればいいと思っているので）。子供の具合悪くなるのも

「親の管理不足」なのではと私が思ってしまう。誰も責めてはいないのですが。 

体力面 

夫婦ともに経営者（事業も別）であるため、仕事時間が長く理想の子育てとまではいかない。 

子供の交友関係 

子供に対してのおこり方上の子ばかりになってしまって下の子はふりまわしてしまっている 

発達具合 

勉強や学校生活がうまくいってないとき子がイライラしたりする時の対応 

子供の性格のこと、子育てにかかる金銭面で悩むことがあります 

働いているので両立が大変 

子どもの発達について 

家事仕事の両立で心に余裕がなくなる 

感情的におこってしまう 

教育費等経済的な不安 

家事育児仕事の両立がなかなかできず心身疲れることがよくある 

やはり私の年齢なので活発になる子供についていけなくなる気が遊んでいる時とか。あとは金銭的なことですね 

上記でも書いた通り、家での決まりごとに対していうことを聞かず自分の好きなことばかりしているのが負担でこの先も思いやられる。 

お金がかかる 

教育にお金がかかりすぎる 

将来 

母親である私の子育てで娘がこの先困ることなく生活できるのか。間違った子育てをしていないか不安しかない。父親がいない子供の

気持ちがちゃんとわかっているわけではないので、どう接していけばいいのかわからない。 

テレビやネット、動画、ゲームとれも悪いとは思わないが、けじめをつけられず、やめるのがとても大変。楽しい時間を終わらせるときに

子供もすごくストレスを感じている。すんなりやめられる方法はないものか。 

学力の伸び悩み、生活態度 

将来の金銭的な不安 

仕事で疲れていても、子どもが思うように動いてくれなかったり、兄弟げんかをしたりすること。 

成長や保育園での友人関係など 

対人関係やコミュニケーション力 

わがままなところ 

アレルギー対応中 

現在の悩みはほとんどない。今後子供が悩みに当たった時、親が一緒になって悩みや不安を解消できるかが心配。 

子供がワガママになったり、反抗的な時に悩む 

緊急時近くに頼れる人がいない 

子供が感染症になった時に仕事を休むこと 

成長の中なのかもしれませんが、言葉が乱暴で心配です。 

とにかく時間がないので 1 人 1 人に深く向き合えていない。 

小学校へ入学するが大丈夫か・・？等の他愛のない不安です。 

・単身赴任世帯なので父親と子供の関わり方・自分の体調不良、子供の体調不良が重なる時 

仕事から帰ってからの家事が大変 

なかなかウンチのトイレがうまくいかないこと 

ひとり親であることで子供の負担になっていないか等思い悩む時がときどきある 

成長する上で悩みは尽きませんが周りに相談して解決しています。 

仕事のあるときに心配になる 

夜具合が悪いときどのタイミングで Tel して良いのか迷う 

実家が遠い（車で８時間くらい）実家のようなところがあればいいのにと思う 

学校等の役員等が負担 
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意見の内容 

成長する中での発達に問題がないが将来の学費の不安 

子供が理不尽な理由で攻撃を受けたとき 

食べ物の好き嫌い 

仕事の都合で一緒にいる時間が少ないこと 

近所に子供が少ないこと 

保育園の先生の指導が厳しすぎて子供が嫌がっていた時期があり困った 

自分の体調が悪いときにいろいろしてあげられず不安になる時がある 

仕事と障害を持ったことを育てていると常に不安は持っている。 

体が小さく食事の量も少なく心配。 

ほとんど自分１人なので、自分何かあったらこわい。 

時間的な余裕が持てないのでゆっくりかまってあげられないこと。 

まだ先の話ですが学校に行っていじめられないかまっすぐ育ってくるか不安になる。 

発達が心配 

子供の友達とのかかわり方 

配偶者が不在のため子供のことに関する込み入った話をする人がいない。 

急に病気になったとき 

中高生になりどこまで口をだせばいいか親としてどこまで制限するのがいいか悩みます。（食生活、帰宅時間、携帯等） 

勉強や友達関係を築いていけるか 

勤務による時間で子供を預けられるところがない（朝が早いなど） 

何回言っても言う事を聞いてくれなかったりする時 

将来の学費 

自分が疲れていても他にみてくれる人がいない為、大変だなと思うことがある 

落ち着きがないこと 

片付けへのうながしかた。どうしても怒ってしまう。 

思春期の子どもがいるため、その子との付き合い方が難しい。 

子供の将来 

たまには夫に一日見てもらいたい 

悩みや不安がない人はいないのでは？小学校生活になじめるか？Etc 

人の関わり方 

 

 

  



34 

Q17 子育てしやすいまちかどうかの理由 

 

【そう思う】 

意見の内容 

●０歳 

環境が良い、近所の人に会えば声をかけてくれる人も多いから。 

支援センターなど。 

園利用や支援センター、えんぱーくなどが利用しやすい。 

子育て支援センター、あそぼ、安心サポートルーム等の充実 

市の取り組み。支援センターも充実していると聞いた。新生児訪問、2 か月検診があることもびっくりです。 

支援センターがとても助かる。保健師さんも自宅へ来てくれる。 

子育て支援センターがある 

支援センターやこども広場、公園などが多い。すぐに助産師さんに相談できる場所がある。 

子供を遊ばせる場所が多い。子供を持った母親が交流できる場も、市や地区でいろいろ企画してくれる。 

サポートルームを気軽に利用しています 

支援センター等充実していると思う 

子育て支援センターや、安心サポートルームなどが充実していて、よく利用している。 

支援センターや町の人が優しいから 

支援センターで子供を遊ばせられるだけでなく、いつでも相談できる環境がある 

支援センターが近くにあったり、近所に公園や学校もある 

支援センターも沢山あり親身に聞いてくれる。 

支援センターがある  保育園の予約が可能 

サポートが充実している 

こども広場など使いやすい施設があるため 

サポートがしっかりしていると思う 

子供のことを相談できる場所や遊ぶ場所がたくさんある 

支援センターの人も優しい 

支援センター等いつでも遊びに行けるところがあるから 

サポートがしっかりしていて皆優しい 

支援センターがあったりする 

他の市で子育てをしたことがないので比較しにくいですが、絵本やおもちゃのプレゼント、支援センターが充実していてとてもいいと思い

ます。 

自然もあってよい 

児童館が未就園児にも開放されていること。支援センターでいつでも計測ができること。月２回歯科相談ができること。子育てサークル

や親子イベントが充実していること。イクジィで情報が入ること。友達作り、育児相談など本当にお世話になっています。 

手当がしっかりしている 

待機児童が少ない 

支援施設が行きやすく、相談しやすい 

子供を連れて行ける施設があり、地域の人も気にかけてくれるため 

にこにこだっこの会や離乳食講座、おさがり会などのイベントがあって楽しいです。 

遊ぶための広場などがあり助かっている。 

サポートルームなど施設が充実している。 

●１歳 

他市より保育料が安い 

サポート体制が充実している。支援センター等連れて行って遊べる場所がたくさんある。保育園の質が非常に高い。 

支援センターなどきれいで衛生的にも安心して利用できる。 

いろんなイベントがあって楽しい。 

支援が充実している。 

１才前後でも利用しやすい支援センターがあるから。そこでセンターの職員の方や他の保護者の方と話せることは子育てが孤独になら

ないのでとてもありがたい。 

子供のための施設がすごい充実していると思う 

支援センターやこども広場等充実している 

他市の友人から「塩尻市いいよね」と言われる 

まだ塩尻市へ来て 2 年未満ですが、支援センターや相談員の方に大変お世話になっています 

支援センターを利用した時、雰囲気がとても良い。予防接種などの利用券が時期になると届いて親切。市自体が生活しやすい。気軽に

保健師、助産師に相談できる。 

0 才～1 才の間北部支援センターに通っていた。保育士さん、保健師さん、助産師さんに気軽に相談できること。 

えんぱーくが充実しているから 

雨でも遊べる所があるから 

親子で遊べるところや、子育てについて相談できるところが充実しているから 

支援センター等が充実している 

支援センターをいつも利用しています。 
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意見の内容 

「あそぼ」等の施設がある。 

支援センターなどの子ども向けの公共施設が充実していると思うから。 

支援センターなど気軽に遊んだり相談できる場所が多い。 

児童館が充実している、保育のプロの方とお話できる機会が毎月有り皆さん熱心に話を聞いてくださる 

子供に対して地域の人々が優しい 

支援センターがいい 

市役所の方たちが気にかけてくれる 

支援センター、相談、妊娠中の講座など無料で気軽に利用できるため 

まだ利用したことはないがいろんな施設やサポートがあるため 

支援センターも多く感じるし制度もしっかりしていると思う 

スーパーなどが近くにあるし支援センターも土日やっていたりするから 

保育園も多く支援も多い 

育てにくいと思う要素が全くない環境に恵まれている 

支援センターが充実していてありがたいです。北部支援センターは保健師さんもいつもいて相談しやすく助かっています図書館やほか

のところでも小さい子供向けのイベントが多くありがたいです 

気軽に支援センターを利用できる。自分が急病時でもデイ保育で子供を預かってもらえて助かった。 

子供が遊べるところがある。（えんぱーく、こども広場) 

程よい田舎で車で少し行けばチロルの森やイオン、お城など魅力あるものがそろっている 

子供向けイベントや支援センターが充実していたり、保育園に入る条件で下の子を家で育てるということがあり、ありがたかったです。 

施設が充実している 

支援センターや児童館、歯科相談など、気軽に行って保育士さんや保健師さんとお話しできるのがうれしい。 

支援施設が充実している。 

第 3 子の保育料が無料だから。 

支援センターが充実している 

子供が集まれる場所があること 

支援センター、一時保育、市役所子育て担当の方が全員親切。遊ぶところも豊富。 

自分の地元だから 

●２歳 

支援センターのある場所を、他の市では交通の便が悪かったり、ある事を知らない人もいますが、塩尻は生後数週間で新生児訪問をし

てくれたりと、けっこう子育てがしやすいと思う。生まれて、１カ月ころから、支援センターにはおせわになりました。 

支援センター、こども広場、保育園などが充実している。 

保育園の入園説明会に市役所の人が来ていた事。公園が多い。 

子育ては色々な不安がありますが、相談のできる場所が充実している方だと思うので。 

子育て支援センターなどの施設も充実しており、児童手当や待機児童のいない点でもそう感じるため。 

遊ぶ場所が増えた、 

前に居住していた市と比較してサービスが整っている。 

保育園が手あついと思う。以上児で 2 名つくのはめずらしい 

保育園が多く、子育てセンターなど近くにあるし、小学校もたくさんあったり、色々便利 

あそぼの施設が充実している。公園が少なくて困る。 

桔梗小周辺を見れば、通学路の安全がしっかり確保されていると感じる。福祉医療がより充実してありがたい。 

自然がたくさんある。子育て支援が充実している（医療費、相談場所、ファミリーサポート） 

他の市町村の事は良くわかりませんが、子育て支援が充実していると思います。居住地は自然が多くて好きです。 

支援センターや児童館の先生方は必ず声をかけてくれるから 

あそぼや図書館が充実しており、他市に居住している時から利用していたので 

3 歳未満の養育を要件に、3 歳以上児を保育園に預けられるから。支援センター、こども広場をなど施設が充実している。 

えんぱーくなど使えて良い 

近くに遊べる施設、子育て支援センターやこども広場「あそぼ」が多くある。 

近くにも支援施設もあり、イベントやママ達もゆっくりできる場所があるので、とても助かります。 

子供と出かけるところ、子供を預けるところ、子供がかかる医療機関、いずれも困った経験がほとんどないから。 

３才未満児の育児を事由に上の子を保育に預けられたのは本当にありがたかった 

公園が近くに沢山ある 

子育て支援センター、子育てサロン児童館 

イベントも多いし支援施設にも満足している 

施設が充実している 

児童館の利用がしやすい保育園利用料の補助が充実している 

公園や支援センターが充実している 

岡谷、諏訪、松本の人の話を聞くと全く違うと思う。ほかの地域の人が羨ましがある 

こども広場があるのがうれしい（休日も利用でき無料だから）  春と秋の歯の会（名前忘れました）もありがたいです 

いろいろな場所（児童館、支援センター、あそぼ、子育てサロン）で様々な企画をしてくださったり連れて行かれる場があることで家庭で

はできないことをこどもにやらせてあげられること。色々な人とか関われることはいいなと思います 

地元に帰省した時や他市の友人の話を聞くと塩尻に比べて未就園児ヘのサポート・サービスが非常に利用しにくいんだなと思った（特に

デイ保育や保育園の入園基準は塩尻は手厚いと思う） 
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意見の内容 

サービスが手厚い。大きな広場（こども広場）がある。未就園児の集う場所も多い。支援センターの行事も充実している 

えんぱーくなどの施設が充実している。保育園に入ることができる 

サポート体制がしっかりしている 

自宅近くに公園があって自然も多くて良いと思う 

子育て支援施設や地域に公園など子供の遊び場も充実していると思う 

こども広場など室内でも遊べる場所があるので 

子供が遊ぶ学ぶ施設の設備が整っている。 

公園や子育て支援センターなど充実していると思う。 

他市に比べれば保育料等が優遇されている点など 

えんぱーくやチロルの森等遊び場がある。希望の保育園に入園できた。他の地域に住んだことがないので他の地域のことがわからな

い。 

3 人目の保育料無料は助かります 

施設や発達教室があるなど充実している。デイ保育が多い 

地域の方達も優しく、あいさつをしてくれる。土曜保育の給食がお弁当ではなく、麺類が出るのでたすかります。 

支援センターがキレイで過ごしやすく、保育士さんの声かけが心強く、悩みをすぐに相談できる。 

支援センターが充実していて良い。しかし高出四区に公園がないので、わざわざ松本のスカイパークまで利用しなくてはいけなく困って

いる。あと、夏になると塩尻の公園は雑草がすごいので管理して欲しい。 

こども広場とかがある 

住みやすく、環境が整っている 

支援センターや市のイベントが多く子どもが参加しやすい 

●３歳 

3 人目の保育料が無料 

保育園に入りやすい。健診がしっかりしている。 

保育園に入りやすい 

図書館、支援センターが充実している、季節ごとのイベントが多い。 

公園など整備されている。 

自然が豊か。学校・病院・スーパー・子育て施設も充実しているため。 

生活に困るほど不便でないし、自然にめぐまれている。 

子育て支援に非常に力を入れていると思う 

支援施設が充実している。自然にふれることができる。 

子どもが遊べる場がある。塩尻市独自の制度もあり手当てが厚い。 

環境が良い。ある程度施設があり不便がない。 

自然の中で遊ぶ事はとてもよいと思います。塩尻市はけっこう自然があると思うのでよい町だと思います。 

公園の管理が良い 

色々な所で無料で行けるイベントをやってくれるから 

子供が利用できる公園や施設が充実している 

支援センターやこども広場が充実している。 

周りに自然があり環境がよい地域の人たちがやさしい 

広々としていろいろな施設が有り暮らしやすい 

子供と安心して遊べる場所があること、ご近所、周辺の子供に対する目が優しいと感じる 

支援センターや子ども広場などが充実している 

いろいろな対策を行ってくれていると思う。学校や保育園でのサポートも充実している。 

産後からフォローがあって驚きました。北部の支援センターでいつでも相談できて助かりました。 

広報も充実している。病院が沢山ある 

子供と一緒に出かけられる場所が多いから 

未就学児はこども広場など利用できる場が多い 

子育て支援センターがあってすごく助かった 

近所の目が行き届いている。人柄の良さ。ある程度の必要施設はある。 

えんぱーくなど室内で遊べる施設があるので支援センターも利用しやすい 

ほかの市町村が日頃どのような対応をとっているかわからないため比べることができないが、自分が困ったことがあるとしっかり発信す

れば対応してくださることが３年間塩尻市で育児をしてみて大変ありがたく感じております 

託児付きの無料の講演会、支援センターなど母が息抜きできる場所が多くある 

公園など遊べるところがたくさんあっていい 

他の市を知らないが子育てしにくい街ではないと思う 

・子供を遊ばせる場所がある（支援センター、あそぼ）・土、日、祝もやっていて本当にありがたい・周りの人がとても優しい。地域の人も

子育てに理解がある 

えんぱーくをはじめ子育ての助けになる施設がたくさんあるから。 

子育ての支援施設があるのと子供と一緒に出れるイベントが多い。リフレッシュにデイ保育が利用できることです。 

子供のための施設や行事が充実している 

支援センターや元気っ子相談など子育てに対して手厚いと思う。 

保育園の欠席連絡がメールでできて松本市より進んでいる。緊急メール配信も助かる。松本は連絡網なのでなかなか回ってこなくてタイ

ムラグがある。 
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意見の内容 

松本になってしまいますが、スカイパークも近くにあってとても育てやすいです。 

他と比べたことがないのでよくわかりませんが、特に不便と思うこともありません。 

子育てに関連するサービスやイベントが充実しているため。行政機関にも気軽に足を運べる雰囲気がある。保健師、相談員、課の担当

者など親身になって話を聞いてもらったため。 

子供のことを市で見てくれている部分がたくさんあると思います。 

病院にかかりやすい。 

子の医療費が無料なのがありがたい 

子どもの保育料や医療費の面 

イベントをたくさんやってくれたり、年間 300 円という安さでこども広場が利用できて助かりました。 

子供に優しい人が多い 

支援センターのなどの充実 

公園があったり、環境が良いと思う 

下の子がいる場合、保育園で預かって頂けるところ 

支援センターや行事が充実していると思う 

●４歳 

行政サービスの充実 

近くに病院がある。公園がある。 

子ども向けのイベントを色々開催して下さったり、市の担当の方に検診等で相談できる。 

多子家庭にありがたい制度、保育料など。 

休日にイベントがいろいろあって、えんぱーくなどよく利用させてもらっています。親子で楽しめるイベントのチラシを園や学校で配布して

もらえるのも助かっています。 

土曜保育で給食がでるのはすごく有難いです。２人目が半額というのもすごく良い！ 

キレイな支援センターや図書館がある。 

子育てしやすい環境が整っていると感じるから 

・広いこども広場がある。・公園がたくさんある。 

子供にかかるお金も他の市より安くいろんな施設の方が親切。 

子育て支援が充実していると思います。 

支援センターや公園が多く条件や内容も良いと思う。 

子育て支援が充実していると思う。 

ハロウィンや支援センターなど充実している！ 

保育料は他の市と比べてありがたいと思います。 

希望した保育園に通うことができている 

土曜保育で給食が出たり、松本市よりは全然いい 

えんぱーくやこども広場を気楽に利用できる所。環境整備されている所。 

子供を遊ばせる所も多いし、イベントも多い。おさがり会などとても助かる。 

地域や施設の方があたたかい目で見てくれる 子供についての相談にも親身になってくれる 

色々な子育てのサポート体制があるからです。 

空港やこども広場など子供を安心して遊ばせられる場所が近くにある 

近くに子育て支援センターや公園等遊び場がある 

保育園、えんぱーく 

近所の方や支援センターの先生方みなさんこどもにやさしく接してくれるので相談もしやすく子育てしやすいと思いました 

・子育て支援センター、あそびの広場等充実している。・こういうアンケートを取ることによってより良くしていきたいという姿勢が見える 

えんぱーくなど子供と遊べたり本が読める環境が整っている。相談窓口もある 

公園の数も多いしこども広場が有り室内でも遊べるため 

自然が素晴らしい。子供を大切にしてくれる土壌を感じる 

支援センター、子育て広場など近くにあるから 

えんぱーくなど子供を遊ばせる施設がある 

こども広場など遊び場がある 

自分の居住地域は特に病院が徒歩圏内である 

子供連れでも楽しいイベント等たくさんあり、それにより様々なつながりを持ちやすいから。自然、公園も多く育てやすい。 

今までいろいろ助けてくださってありがたく思っています。 

様々な助成や園の利用制度、支援センターなど充実していると思います。 

自然豊か。子育てに対する支援、施設が充実している 

色々なイベントなどあるため 

子育て支援センター、親と子の心理相談などがあるので、利用できてうれしかったです。 

保育施設や、生活に必要な場所（病院、スーパー）など、近くにあり、立地が良い。不便な事がない。 

子育て支援センターやこども広場があるので 

車で少し走らせれば行きたい所に行ける。近くに公園があり、散歩などできる。 

保育への満足度が非常に高いです（保育士の皆様やアレルギー対応等非常に有難く安心して預けております） 

保育園に入りやすい 

●５歳 

えんぱーくなど、子どもを連れて遊びに行ける所がけっこうあり、保育料への配慮もとてもありがたい。 
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意見の内容 

他の市のお母さんと話をしていると保育料や土曜保育の面でも助かっている 

自分も生まれ育った市で慣れていることもありますが、園や市が他の市に比べてとても手厚い対応をしてくれると感じるため。 

他の市にも住んだ事あるが手厚いと思う。 

イベントが多く、出かけやすい！ 

施設もほどよくあり、病院も近く、環境は良いと思う。 

小さい子を遊ばせる場所がたくさんある、室内。子供向けのイベントがたくさんある 

あそびの広場や、えんぱーくなど施設が充実していて助かります。 

母、父の気落ち次第でどこで育てても同じかと思いますが、他の地区の話を聞くと遊び場、イベント、先生方と環境はとてもいいと思いま

す。 

公園が多い。緊急な病院が松本に行かないとない。支援センターやこども広場等の室内の遊び場がある。 

保育料が安く、第２子同時入園で出なくても半額になるなど経済的に助かるため。 

今の所不便に思う事がないので。 

保育料など、とてもいいと思います。(3 人目は無料というのがとても助かりました) 

こども広場があったり遊べるところがある。 

特に不自由していないかと思う 

えんぱーくなど施設が充実している 

児童館の利用料が安くて使いやすい。子ども向けの市のイベントが多い。 

えんぱーく 

保育園の環境が良くありがたかったです 

近所の方達が、気軽に声をかけてくれたり、地域でみてくれていると感じるので 

最近は保育園入園もきびしくなったようですが、周囲では困っているという話は聞きません。市に赤ちゃんから遊びに行ける施設があ

り、子供向けのイベントなども様々な分野で取り組まれている。 

第２子～保育料の安さ。 

医療費の窓口無料化、保育費の助成等、とても助かります。 

環境がいい 

保健センターや保育士さん等、母親を否定せずに寄り添ってくれる方が多い気がします。 

元気っ子相談の実施や、子供の医療費の受給などありがたい 

えんぱーくがあり子供が小さい頃はよく図書館に行った。待機児童にならなかった。 

援助の充実 

えんぱーくや支援センターなど充実している子供のための行事や催しを考えたり、工夫が見られる手紙や広告広報などで知らせてくれ

るのがよい 

悪がたまりそうな汚い通りなど少ない方 

えんぱーくが素晴らしい 

地域の人たちが助け合えるような人柄 

子育て中のイベントが多いように思います。 

1 歳までのサポート。職場に復帰してからの預かり先が充実していてありがたいです。職場の皆さんの「子供の成長」に対する意識が高

いと感じました。 

子供の楽しめるイベントなどが多い。 

特に育てにくいと感じたこともないので 

子育てサークルなどを通して気軽に話せるママ友がたくさんできた。 

住み慣れた街で不便なく、公園も近くにいろいろあるので。 

保育料、児童館利用料などが優遇されているように思う。 

保育園の先生の配置人数や行事等充実しているから 

子育て支援が充実しているから 

のどかな環境である 

他の市町村に比べて、保育施設や子育て支援に力を入れていると思うから 

●６歳 

イベント等よく考えられていて、楽しませていただいてます。えんぱーくは、良い施設だと思う 

支援センターへ行きやすく、小さい時よく利用した。 

環境がよい。保育園や児童館が充実している。 

保育費が安い 

図書館、グランド、公園、買い物、医者など近くにすべてそろっている。 

父母が働いていても生活できるので。 

あまり困ったと感じた事がない 

支援してもらえる場が多いと思う 

子育て支援センターの充実 

こども広場のような施設がそばにある。児童館など子供を安心して通わせられるところが充実している。 

公園も近くにあり、のんびり過ごせるため。 

ほかの行政を知らない、不満や育て難いと感じないから。 

二人育ててみてそう感じました。 

子を遊ばせる施設（子育て支援センター、あそぼ）が充実。保育園が良い。 

こども広場だったりイベントだったりいろいろ楽しませてもらってます 



39 

意見の内容 

子育て支援事業が結構充実している方ではないかと思う 

えんぱーくなどの施設がある  自然がある  ハロウィンなど子供が楽しめるイベントがある 

特に子育てについて市の支援やそういったものに困ったことがないため 

特に不満はないです 

図書館、えんぱーくなど無料で子供と一緒に訪れやすい施設があるから 

小児科クリニックが少ないのが残念ですが、公園図書館など広い場所が有り良い市だと思います 

約 6 年ほど前に塩尻に移り住みましたがとにかく自然豊かで環境がいいと思いました。人もいい人が多いと思いました。 

児童支援事業にはとても感謝している。 

保育園の改築や児童館を含め２人目以降の料金の減免がある。小学校の自校給食もいいと思う。 

生まれてから支援が手厚いと感じる 

第２子の保育料半額減免はありがたい。保育園も児童クラブも待機児童がいないと思う。 

予防接種や検診を無料で受けさせてくれるから。 

育児相談がしやすい。発達に遅れのある子へのフォロー体制がよい。 

こども広場や子育て応援カード、医療費窓口負担の安さ、コミュニティスクール等地域の人が子供と関わろうとしているところ 

様々な施設がある 

子育てのための施設が充実している（子育て支援センター、こども広場など）子ども対象のイベントが多い。 

他の市の方からそう言われる事が多い 

支援センターやこども広場があるから 

ほかの自治体と比べての対象 

 

 

【ややそう思う】 

意見の内容 

●０歳 

子育て支援に積極的な自治体だと思う。休日の子供向けイベントが多いのも大変ありがたい。保育園も保育が他自治体より手厚いと思

う。 

緊急、夜間や休日の病院がないのが不便、それ以外は住みやすい。 

えんぱーく、保育園。ハロウィンなど子供が楽しめる行事が市で行われるから。 

支援センターに行きやすい。 

未就学の子に対しては手厚いと思う。支援センターやこども広場などもあるので。 

支援センターなど、母親たちが気軽に行ける場所があり助かる。 

支援センター等の施設が充実している。 

も少し支援センターを増やしてほしい、行くのが大変と思う時がある。 

子育て支援、施設が充実していると思う。 

こども広場等遊ぶ所がある。こうゆう場所を含めた大きなショッピングモールなどができるともっと良い。 

まだ半年もいませんが、子供を通じたイベントがたくさんあるので子育てしながら息抜きが出来ています。 

予防接種など自分で予約して行くのは大変。他の市町村も参考にしてほしい。 

支援センターに行きやすいため 

子どもへの制度が整っている 

他の所がわからないのでなんとも言えないが、育てやすい方なのかなとも思う。 

お産の前からいろいろな所に相談できるようになっており、心配なこともあまりなく子育てできるような場所がある。地域により妊婦から

相談する場がない市もあるようで、友人が困っていた為、冊子をあげた事もある。 

サポートが多いと思う。 

松本市に比べると保育園の申し込みがしやすいが、すべての家庭にとって満足できているとは思えない。市での対応が難しいとされる

のは理解しているが。 

子ども連れがいきやすい場所が少しすくない。 

市の嘱託職員の育休を３年出来るものを復活させてほしいから。 

保育園が制服を作っていただけるとありがたいです。 

医療費は、１５歳まで補助が出るのはありがたい。 

支援センターなどサポートがとても充実しているため（室内の施設）。公園が充実していたら①（そう思う）にしています。 

支援センターがあるから。 

公園がすくない。 

不満を感じないから。 

子供を連れて行ける施設や保健センターは整っていて良い。相談もしやすい。 

子育て支援センターが充実している。 

ひとり親でも制度があるから 

保育園に入りにくい（未満児が） 

自然豊か 

３才未満を家庭で見る場合、上の子は保育園で預けられるようになったことが一番大きいです 

市が子育て中の親子のためにいろいろな取り組みをしてくださっているのがよく感じられます。 

散歩できるところが少ないように思う 
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意見の内容 

育てやすい町だと思うが、人が良くなければ子供にとっては辛く感じてしまうと思う 

子育て支援センターなどが充実している 

2 人目、3 人目以降保育料等の減額があるので助かる。 

支援センターなど気軽に遊びに行ったり相談できる場所がある 

子育て支援センターや市で開催するイベント、手当、保育園などみても松本より優れていると思います。ママ友とよくあがる話ですが、産

院がないと子連れでお茶やごはんが食べられるカフェのような場所がなく、いつも松本まで出ないといけないのが残念です。 

保育園に入るのが難しくなってきて仕事があるのに不安です。 

支援センターなどが近くにある。 

小さい子に対してはいろいろと充実していると思うが、小学生ぐらいになるともう少し充実させてほしいこともある。 

あそぼなどの施設が充実している 

医療費無料、第２子～保育料割引は助かる。家の近くに公園がない。 

子育て支援センターが使いやすいから 

支援センター2 つに、こども広場、今年度からは母乳相談助成券ももらえて、わりと子育てには手厚いサポートをしてくれていると思う。 

医療機関が多い（分娩機関はありませんが）。市の保健師さん、助産師さんがいい人。 

水遊びができるような公園がない。医療費が無料じゃない。緊急医まで遠い 

サポートルームが平日いつでも利用できるので不安なことは相談しやすい。あそばや子育て支援センターなど室内で遊ぶところがある 

●１歳 

公園がたくさんある、子どもが遊べるスペースのある飲食店があまりない、車の通りが多い 

子ども広場がある。朝日村のように保育料無料になるといい。 

支援センター、図書館など行きやすい。 

公園や支援センターなどあってよいと思う。 

医療費の補助がある 

子供の制度については、整っていると思うが、保育園不足があり、とてもストレスを感じる。 

遊べるところがたくさんある。 

環境は良いとは思うが、公園が少ない、保育園にも入りにくくなっている。 

子どもが遊べる場がたくさんある。 

相談しやすい場があるから。 

子どもをつれて一緒に遊びに行ける施設が近い、えんぱーくなど。 

地域の人の顔が見えるのは安心する。 

医療費が 500 円でよくなった。 

支援センターは身近で便利。保育園の対応が悪い(入園) 

支援センターが使いやすい。 

こども広場、支援センターよく行くから 

適度に、買い物ができる所もあるし、病院も学校もある 

こども広場や公園など子供が遊べる所が充実している。 

救急などの医療機関がほとんど松本市のため、不便を感じる。 

相談先もたくさんあり、子どもが楽しめるイベントがあるため 

支援センターがある。おさがり会とても良い。 

産後ケアに力を入れているので（今年度から始まった）そう思いました。ですがこの先、歯科大周辺に住宅が増えたときに、今感じている

思いより下がるように感じてしまいます。 

子育て支援センターやえんぱーく、こども広場をなど、子どもがのびのびできる場がある 

支援センターや安心サポートルームがあり、親族も友人も近くに少ない自分には悩み相談や気分転換させてもらっている。ただ、子供用

品を買えるお店が少ない。ウイングロードのお店がもう少し子育てファミリー向けになると良いなと思う。 

市内から離れている 

支援センターが使いやすい。予防接種の用紙を郵送してくれる。 

子育て支援が多いと思うが、支援センターなどに行く勇気がいる。 

まだ来て少ししかたっていないんですけど、近くにスーパーや病院があるので住みやすい。 

産科がない 

自然もあり、支援センターなど充実していると思う。もう少し子供（小さい子）が安全に遊ばせられる公園が増えたらいいと思う。遊具の充

実など。 

支援センターに気軽に利用できる。 

北小野地区は子供が少なくいい事もあるが、近くに公園や遊ぶところが少ない。公民館の遊具が古い。 

支援センターが２つあり、支所なども利用できるため充実していると思う。 

自然豊か、保育料の免除等、ありがたいです。 

公園や子どもが遊べる場所が多い。 

支援センターも大きくていい。 

支援センターやこども広場が充実している。こども広場など利用していて、とてもたすかります。もう少し色んな施設があるといい。 

産後も訪問していただけたり、利用できるサービスがあるから。 

医療費が無料のところもあるので、病院窓口で払わないで済むようになれば。 

子どもが小さいうちは遊びに行ったりする場が多いと思います。 

洗馬はのどかな自然と周りの方の温かい目もありありがたいです。 

医療費の補助があるから保育園の３才未満を家庭で見ることも用件に入っているから児童館など、小さな子も遊べるところがあるから 
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意見の内容 

家の近くにこども広場があったり子育てサークルがあったり充実していると思うが今現在保育園問題で悩んだり産院問題で悩んでいる

ので 

子供を産める施設がない 

えんぱーくがある（あまり行かないが） 

外で元気に安全に遊べる場が少なく感じます。もっと公園を充実させて欲しい 

公園も多いし保育料もほかの市と比べて安いので助かります 

吉田からだとえんぱーくが遠く感じてしまう。子供は育てやすい気はするが、土地が高いのが少し△です。 

支援センターや保健センターの中央サポートセンターなどを気軽に利用できる。小さい子供を連れて入れるご飯屋さんが少ない 

子育て支援センターが充実していると思う 

出産できる産婦人科がない・保育園の途中入園の予約ができる点が良い・育児中に遊べる場所が多い（ウィングロードとか） 

地区にスカイパークや芳川公園などのような広くてのびのび遊べる（無料の）公園がない。 

支援センターなど充実している。しかし保育園などになかなか入れないのは困る。 

他の町で育てたことがないのでわからないがいい方だと思う。 

保育園が希望通りにならない。継続時が優先されず子供が悲しい思いをした（上の子） 

子供を遊ばせたりする場はあるため便利ではあるが、未満児が希望の保育園に入りづらいところ等、育児生活をする上で一番困る部分

の対応がされていない。 

保育料は安めでこども広場のような施設はあるが大きい駐車スペースのある公園は少なく、緊急の大きな小児科病院はなく不便 

未満児の保育園の入りにくさ 

もう少し子供と一緒に食事に入れるカフェなどがあるとありがたい。松本には４～５か所そういった個室もあるお店がありよく利用してい

る。 

子育てに対して力を入れていると思うが、それを利用するときに車がないと不便だと思う。 

支援センターの存在はとても心強い 

支援センターが充実している。医療費が無償化されていない。 

保育園に入園できるか等の不安はあるが、施設等整っていてありがたい。 

医療費の窓口負担が軽減されたり子育てサロンや保育園開放などがあるから 

保健師さんがよく話を聞いてくれる 

特に不便を感じないが、居住地に病院等が少ないのがネックです 

支援センターなどの充実が良い。子供がいるとゴミなど沢山でるが、ゴミ袋代が高い。 

支援センターなどが充実している 

児童館など近くにあるし、利用しやすい 

支援センターが利用しやすい 

保育園、中学校が遠い。支援施設が充実している。 

○施設やサポーターが充実している ×道がもっと安全になったら･･･（歩道の整備） 

●２歳 

子育て支援センターやこども広場、えんぱーく等使いやすい施設が多い。ただ、道路がせまいところ等危ない道がけっこうある。 

自然に恵まれている、保育料も独自の軽減をしていて助かるので。 

土曜保育時の昼食を提供してくれる。とても助かります。 

病院代の補助等金銭面で育てやすく感じる。 

子どもが遊べるスペースや、公園が多く助かている。 

０歳の時は子育て支援センターに行きやすく友達もいませんでしたが、孤独な気持ちにはなりませんでした。楽しかったです。 

塩尻市としてはわからないが、北小野は育てやすい。 

支援センターなどの充実。 

公園、支援センターの充実している。気候が寒すぎるのがつらい。 

自然も豊かで外でおもちゃやテレビがなくてもあそべる。支援センターや図書館などもある 

子育てをしにくいまちだとは思わない。しかし、子育てをしやすいまちだから安心というところまではいかない。 

行政としては子育てに手厚いと思う。しかし、保育施設が少なかったり、地域行事の役割が多く、しがらみも少なくない。機能や組織の重

複を無くし合理化の必要がある。 

近くに公園があるともっと良い。地域の方が優しい。 

市役所の方や保育園、児童館の先生などみなさん親切で、相談しやすいです。 

店も遊ぶ所も困らないから 

子どもの施設がたくさんあり、子ども同士の交流ができる。(児童館、公民館など) 

すくすく相談やイベントに対し分かりやすい発信と丁寧な対応がある。 

他の市に比べて、子供にかかる負担が少ないから。 

子育て支援に力を入れてくれているため 

子育て支援センターなど充実しているが保育園に入りたくても入れない人も多いため。 

こども広場や子育て支援センターはありがたい。ただ未満児の我が子が保育園に入れず、下の子の出産時どうしようか困っています 

えんぱーくやこども広場や児童館など、施設がたくさんあるため 

保育園に入れないので 

他の市を知らないが、そこまで不便はしていない。公園が少ないので、松本まで行っている。 

図書館、子育て支援センターなど複数の子育ての拠点が整備されている。都会すぎず適度に自然環境や落ち着きがある。 

えんぱーくに良く行く 

こども広場が充実しているから 
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意見の内容 

待機児童がいない（希望する保育園に必ずしも入れるわけではないが）。こども広場がある。子連れで外食しやすい店が多い。 

相談できる場所があるのでいいと思う 

公園がもっとたくさんあるとよい 

買い物中店内で子供がうるさくしていても、優しく声をかけて下さる、小さな子供を見守ってくれる年配の方が多い。 

医療機関が充実しておりその点で安心。教育関係の機関もまあまあ充実している。（学習塾や家庭教師など民間も含めて） 

家を建てた所が田舎なのか、まわりに同い歳の子があまりいないが、小学校に入って上は人見知りが多いから、北小野よかったかなっ

て思える 

市街地はかなり子育てしやすいが、少し離れると公園などもなく、コミュニティが狭くなってしまう。 

支援センターや「あそぼ」はとても良い施設だが、その他は子育てしやすいと感じたことがないから。 

支援がたくさんあること 

えんぱーくのような施設はいいがほかのエリアで授乳室が少ない 

子供を連れて行きにくいところが多い 

保育士さんが優しい 

病院が 500 円になったのが嬉しいです。無料化になったらさらに嬉しい 

支援センターなどに行きやすく話しやすい方たちばかりなので 

ほかのところと比べたことがないが施設やいろんなイベントが充実していて子育てしやすいと思う 

保育園給食などとてもよく子供の成長につながる努力をしてもらっている公園など子供と過ごせる施設がもう少し欲しいと思う 

まだなじめていないため。 

年少以下の待機児童が結構な数いる 

◎未就園児が園と交流を持てる機会が多く内容も充実しており顔見知りになって園へ入園することができ母子ともに安心することができ

た。△就労しているから園を利用しているため、お盆休み前後も通園している園が休みになるのはとても困る。その期間に行くべき園も

勤務先と逆方向のため本当に困る。年度末、年度始めの時も通園している園で希望保育をしてもらえると助かります。 

小さな支援センターも充実していた。未満児を保育園に入れづらい、上の子と同じ園に入れづらい。以上児でも転園の可能性があるの

はどうかと思う。子供なりに人間関係が出来ていて友達もいるのに転園するのはかわいそうだし、下の子が上の子と違う園になるのも不

安でかわいそう 

支援センターや子供が遊べるところがたくさんあるから（わいわい広場や地域の）もっと大きな遊具がちかくにあればと 

遊ばせられる場が多いと思うため 

保育園等も含めて制度やルールでガチガチに固めすぎていないところ 

子育て支援施設が充実している 

支援センターなど遊べるところがある 

町中に公園が比較的多いのと、年配の方の下の子への接し方があたたかいと感じています。 

こども広場の存在や保健師への相談体制など支援状況はいいのではないかと思う。ただほかの自治体と細かく比較したことがないの

で。 

子供を遊ばせる施設が充実している。 

えんぱーくが充実した施設で市民の方々活用しているのがいいと思いました。 

緊急医が近くに欲しい 

子育て支援についての窓口や催しなどがあり、子育てに優しい地域と感じます。 

子育て支援センターやこども広場などあそべる施設がある程度ある。 

デイ保育がもう少し安いとよりよい 

デイ保育や支援センターが利用できる。支援センターのイベントはとても助かった。未就園児の子育て広場等があった。 

支援センター、こども広場、図書館など充実しているのに私たちが活用する機会があまりないから 

イベントが多くある 

支援センターも近くにあっていきやすいと思うから 

重度障害児が通える園がなく、松本まで毎日通わせているため。そのほかは育てやすい 

未満児の入園が困難なところ（全国的にそうだが） 

自然が多く、のびのびと遊べる 

3 歳以下の子がいる場合子育てを理由に上の子を保育園にあずけられるのが良い 

待機児童問題を解決してほしい 

地域によって公園が全くなかったり、外で遊べる場所やイベントをふやしてほしい。子どもを預けられる所が少ないし、料金が高い。 

未満児は保育園に入れない 

他の市にくらべ、支援がわりと多いのかなと 

授乳し、オムツ替えをできる場が少ない。 

家の近所に公園がない。車を使用すれば小坂田公園があるが、歩いて行ける距離にあると良い（町区）。 

支援センターなどがあるから 

もっと色々なところで子育て支援パスポートがつかえるようになるとうれしい 

市で企画してくれる講演会や講習会等が多く、気軽に参加出来る。こども広場等の施設も充実している。 

●３歳 

医療費等、他市町村より対応が遅い部分もあるが改善されてきたため 

自然が多く、お年寄りも多くやさしい人が多いので。 

遊ばせる場所がある 

公園がいっぱいある。車が多くて怖く感じることもある。 

他の市などにくらべておだやか 
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意見の内容 

公園が多い。緊急な病院が松本に行かないとない。支援センターやこども広場等の室内の遊び場がある。 

良い点、保育園の保育内容が充実している。二人目以降の保育料減免、医療費窓口負担５００円。困りごと、兄弟で保育園が異なる場

合がある事、病児保育が利用しづらい、産院がない、妊婦検診機関が少ない。 

母親学級に参加したがもっと市でやっている取り組みや出産後の市のフォロー対策など知りたかった。 

他の市町村とくらべて子育て支援が充実しているように思う。 

えんぱーくなど、よく利用しています。がもう少し環境が整った公園があるとうれしい。 

支援センターの内容が充実している。子育てのための金銭面の補助が多いと思う。 

こども広場、児童館が充実している。スカイパーク、アルプス公園のような大きな公園が欲しい。公園の広場の草刈り、水辺りの清掃を

松本並みに。 

自然が多いので、散歩する場所もあること。子供たちがのびのびしている気がします。虫や草木にふれて、自然と命について学んでいる

気がします。 

公園が多い 

近くの希望の保育園に通うことはできなかったが、認可保育園には通うことができているため 

うちの地域には近くに公園がなく、通学通園には車が必要。スクールバス等環境を整えてほしい。 

出産から就園するまですくすく相談や検診で保健師さんに相談する機会が多くて助かりました。「やや」にした理由は出産の施設が市内

にないことが理由です。 

収入に対して保育料が高い 

1 年未満なのでまだ分からないが、他市のようにインフルエンザの補助などあるとよい。児童館は多いが子育て支援センターが少なすぎ

る。 

えんぱーく、支援センター、こども広場ができて遊ばせやすい。宗賀地区は公園がないのが悩みです。 

待機児童問題がなければ 

室内の遊び場（こども広場）や公園、自然も多い 

保育園がとてもしっかりしていて、子供たちを安心して預けることができる（保育士さんがとても一生懸命） 

公園やセンターがあってよい 

元気っ子などのとりくみ。 

特に不便な事もないので。 

妊娠中は健診協力機関が少なく、分娩医療機関は松本まで出なくてはいけないため大変（不安）だった。 

周り（地域外）の方はそう言う人が多い。まだ住み始めて一年未満なのではっきりとは言い切れないが、図書館の充実、保育園での様

子、有難いと感じている。 

・これといってあまりよくわからないが、他市町村の人にそういわれるので、今の環境が当たり前に感じてしまっているが、よい面がたくさ

んあるのだと思う。・天候の悪い日（雨、暑すぎる）に小学生のあそべる室内施設があるといい。 

送迎しやすい場所に保育園や学校があればなおよい 

子育て支援センター、公民館など親子で楽しめる施設（行事）がある 

医療費が月、窓口 500 円、薬局で上限 500 円なのはありがたいです 

保健師さんなど親身になってくれるから 

こども広場や支援センターにお世話になったから 

保育園に入るまでがとても大変だったから 

子育て支援センターなど充実している。保育園が入りづらい（未満児） 

保育園の先生は本当によく子供を見てくれていると思うし子育てに関するイベントや相談なども積極的にやってくれているイメージがあり

ます 

保育園に入れる準備期間が短かった入園が決まってから約二週間後に入園。入れるかどうかもう少し早く教えて欲しかった 

都会過ぎず田舎すぎず適度 

・出産後にゴミ袋１年分もらえた・ながの子育て家庭優待パスポートがもらえた 

医療費の窓口負担が５００円になったり保育料が子供の人数で減額になったり子育てパスポートが使えるところが多かったりするため 

こども広場と支援センターの休館日が同じというのが困る。なぜ同じなのか。別々にして欲しいと思います 

子供の遊び場は充実しているように思いますが大きな公園があればすごくいいなと思います 

公園がいろんなところにある。 

子供が小さい時に支援センターやこども広場などの場所やそこでやってくれるイベントに行かせてもらい子供も私も楽しかった。 

改善の余地はまだあるため 

公園なども近くに多い 

子育ての施設が整っている 

子育てセンター、図書館があって、活用している。 

こども広場や支援センターが充実している。保育園に通うとき希望の保育園に入りにくい。 

保育園の料金、子供が利用できる施設が整っている 

塩尻以外で子どもを育てたことがないので、よくわからないが、塩尻にも夜間救急の病院があると便利だと思う 

保育料の補助 

こういうアンケートがあったりするから 

小学校、中学校、医療機関が圧倒的に少ない 

元気っ子や講演会などが充実している。半面療育面は事業所が少なく不満を感じる（預かり、お昼寝、給食等）。 

子どもだけでなく親のための講座やイベントがたくさんあるから 

●４歳 

子どもを遊ばせる場が多くある。子育て支援事業が充実している 
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意見の内容 

子供が遊べる公園などが少ない。 

支援センター、保育園の保育士さん、市の保健師さん、皆親切で相談しやすいです。近頃は希望の保育園に入れない現状をマイナスに

感じます。 

こども広場や公園などあり良いと思う。 

えんぱーくや支援センターは充実しているが、児童館をもっと活用させてほしい。 

自然環境が良い。子供向けのイベントが多く楽しめる。 

ちょっと田舎だと、子供が周りにいなくて遊び相手が親ばかり、交流センターとかがちょっと遠くて・・・。 

まだまだ不便はあると感じますが、力を入れている印象はあります。 

他の市の様子をあまり知らないので育てやすいのか迷うところもあります。でも医療費が 500 円負担になったり、あちこちで子育てに悩

んだ際のサポート窓口があり、私自身あまり困ったことがありませんので②にさせていただきました。 

こども広場などがあって小さいときは助かりました。 

病院も多く、保育園も希望する所に入れた。 

えんぱーくを中心とした子どもの為のイベントが多い。図書館、こども広場、あそぼ、も広くキレイで良い。幼稚園の選択肢が少なすぎ

る、給食も単品なので栄養が偏るのではと心配。 

支援センターやすくすくなど利用しやすいから。 

いろいろな支援がある。えんぱーくは何回か行った。 

・イベントや施設が充実している・園に入園できるまで育児休暇がとれるといいな 

屋内で遊べる施設が少ない(きょうだい一緒に) 

手当て等も厚いし、保育園も入れないということがないので、いいと思う 

引っ越ししてきた時は、そう思ったけど年々その状況が悪化している気がする。 

近くには遊べる施設、公園が沢山ある 

支援センターの充実 

支援センターとおさがり会 

元気っ子は良いと思います。塩尻市の自校給食はすばらしいです。 

出産後からのサポートが充実しているから 

未就園児向けの施設がたくさんあったり、支援センターなどでの講座やイベントが充実している。 

支援センターとかあるが、なかなか行きづらいと感じる雰囲気があった 

高齢者が子供に優しい 

自然が多くてよいと思うから。 

子育て支援がかなり手厚いと感じる。夕方～夜間あずけられるサービスがあるとなお良い。 

子どもが遊ぶところが多い、自然が多い。 

自宅周辺で遊べる公園がある。 

地域の交流もあるし、園もしっかりしているし、自然豊かでとても子にとっても親にとっても良いと思う。不便はあるが・・ 

自然も豊かだし図書館なども充実しているので 

図書館やえんぱーく、ウィングロード（こども広場）などキレイで過ごしやすい 

育てやすいとは思うがココ以外住んだことがない 

子育てを理由に保育園に預けることが出来るようになった。数年前から実施されていれば二人目も産めたかもしれない。（産む気持ちに

なれた） 

医療福祉で 1 ヶ月窓口 500 円になったのでとても楽になった。 

核家族のサポートができる環境が整っていると思うため 

子供に対して保育士さんの数が他市に比べて手厚くされている 

希望の園には入れず転園した。周りにも希望通りに通えていないと聞いたので 

公園もありセンター等の施設もある又自然もある 

・支援センターや遊び場（えんぱーく）があるよく利用しました。 ・保育料もう少し安ければ良い ・子育てパスポート→もっと使える場所

が欲しい。プレミアムが特別感があまりない ・公園ももっと充実させて欲しい（広丘高出） 

自然もあり遊ぶ施設もあり良いと思います 

子育ての相談等の場がおおくてありがたい。保育園に希望通り入れない、歩道が少なく危険なところが多い 

保育料減免が充実している出産施設がない 

ほかの地域の人の話を聞くと保育園の行事が多く仕事を休む日が多いが塩尻市の保育園はここより少なめだから 

子育てのイベントがたくさんあるから 

３歳までは子育て支援センターを利用でき大変ありがたかったから 

えんぱーく等の子育て支援センターや一時保育など気軽に通えて相談できる場がある 

小さな子を育てるには支援センター等遊ぶところは多く過ごしやすかった。小学生以上になると近辺に公園はなく広場も年長児まで児童

館も室内と小さなホールのみを育てやすいとは言えないと感じている。大きくなると市外に足を伸ばさないと楽しめなくなる。えんぱーく

のイベントはとても良いと思う 

ここでしか子育てをしたことがないので分かりませんが妊娠中～子供を産んでから今までのサポートが充実していると思います 

地域の方が親切。自然がたくさん。 

1 人親家庭に対して、特に父子家庭への厳しさ。 

2 人目以降の保育料の制度等、ただより低額であればよいと思う。 

手当などで助かっているから。 

子育て支援が充実していると思う。 

他の環境はわからないが不満等思ったことはない 
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意見の内容 

5 歳の元気っ子があること 

待機児童問題等の問題もあまり聞かず、働く人々にとってはありがたいと思うのだが、松本市のような広々と遊具がそろった公園が少な

い。 

公共施設などとても良いと思いますが、上の子も一緒に遊ばせてあげられるところが少ないので 

他の市町村ならではの取り組みを知らないこともありますが、市の施設や支援を利用する中で、特別子育てしづらいと思うことがなかっ

たから。 

子育てに関する行政機関が身近にあるように感じる 

幼児検診や歯科検診をしっかり行ってくれている 

保育園に希望通り入れる。医療費も 500 円負担となった。 

産院、総合病院が少ない。市民プールがない 

保育園の先生方が親身になって話を聞いてくれる 

今のところ、そこまで困ったことがないので 

公園の数が少なく感じる。あっても、整備されていなかったり、気になる事がある。 

公園の駐車場がない。限られたところに公園が沢山ある 

遊び場がたくさんあり、図書館が充実していて、山がきれいで楽しいイベントも多い。 

市の施設が充実していると思う 

このアンケートなど子育てに対する意見をきいてくれる場があるので育てやすいまちだと思います。 

●５歳 

えんぱーくで、イベントがあったり、玄蕃まつり、ハロウィン、スポーツフェスティバルなど子どもと参加できるイベントが多く楽しい。 

地域や市の子育て関連の活動がさかんだと思うから。 

医療機関の窓口負担が見直されてよかった。病児を預かってくれる所が少なく、手続きも面倒な点。 

自然が多く、外で思いきりあそばせてあげられる。 

子育て支援が充実している 

保育料、土曜保育の給食。 

いろいろな制度がととのっている。 

安曇野市の南部総合公園や松本市の庄内公園、芳川公園と同規模の公園が整備されるともっといいです。 

産科・小児科、入院や救急に力を入れてもらいたい。 

松本市は元気っ子事業のようなものはなかったので。 

ごみ袋が高い。人間関係がむずかしい。 

そう思うに〇をしたい所ですがキッズステーション病気の時に対応できない所。それ以外はとても育てやすい町だと思います。 

保育園に入りやすいのはありがたい。 

デイ保育やファミリーサポートの充実（まだ利用したことはないが、いいものだと知人を通して教えてもらった） 

保育園へ行けているから 

えんぱーくがとても良い 

元気っ子相談があることにより、いろいろな事（悩み事）を相談できることは何よりも心強いです。 

公園が多い・小児科が多い・元気っ子相談 

子育てパスポートなどお店で受けられるサービスがある 

子供のイベントがある 連れていきたいと思う 

こども広場、えんぱーくに恵まれているが、外あそびが楽しめる場所が少ない（プール）など。 

３人目で体験した、燃えるゴミ袋支給、３人目の保育料無料、子育ては良いが、出産施設がない難点。 

「子育てしたくなるまち日本一」を掲げること、そのための施策を試行錯誤してくれること。 

歩いて行ける小児科が少ない。 

市としてのこういった取り組みに今後を期待したいです。公園を増やしてほしいです 

子育て支援は多くある方だと思う。でも登園許可証などほかの市では廃止になっているものもまだある。 

金銭的にもイベントや支援の多さが良い 

学校の状況にやや不安。幼稚園の整備が不足 

子供向けのイベントが多い気がする 

医療費が無料化されるとさらに良いと思う 

子供の遊べるところ、イベントが多い。産む病院がない。 

医療費の窓口負担が 500 円になりとても助かっています。 

特に子供を育てていく上で市に不満を感じたことはない 

自然環境が豊かだから 

障害児デイをもう少し作ってもらいたい 

仕方のないことだけど・・保育園の兄弟同士違う園になってしまうこと（友達の話を聞いて） 

えんぱーくなど子供が行く場所があっていいが出産できる病院がなく小坂田プールもなくなってしまった 

もう少し子供が遊べる施設があると良い 

保育料を多子世帯に安くするなど子育て世帯に対してお金を使っている 

支援施設が充実している 

こども連れで行ける場所がある 

支援センターなどあるから 

スポーツ施設や図書館支援センターが充実している 

自然がたくさんあるから 
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意見の内容 

子供に対する支援はいろいろとあると思うから 

・周囲の市町村の方からはそのように言われているため（子育てしやすいと）・住んでいる地域が理解あるため助けられることが多い（役

員決めなどの時にひとり親家庭を免除してくださるなど） 

「あ・そ・ぼ」等は松本に住んでいた頃から遊びに行ったりしていました 

成人までのサポート 

保育園の入園に際して条件が厳しく苦労したので 

施設に不自由がない 

保育料が近隣に比べて少し安い 

えんぱーくや子育て支援センターなど子供と過ごせる場が多くあるから 

程よく自然に囲まれている。野菜、果物もおいしい。こども広場は楽しい 

保育料が安く助かっています 

保育園のあり方など年々よくなっていると思います。 

普通 

保育園、児童館が充実している。 

国の制度以上のサービスを行っているため、継続してほしい。 

３人目の保育料無料。しかし小学生以上はあまり恩恵がないように感じます。 

保育料が安くなった。保育園では市長と意見を交わせる場があったのには驚いた。ただ小学校からは保育園遠い。保護者とのかかわり

が薄く、意見も言いづらい感じがする。PTA 活動だけやらせてこちらへの配慮が足りないと感じた。PTA を任意にしてほしい。 

他の地域で子育てをしたことがないのでよくわからないが、医療面やショッピング施設も整っていて利便性がよい。 

住んでいるところの近くに学校も保育園、児童館、公園もあり、お店も近く便がいい 

子育てについて相談できる場所が多々あり、のびのびと育つことができそう。 

保育園、小学校、中学校と連携しており子供たちは安心できると思う 

近くに公園がなくて困っています。家の前だと危ないし。もう少し広めの公園がると自転車の練習をしたり、外での遊びができそうです。 

こども広場があるため 

子供のあそぶところがたくさんあると思います。 

子供に寛容でない 

途中入園（保育園）、普通の子にはいまいちできなかった。貴重な半年、無教育期間になってしまった。 

保育料が安い。妊娠、出産時の保育を必要とする事由が、3 歳以上は前後合わせて 16 ヵ月と長いところ。ほぼ第一希望で入園できる。 

子供が生き生きしている 

公園も適度にあり、危険な箇所も少ない 

医療費や補助金などがあるから 

松本市とかとくらべたら良いと思う 

こどもの人口も減ってきており、通う学校の環境が今後どうなっていくのかが不安。ただ、感覚的にはゆったりと子育てできる感があるた

め。 

看て欲しいとき子どもを預かってくれるところがある 

●６歳 

保育料が他と比べて安い。公園がいたる所にある。 

公園が多い！！危ない道が多い。 

公園が多くて、遊びに行きやすい所はとても良いと思います。 

子育て世代や子ども向けイベントもあり、また地域の理解も比較的よい 

保育料の独自軽減など。 

こども広場やえんぱーくがきれい 

えんぱーく等で子供向けイベントが多い、こども広場がある。 

休日、無料で子どもが遊べる場所がもっと増えるといい。 

補助金、自然が多い。 

他に住んでいたわけではないのでくらべられませんが、子育てに力を入れていると聞いている 

子育て支援は充実しているが、公園など遊べる場が少ない 

塩尻市に産院があればもっと良いと思います 

松本市と比べて保育園に通わせやすい（弁当の回数や土曜保育、パジャマ等も含め） 

環境がよい。しかし地区の役員など本当に大変 

自然豊か、病児保育の受け皿が弱い。 

他の市町村の状況がハッキリわからないのでそう思うにチェックできませんでしたが、基本的な統計などでは育てやすい内容だと思いま

すし保育園の入所で少し困ったことがありましたがあとは何もないのでややそう思うです 

優遇されるには条件がある（専業主婦だと保育園には入れない etc） 

保育料がほかと比べて安い。スーパーがいっぱいあるので生活しやすいと思います 

実家がある市の保育料はもっと安いから 

未満児のとき育休だったので復帰するのに園に入園させてもらえたから 

「あそぼ」の施設ができたり、遊び場が増えてきた 

イベントはいろいろあって良いと思う病院を増やしてほしい 

えんぱーくなど子供と利用できる場所があるから 

公園が近くにあるといいと思う 

支援センターやこども広場など遊べる場所があって良い。子供を連れて行けるイベントが多い 
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意見の内容 

自然環境がよく思い切り遊べるため 

室内施設や第二子第三子の補助など助かっている部分もある。子供が小さいうちは親と一緒に行動するからいいが、小学生になると信

号のない道や見通しの悪い場所が多く危ない道の整備が間に合ってないと思う。自然豊かでいいのかもしれないが危険な場所が減っ

たらいいなと思う 

塩尻市以外で子育てをしてないのであまりわからないのですが市全体が子育てをしやすい市作りに力を入れてくれているように思うの

で 

歩道を整備して欲しい 

たくさんの支援がありありがたい。 

未就学児まではこども広場などあって大変ありがたかった。小学生以上が遊べるようなイベントや公園を増やしてほい。 

緊急医（夜間）がない 

家から保育園や学校まで近いし、いろいろな補助があったりするから 

こども広場があったり、子供向けのイベントをたくさんやっている。（えんぱーく）  待機児童を 0 にしようと頑張ってくれている。 

都会過ぎず田舎過ぎず自然がありイベントを多く行ってくれいいと思います。子供が多いとどうしても 1 人にかけられる金額が減ってしま

うので、金銭的な補助や減免がもっとあるといいなと思います。（住民税やインフルエンザの予防接種等） 

就園奨励費が充実していて助かった。小学校のＰＴＡは強制的すぎると思う。 

わざわざ交流の機会を設けずとも祖父母や地域のお年寄りが元気に子供たちに接していること。祖父母がいない家庭や地域の人の目

の届かない家庭は親の言葉や振る舞いが粗雑になりやすく、子供に影響する気がする。我が家は祖父母も近所の方もきやすく子供た

ちに入り込んできてくれる 

色々な面で助成があったりで助かる 

保育園での補助があり、子どもに関する支援センターも充実しているから 

子供に関する役所の窓口がシンプルでいいと思う。 

公園などが近くに多い 

公園や図書館などが近い 

元気っ子など手厚い支援がある 

遊ぶ場所（あ．そ．ぼ etc）があってよいが市立幼稚園がないのは不満。小学生向けの各種講座は多いけど内容は微妙。 

育てにくいと感じたことはないが、他市町村と比較して特別育てやすいと感じたこともない 

保育料が 3 人目以降無料で助かる 

こども広場は良いと思うが１ヶ所しかないのでもっと増やしてほしい 

 

 

【あまり思わない】 

意見の内容 

●０歳 

家の近くに公園がない。少子化が進み近所に同じくらいの子がいなく、遊び相手がいない。 

宗賀小が自宅から遠すぎる（保育園も）。歯科大のあたりにほしい。体育館よりもそっちをつくってほしかった。 

市なので町や村よりも一人一人に配慮がなってなく雑に感じる 

身近なところに公園がない。市民の中に”子供を大事に”という雰囲気を感じない。下諏訪町のほうが子どもと過ごしやすかった。子育て

支援センターが昼間閉まるのは利用しにくい、日中どの時間帯でも遊べるように昼間も利用可にしてほしい。 

歩道がガタガタのところがあるため、ベビーカーを利用するとき大変。 

そもそも産科がない、田舎のわりに保育園に入れない。 

保育園に預けるのが大変。保育料を払っているのだからもっと入りやすくしてもらいたい 

ほかと特に変わらないから 

特に未満児は希望の保育園に入園できないことがあるため。 

税金が高い 

産院がない（検診するところも少ない）。医療費完全無料ではない 

車がないとどこにもいけない。えんぱーくの情報が全く分からない 

子供の保育園に入れないといわれたことがある 

公園などが少ない気がする。スーパー等の子どももいるようなところでの車のマナーが悪く、こちらが悪いような目で見られたことがある

から 

夜に病気になった時、子どもが具合わるいのに松本まで行かねばならないのが負担です。 

●１歳 

『３歳までは家庭で育ててあげて』という方針は現実的ではない。そう言う割に他の自治体より支援が充実しているわけでもないから。 

働きながら子育てするには就労条件がわるい 

保育士の質が他市に比べ良くない。 

子育てに力を入れていると言いつつも、他の市や県ではもっと子育て支援に力が入っていて補助も多いから。そんなに力を入れている

ようには思えない。 

保育園などへ行く時障害をもった子が入ろうとしてもなかなか受け入れが難しく大変でした。(上の子の場合)市役所の方々の対応がマニ

ュアルで、一緒に考えましょうってのがなく、冷たいです。 

こども広場が 1 年毎の更新で手間。公園と呼べる場所が少ない。 

育てやすいと感じたことがない 

もう少し保育園か幼稚園を増やしてほしい。ちょっと保育園（未満児）入園の困難な点や複雑な点を改善してほしい。 



48 

意見の内容 

保育園に希望通り入園できると助かる。 

特に子育てしやすい理由が見当たらない。他市町村の方が予防接種の助成など充実している面がある。常会の活動が大変。 

保育園が少ない、なかなか入れないと聞きます 

松本市では助成金が出る予防接種（おたふく）塩尻市では出ないなど・・ 

家にいれば育てやすいかもしれませんが１年で会社に戻らなければならない家には風当りが厳しい 

以前住んでいた住所は全体的に子育て応援している感じがあったが少して薄い感じがする。遊び施設はたくさんあるが平日は休み等が

ある使いたい時に使えない 

松本市は出産したあと 1 ヶ月間の間に母子で宿泊できる施設が多くありサポートしてもらえる場所があって良いと思った。塩尻市はほと

んどなかった。 

医療費がかかる 保育園に入りづらい 

公園や外で遊べるところが少ない 

もう少し公園があるといい（車も止められて） 子どもを産めない＝産むとき遠くて上の子が困る 

公園の遊具がつまらないので松本の方まで行くことが多い。えんぱーくしかない。歩道が整備されていない（Ｒ19） 

●２歳 

金銭面の援助が他の自治体とくらべると少ない。 

公園や商業施設など松本市のほうがはるかに良い。 

産科医がいない、病院がない、婦人科も少ない、混んでいる。人口が偏っているので子供の数に差がつき、保育園に入れない子がい

る。 

兄弟バラバラの保育園の為。 

まともな公園がない！思いきり駆け回り、ボールを蹴っても大丈夫な広いグランド。腕を鍛えるためのアスレチック。広くて平らな公園が

ないのはおかしい！！ 

室内にある遊び場が、大きいのが一カ所しかないので人がそこに集中する 

育てる前提に出産できるところがないこと。子供が遊べる公園を増してほしいし、遊具をきれいにしてほしい。特に塩尻駅西周辺の公園

は遊具があまりないし、小さな子供が遊べない。 

常会が高齢化していて閉鎖的 

はっきりと何がとは言えないのですが、実際に住んでみて何となくそう思ったので。国道の歩道の狭さとか抜け道になっている道路とか

も子供と歩くのにすごく気を使うし、そういう事かな。 

すべての保育園で土曜保育を行っていないため  医療費の無料化ができていない。 

保育園に空きがなかった 

子育てに力を入れているようによく聞くが、実際遊びの広場があるくらいだと思う。予防接種の補助など子育てにリアルにかかる負担を

もっと支援して欲しいと思う。 

保育園利用条件が少々不満 

保育料が高い  公園が少ない 

保育園に入れなかった  一時保育の時間や金額も利用しやすいと良い（二人目が割引になるとか） 

子供が少ない、遊ぶ場所が少ない 

産婦人科が少ない、お産できるところがない 

お店は多く買い物に困らないが、支援センターも保育園も公園も車でしか行くことができず子供の遊べる場所が近くにあるといいと思う 

特にこれといった感動を感じたことはない。他の市のほうが保育園に預けやすいと聞くので塩尻市はどちらかというと子供を育てにくい

町だと感じる。保育園の空きがないから母親が働きにくい。 

保育園が下の子の出産後半年で出されるが半年はまだ下の子の手がかかり、上の子とあわせてストレスがひどく辛かった 

いまいち子育ての支援についてわからないです 

お店や施設が街中に偏っていると思う。 

公園が少なく清潔感がない 

公園が近くにない。車の通りが激しく昔のように安心して外に出せない。 

公園がない。歩道がないので、歩くときがこわい。 

北小野地区には、子供が遊べる場所が少ない。 

●３歳 

北小野は生活するうえで不便なことが多い。休みの日の小児科は松本市へ行かないといけない。 

室内で遊ぶ建物が少ない。 

他の自治体とくらべてすごいかといわれると、大きな差は感じられない。学区の問題がチャラになった時からどうして？？が消えない。 

こども広場など遊べるところはあるが、行きたい保育園に継続なのに入れない。 

子育てしやすい町日本一と言っている割に、塩尻市のサービスは手厚くないと思う。ホームページもわかりにくいです。一歳検診があっ

ても良いのではと思います。 

歩道がない道が多く子供が歩くときに危ないと感じる 

小児科が少ない。子どもを育てる前の産婦人科、出産できる病院がない。 

育てる前に出産が大変だと思う。妊婦検診と出産が別というところが大変。 

金銭的な子育て支援が少ないと思う 

公園は草だらけで整備良くない。予防接種の補助ない（松本市はあるのに）。 

保育料 3 人目無料は大きいですが、他は隣市町村とあまり差を感じない。年中さんの時、市の方が来ていろいろ見てもらったけれどあ

れは何の役に立っているのか不明。 

今住んでいる家の近くに公園がなく、遊ぶために車を使わなくてはならないなど不便 

公園が少ない。夏場はプールもなくなって不便になった。 
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意見の内容 

２年保育にした場合、支援センターにも入れてもらえず残念だった。 

特に他の地域と違って育てやすいと感じたことがない。 

育てやすいと自信を持って言えないから 

希望の保育園に入れないことがある。予防接種の補助をもっと増やしてほしい 

私の子供が障害を持っているためなかなか預かってもらい仕事をすることが困難である 

他市で育てたことがないのでわからない。しかしパートで未就園児の希望を出して、第 3 希望までも入れないのであれば特に育てやす

いとは思わない。 

子供が少ない（地区により）  子供の喜ぶ施設が少なく感じる 

公園が近所にない大きな公園が欲しい 

近くに大型店（ショッピングモールなど）がないので、子供の靴や洋服など松本まで行ったりしなければならない 

産科医がないこと！！これがないのに子育てしやすい町とは絶対に言えないと思います 

住んでいる期間が短いためか市外で働いているためか子育て情報がほとんど入ってこないため 

塩尻市以外での子育て経験がないので比較はできない。絶対的に「そう思う」という要素はない 

保育園が毎年変わる可能性がある。 

未就学児は子育て支援センター等利用させてもらい大変ありがたく子育てしやすい市だと感じていました。しかし保育園入園児には当

時就労が絶対条件であったため上の子を就園させるために下の子（１歳）も入園させ、母親も働かなければなりませんでした。現在も保

育園入園の条件は他市と比べても子育てにやさしいとは思えません。 

地域の干渉強い。病児保育が利用しづらい。 

子供に対する施策はいろいろありますが、子育てしながら働く親には育てやすいとは感じにくいと思う。 

希望通りの保育園に入れない他 

保育費などが無料かもう少し安くなれば 

公園が少ない。子供を遊ばせる場所が少ない。サークルに入っている方が多く、引っ越してきたものは孤独感を感じてしまう。 

保育園の未満児問題。希望の保育園に入れない 

塩尻出身ではないので友人も少なく、積極的に公共の施設（子供の）などを利用できない（私自身の性格の問題でもあります）。 

定型発達の子はとてもいい町かもしれない。発達の遅れている子には厳しい町です。 

病院が少ない 

●４歳 

0～就園前までは、たくさん支援などあるが就園、就園後の支援が少ない。 

年収で児童手当を減額されたのは子供に差をつけられた感じがして不快でした。保育園の説明も分かりにくい、ただ保育士さんは親切

だと思う。 

産婦人科は少なく、分娩出来る病院が無い。ヨーカドー、イオンのような家族向けの商業施設もない。結局、松本まで行くことになる。 

公園が少ない 

すごく良いと思うことが浮かばないため 

休日、夜間受診できる医療機関がない。小中学校の通学区：マンモス校がある。歩道が少ない。あぶない。 

公共交通機関が充実していない。 

・医療費の窓口負担上限 500 円になるのが遅い・保育園や学校などクーラーがないので熱中症など心配で安心して預けられない 

広い公園があまりない 

塩尻東小学校には公園が少ない。医療費の負担が大きい（以前住んでいたところは無料でした） 

保育料が高い 

保育士が足りていない。道路も危なく安心して散歩ができない。 

転勤族でいろんな県に行きました。他県と比べるとまだかなあと思います。 

こども広場など室内で遊べるところが小学生から入れない。下の子も入ることができなくなるので困る。 

遊ぶ場所が少ない 

松本（夜間急病センター）のような所があるといい。大型遊具をたくさん設置してほしい。 

●５歳 

市内幼稚園の先生の質が低く預けたくない。保育園の先生の質が高い。仕事中子供が病気になった時など預ける場所や人、時間の確

保が困難。土日でも子供のあそべる施設（こども広場・支援センター）がある。小学校の児童館のお迎えが 19 時で間に合わなそうで毎

日ハラハラしている。 

支援センター等充実していると思うが、兄弟が別々の保育園はキツイ 

未満児の保育園、図書館、こども広場が同じ水曜日休み、どちらか片方やっていると助かる。 

他の市町村と比べて、とり立ててよいなと言う部分を実感していない。 

保育料を免除してほしい。公園を整備してほしい。 

公園（広い、遊具あり）が少ない。小学生までの子が 1 日遊べるような場所が少ない。 

特に感じる事がないので 

特に育てやすい事柄を感じていない 

医療費無料にしてほしい。もっとたくさん遊べる場所を作ってほしい。幼稚園を増やしてほしい。 

公園や雨、雪の日に子供が遊べる施設が少ない。プールがない。ゴミ袋の料金が高い！！ 

市街化調整区域に住んでいますが、徒歩圏内に公園や店舗がないため 

遊ばせる場所が少ない 

家の近くに綺麗な公園などこどもが安心して遊べる場所がない 

3 人以上いる家庭は良いかもしれないが 2 人までだと他の市の方が良いことが多いと思う 

情報が少ない。支援施設や市の職員には話しづらい 
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意見の内容 

上の子が入園の際私が下の子の育休中を理由に保育園入園が３月までわからないと言われた。（希望園は十分に空きがあったのに） 

正直なところ幼稚園の質が松本に比べてあまりよくない。塩尻市の園が松本市の園にバスを出さないように圧力をかけていることを知り

がっかりしました 

希望の保育園に入れない人がいる。 

特にひとり親としては保育所の場合は良いが、小学校に上がると 

公園など遊べる所が少ない 

駅の近くがさみしい。バスの利用がしづらい。靴屋がない。子供は靴を買うことが多いため塩尻から出て買い物してしまう 

遊ばせるスペース（公園など）少ない 

子育て支援事業は充実しているが、出産できる病院がない。病児保育などできる病院が少なすぎる。 

他の県や市に比べ屋内で遊べる場所（施設）が少ない。こども広場などは年齢制限があるので、上の子を連れて遊びに行けないので困

る。 

●６歳 

病院がしまる時間が早い。小学生が遊べる室内施設がない。 

市内は良いのかもしれないが、楢川は置いて行かれている感じがあり、合併しなかった小さいな村の方が保育料の無料化や住宅の整

備がされていて充実している気がする。市内のサービスを受けるのに遠い。 

公園が少ない。また清潔感がない。道が狭く散歩するのに危険。室内の遊び場が少ない。 

私は預けられるところがあるが、なかったり、市のシステムをなかなか利用出来ずに、困っている人を知っているから。 

高収入の家庭や、親、兄弟の多い人は良いかもしれないが、介護も子育ても仕事もと大変な人、シングルの人、相談できるところがなか

ったし、不公平な部分がある。 

保育料が高い。 

保育園の夏期保育(お盆期間)や年度末保育の際お弁当持参しなければならない。他市に住んでいる時には自園で全て給食対応してく

れた。 

母親が仕事をしたい為に、子供をどこかへ預けられるまちが、良いまちだとは思わない。子供の立場に立っていない。 

市が先生をもっと多く手配してその子に合った環境を作ってあげてほしい 

役員の負担が多い。（親子文庫、読み聞かせ、地区子供会） 

県外から来たものとしては無駄な風習が多く家族の時間が取れない。常会等の役割は他の市なら市のサービスで行っているものが多

い。 

未婚の母ですが、金銭的にも制度からはみ出てしまっている。残念な思いをした時期が長かったです。11月からみなしがはじまったので

金銭的に楽になることはなくてもきちんと福祉の対象になれたのだと少し嬉しく思った。市の行事などが平日の昼間に多い。→仕事をし

ていたら行けないと思う 

いざというときにどうしていいかわからない 

何処へ行くにも車が必要、地区外からの人には馴染めないこともある 

医療費がかかるところ 

保育園や学校の役員や作業等保護者の負担が多い 

仕事をしながらの子育てが大変。子供の具合が悪い時に休みにくい 

医療費は安いが無料ではない 

大きな病院がない為時間外治療がは隣市に行く事になる 

待機児童がいたり、働けない方がいるので 

 

 

【思わない】 

意見の内容 

●０歳 

道路が狭い。赤ちゃん向けの店が少ない。 

子供が車に乗っているにもかかわらず、早く行けとあおられたりする 

子育ての支援がいい。 

育児に対する補助金が少ない。 

３歳未満の保育園待機の人数が多い。経済的に働きたいのに保育園は入れなく働けない。産科がない 

中心地は環境が整っていていいが、楢川地区は合併し塩尻市という名前だが環境が整っていない。 

●１歳 

保育園に入れない子が多すぎる。学区外に行かされたり、未満児入れなかったり、どうにかしてほしい。 

箱物ばかり建てるより、お金を落としてくれるものを作る方が良いと思う。子育て世代でも利用したくなるものを作る（お金を使っても利用

したくなる、ついお金をおとしてしまう）方がいいと思う。 

北小野に関しては人は温かいが、施設等は子育てには不向きだなと思う。 

産院はなく、小児科も少なく、夜間救急もない。保育園の先生の質も低く、他の子と比べてできないことを多々指摘してくる。個人差の大

きい０、１歳児の保育方針が同一クラスの子供たちに同一スピードの成長を求めることなのかと腹立たしく感じる。高いスローガンを掲げ

るのはいいが、現場とのギャップを認識し改善してほしい。 

遊べる場所が他より少ない、且つ有料であるため。 

他市町村と比べて秀でた長所がわからない。質も良いと感じない。保護者ニーズに対応しているように感じない。 

●２歳 

病院が少ない。不便、道等が狭い。園はマンモスが多い。融通がきかない。 
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意見の内容 

医療費無料にしてほしい。保育園（希望の）に入園できるようにしてほしい。 

人口が減る一方なのに、子供を大切にせず老人主体の街作り。保育園も不足している（希望する園に入れずかなり遠くなる）。病児保育

は意味をなしていない。 

緊急時（深夜や休日）に病院（小児科）がない。月に病院にお金がかかる 

自然はたくさんあるが子供中心としたレジャー感があまり感じられない、自然を生かした公園もあるが手入れの面でちょっと使いづらい

施設もある。そうなるとついつい県外市外へ遊びに行く機会が多いです 

産科がないこと。小児科が少ないこと 

子供が楽しめそうなお店などが少ない 

未満児の入園がきびしすぎる。10 月までには分からない生活の変化があっても「途中入園はできません」と断られる。私も断られまし

た。あのときの絶望感は忘れられません。 

●３歳 

松本の方が育てやすかった。 

気楽に子育てを楽しめるような施設が近場にない。保育園での幼児教育の質がよくない。 

育てやすいと感じたことはないです。特別「これ！！」というような物もない気がします…。 

不便に思うことがあるから 

思った事がない。育てやすいように何をどうしているのか全く知らない。 

公園など外の遊び場が少ない。産科がなく、小児科の休日夜間がない。 

待機児童が多く、それを解消したりといった対応が悪い 

・病児保育がなさすぎる。桔梗は遠く受診してからなどの条件も厳しい。利用できず欠勤するはめになる。・公園が少ない。整備が行き届

いてない。・ゴミ袋、水道（下水）が高すぎる。どちらも子供がいたら使う量は多い 

毎年希望の保育園には入れない 

医療費を無料にして欲しい。幼稚園が少なすぎる。 

産婦人科が少なすぎる（あっても子供は NG） 

他の市町村と比べて保育料が高い 

●４歳 

年度途中で引っ越してきて働きたかったが、子どもが保育園に入れず就職できなかった。夜間・休日に診察できる総合病院の小児科が

ない。小学生が放課後過ごせる場所が児童クラブしかない。大勢で過ごすことが苦手な子どもは児童クラブを嫌がり、仕方なく子どもの

下校に合わせて就労時間を短縮しなければならなかった。 

幼稚園が少ない。ゴミ袋代が高すぎる。公立幼稚園がない。地域行事に参加しないと罰金がある。(冠婚葬祭も関係ない) 

産婦人科や大きな病院がない 

支援センター、保育園、幼稚園、公園（吉田地区）の不足。「子育てしたくなる町」であって「子育てしやすい町」ではない 

周りに保育料無料の市町村がある 

老人ホーム、火葬場が増えていく一方公園の少なさ 

●５歳 

保育園にあずけたいところに行けなかった。仕事をしているし、小学校を考えるときに転園をさせなければいけない。 

靴屋がなくなったこと。近くに公園が欲しい、山の中だとすぐに冷えるし暗くなる、歩いて行ける距離でない。デパートももう一つくらいほし

い。 

常会などの役員になると行事が多すぎて土日がほとんどなくなってしまい、子供に我慢させることが多い。旅行などの予約をしても 2 週

間くらい前に会議などを伝えられることが多く、キャンセルをしなくてはならなくなった。松本市に住んでいたころはほとんど行事もなく自

由だったので、余計に封建的な市に感じてしまう。 

塩尻市も（お店も少なく、不便、市役所まで遠い）松本市も含め外の公園はあっても雪や雨が降っても遊べる施設が少なく、ゲームセンタ

ーやパチンコ店が多い。大きなお店に会員登録すればアクティブに遊べる、小中学生まで入れるような身体を動かす場所があると良

い。ネット依存などとりあげていても周囲の環境がそういうものばかりで冬は特にどこに遊びに連れて行くか困る、家は松本よりなので松

本方面に行ったほうが楽です。 

子供を遊ばせられる場所が少ない。保育料など無料の場所もあるのに高い 

近くに大きなショッピングモールがない。子供を連れて長時間過ごせる場所がない。医療費が高い（他県は無料） 

・市長が子育てを分かってない・夏期、正月保育など”預けないで欲しい”感がすごい！！申し込んでも嫌な顔をされこちらが悪いことを

したような気分にさせる 

子供の多い世帯だとメリットがあるように思うけど、１，２人だと変化がないような気がする。松本市みたいに夜間の急病センターを塩尻

市にもほしい。予防接種インフルを無料にしてほしい。 

小児科の入院ができないこと etc 

他の市とくらべても違いがわからない 

●６歳 

年寄りが住む町になっている 

何のメリットもない 

３人の子供を育てて育てやすいと感じなかったから。ひどく育てにくいとも思わなかった。なので普通 

夜間受け入れてくれる病院が市内にない。産院もない。すべて松本市任せだと感じる。 

他所とくらべて大きい公園がない。遊具も少ない。出生時に補助があるとはいえ、松本などとくらべるとゴミ袋が高すぎる。オムツを捨て

るにはかなりの枚数が必要。 
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【わからない・無回答】 

意見の内容 

●０歳 

遊べる場所を増やしてほしい 

保育園に入れたら育てやすい町だと思える。 

●１歳 

松本市には出る補助も塩尻は出なかったりするので。(予防接種) 

塩尻市の子どもを育てるサービスや施設等理解していないため 

田舎の方では育てやすいのかといわれると違う気がします。公園も少ないので地方の方にもほしい。市街地ばかりでなく、地方の方にも

育てやすい環境を作ってほしい。 

子連れで行ける場所が少ない。公園に駐車場がない。 

子供二人の保育園が別々になっている。ほかのサポートがどれだけ充実していても毎日のこととなる保育園の送迎が大変なだけで子

育てしにくいと感じる 

●２歳 

お産施設がないから 

●３歳 

隣の芝は青い…。 

娘の時は松本市、大きな差はない 

ほかと比べることがないのでわからない。支援センターのイベントなど楽しめるものがありとても良いと思う 

●４歳 

どんな支援があって、どんな利用ができる…など、まったく知らない事の方が多い。 

バザーなどもっと中心にやっていただきたい 

7 月に引っ越してきたのでイマイチわからず、でも息子の保育料が 2 万するので少し高いなと思います。 

子育て支援センター、児童館等利用したことがないので・・・ しかし保育園への入園が難しい 

以前住んでいた辰野町が子育てしやすかったと感じる 

塩尻市に住み始めて間もないはずですがレザンホールのコンサートにはいつか行きたいと思う。体育館も近いし開放してくれる時間が

あれば子供の遊び場として利用できたらナ・・と思いました。 

他の市と比較したことがないから。えんぱーくはきれいでイベントが多くあってよい。 

松本市とあまり変わらないように感じる。他の場所がどうかわからないため比較できない。 

●５歳 

保育園の入園に関して兄弟別々の園に通っている方がいるのは育てやすいとは言い難いかも 

●６歳 

怖い親子さんがたくさんいる！ 

越してきたときは児童館が全く活用されてなく、公園も少なくつまらなかった。学校や保育園の数が多い点はよかった。 
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Q36 自由意見 

 
意見の内容 

●０歳 

塩尻市は子育て事業が近隣自治体より手厚く感じるのですが（、他自治体の保育施設に就労していた）支援センターなどは、なかなか

初めてのものには敷居が高く、今回下の子の際は、あまり利用できなかった。それと上の子供とは４歳離れている為、上の子供が就学

した際は、遊ぶ場所が限られてしまうのが少しネックに感じるところです。お下がり会がこども広場であった際、上の子を保育園に送って

から向かったが、着いた時にはすでにすごい列で、とても下の子を連れたまま並んで待てる気がしなく、帰ってきてしまった。松本市では

事前にはがきで参加証が送られ、整理人数がかぎられているそうなのでそのようにしてもらえるとありがたい。我が家はいまのところあ

まり利用目的はないが病児保育に関してもう少し利用しやすい所での施設整備がされれば良いと願います。 

塩尻市は多子家庭が増えていると思います。下は赤ちゃんで０歳、上は小学校へ行っている子の時に外遊びをと思うが、芳川公園や、

コモ庄内の公園のような公園を塩尻市にも作ってくださればまたより一層、子どもたちは体力があり外遊びを得意とし、イキイキした子供

が多くなると思う。お下がり会も、ウィングロードに限らず、会員というくくりにせずに塩尻市民で月１ぐらいしてもらえたら、子供の服は半

年でサイズアップなので、１人、２人、３人、以上家庭どの家庭も助かるし、より一層繁栄すると思う。 

アンケート内の用語解説が分かりやすくて良かったです。上の子が再来年保育園入園を希望していますが、保育園や幼稚園等の施

設、塩尻市内の施設の一覧と特色が一目でわかるような冊子か何かがあれば、保育園選びもしやすいのかなと思います。可能なら、３

歳児クラス入園予定の歳の（生まれ４月～３月）対象者がいる家庭に郵送で配布していただけると慌てずに保育園選びができるのか

な？と思いました。すでに連絡をされているようでしたら申し訳ありません。 

小学生の子供もいます。年が離れている兄弟ですので数年前と子育て支援もいろいろ充実したなと感じるのですが、今素直に思うの

は、塩尻市は、未就学児まではとても手厚いと思います。保育園でも元気っ子事業もやっています。いろんなサポートもあるし、ただその

先の、小学校からの子どもの成長、人間関係、先生との関係など、学校に行ってしまうと、そういったことを相談できる場が少ないと感じ

ます。保育園で元気っ子相談員さんとも何回か面談をさせてもらいましたが、学校へ入学してしまったら、ノータッチという感じ。発達に悩

みを抱えている親はどこに相談すればよいのでしょう？と上の子ですごく感じました。せめて義務教育中のサポート、親の相談場所があ

ればいいと思います。もっと子育て相談というのがあるとは初めて知りました。 

生後３か月の娘とアパートにいつも２人きり。２か月検診の時に支援センターをすすめられて、北部支援センターを利用、３ヶ月の娘はま

だおもちゃで遊ぶこともないのに、行ってもいいのか迷っていたけど、思い切って行ってみるとスタッフの皆さん優しく迎えてくれて、すごく

不安だったのがなくなりました。行ってよかったと心から思い私の気持ちもすごく晴れました。家にいないで出かけようと思うきっかけにも

なりました。北部のスタッフさんに感謝です。 

子育てしやすいとは思います。転勤が多く、どこに住むかわからない、引っ越しが多い私たちはちょっと生活しづらいことがあるので、そ

ういう人がいることもわかってほしいと思う。 

育児休業を 1 歳までしか取れず、市も 0 歳から保育を受けられるように一生懸命なのは、大変だなと思う。もう少し家庭で子育てがしや

すくなるような制度、サービス、店のなどすれば、もっといい町になると思う。買い物や公園など、松本の方が便利で行ってしまう。もっと

暮らしやすくなるように、よろしくお願いします。 

大きな公園を作ってほしい。夏場にあそべるプールがほしい。休日に小学生も親もあそべる室内施設がほしい。保育園入園の際、兄弟

は同じ園にしていただきたいです。松本市のときはそこがしっかりしていたと思います。1 度入っていたのにまた別の園に転園するとなる

と準備が大変なので(帽子を買ったり)なるべく卒園まで同じ園にしていただけるととても助かります。 

広報だけでなく、子どもがいる家庭には保育園入園説明会などの用紙を郵送してほしい。入園説明会に行きたかったが、広報は届かな

い（実家に届く為親から後から見せてもらい、説明会があったことを知った）為、行けずに終わってしまった。保育園等に関することは、で

きる限り郵送してほしい。できれば来年保育園に預け仕事復帰をする予定だったが、職場がもう 1 年延長して育休を取得できるようにな

ったから良かったが、そうでなければ仕事を辞めなければいけないところだった。 

子どもが産まれてまだ 7 ヶ月程しか経っていないため、子育てのしやすさはまだわかりません。来年の 10 月に、本当に保育料がタダに

なりますか？ 

子育てしやすいように保育園～大学までの料金をできるだけかけずにできるようにお願いします。どの家庭でも同じような教育が受けら

れるような子育て支援をお願いします。 

財政上厳しいかもしれませんが、保育園の未満児受け入れ可能数の増加と、医療費負担無償化が実現したら嬉しいです。 

保育園は夜 19：30 まで延長でみてもらえるが、児童クラブは 19：00 までなので改善して欲しい。もしくは、ファミリーサポートで対応できる

時間を 19：30 までにして欲しい。迎えに行けない。間に合わない。 

保育や相談も大切だが、もう少し金銭的な面で助けになってほしい。1 人目、2 人目、3 人目と生む人が少なくなってきているのだから、3

人目を出産したら○○円など。 

年収によって保育料が変わるのはありがたい。やはり金銭面が一番不安でひびいてくるところなので、年収が少なくても安心して複数の

子供が育てられればうれしい。それは園児だけでなく、小中高と先でも支援していただけると安心して子育て、出産できる。 

両親と同居しているが子育てに対しての考え方が違い、「昔はこうだったから大丈夫だ！」と強い口調で言われ、自分の意見を言えなく

なってしまい何が合っているか悩んでしまうことがある。子育てに対して悩み、家族に言ってもそのような状態だと言えなくなってしまう。

今は自分の中で考えて聞き流すことができているが、子供が大きくなった時に何が正しいか教えられるか不安。 

0～3 歳の時期に、お金を気にせず子どもと向き合える制度を整えてほしい。保育園の先生も 1 人当たり見る人数が多すぎて負担。働く

ために子どもが犠牲になる社会はよくない。塩尻市から、よりよい子育て支援をお願いしたい。 

家の中だけでは子どもも退屈してしまうので、できる限り公園や支援センターなどを利用して元気いっぱい遊べるようにしていきたい。 

子育ての支援については一自治体の施策では限界を感じます。高齢者が減る等、社会情勢の変化を待ちます。 

出生届けを提出する時、いろいろな受付をまわることになりますが、重いゴミ袋を最初に渡すのはやめてほしい。最後、もしくは郵送にし

てほしい。子供関係のことは 1 カ所にまとめてほしい。建物別れすぎ。雨の日に子連れで行くのは大変です。小学校も好きな所を選べる

ようにしてほしい。 

障害がある子どもがいて、はじめて制度がやさしくないことに気付きました。市長さんにはもっと生の声を聞いてほしいです。よろしくお願

いします。 

数年前より保育園の立て直し等で、人数が多く入れるようになっているはずが、待機児童数が減らず、遠い保育園へ入らないといけな



54 

意見の内容 

い人もおり大変。児童数が少ないところ、保育園へしわ寄せがきているのは仕方ないが市内の便利が良い所へ児童が集中しているの

で他の場所へ保育園を増設できないのか？できたはずでは？自営業で仕方なく何とか子育てしているが、以前より保育園の規模（部屋

の縮小）が小さくなりお兄ちゃんの時は預けられたのに今は待機児童として入園を待つ状況です。立て直しの際に検討もできたはずで

は？と思います。先を見据えた保育園計画を立てていただきたかったです。 

こども課の職員の方の対応時々冷たく感じ、子育てをする上での相談で出向いているのに、落ち込んで帰ったことがあります。大変な仕

事であるのは理解していますし、市民全員の気持ちに寄り添った対応は難しい（平等性に欠ける）のもわかりますが、気になったので一

言書かせていただきました。制度上、こちらの希望が通らない場合でも”できません”だけでなく”できないけれど、〇〇ような方法があ

る”等、少しでもプラスの答えを与えていただけるとうれしいです。そういったことがあれば、子育て支援をより身近に感じることができると

思います。 

子育てに力を入れていきたいと言っている市なのに、嘱託職員の育休制度をなくしてしまうのはとてもおかしいと思う。ぜひ復活してほし

い。 

それぞれの家庭で子育ての考え方や優先順位等ちがうので、きめ細やかな対応には限界があるし大変だと思いますが、塩尻市の未来

に期待します。自分の子供が親となった時に、ここで子育てしたいと思う街になっていって欲しいです。 

子どもが産まれたあとは色々な事業があり良いと思うが、妊娠中から出産まで通える産科が市内にないのが不安だった。また、出産す

る病院は出産のみで、定期検診は他のところでというのも不安だった。私は妊娠中に塩尻へ引っ越してきたのでその時から出産する病

院が受け入れてくれるまで健診を受けるところを新しく探すのは大変だった。結果、出産する病院が受け入れてくれる週数まで、引っ越

し前にかかっていた所へ通った（車で片道１時間）。今後は塩尻に定住し、子どもをもう一人と考えているので、健診～出産まで塩尻市

内でできるようになればいいと思う。０歳児の親に小学校入学後の事を聞かれてもそこまで考えていないので、答えようがないと思う。 

デパートや買い物をするときに０歳からでも遊べる場所が欲しいと思いました。ベビーカーを利用するときに道が悪い所があるので、ベビ

ーカーを使いにくいので何とかしてほしい。 

市内に大きい公園がないため、松本に毎日のように行っているので、公園があったらうれしいです。松本の南部公園のような遊具や大

きなお砂場があったらいいのになといつも思っています。 

ほぼ母親が 1 人で子どもを見ているので、本当の緊急時その日連絡してすぐに子どもを見てもらえる場所があると本当にありがたいと

思う。また、そのように利用ができる場所があるのなら、わかりやすく表示してもらえるとありがたいです。 

野村と堅石のあいだくらいにある「かえる公園」ですが、草ぼうぼうで、すべり台の滑る時手をかける部分がささくれていて子だもたちの

手にトゲが刺さってしまうそうです。近くの保育園の先生は子どもたちのお散歩の時、とげぬきを持参されているとか。一度使用禁止の

テープが貼られたのですが、色を塗りなおしてくださっただけで、トゲはまだあるとおいっこから聞きました。おいっこは休みの日はかえる

公園で遊ぶのをとても楽しみにしています。公園の管轄がどこなのかよく分からず市ではないかもしれませんが、もし対応できるようでし

たらどうぞよろしくお願いいたします。 

子育てのサービスがあるのは嬉しいが、たくさんありすぎてよくわからない。もう少し分かりやすくしてほしい。 

未満児は保育園の枠が少ないため、入れるか分からないと、塩尻市役所の方に言われた。しかし、入園できなければ暮らして行けなく

て困る。 

保育園の受け入れをもう少し入りやすくしてもらいたい。 

保育園の説明、案内などもっとたくさん行って欲しい。いつ行われるのかなどの情報も取り入れやすくして欲しい。 

働きたいので保育園に入りたいです。また塩尻市内で働ける場所を支援していただきたいです。塩尻市は住みやすいので、子育てもし

やすい町になってほしいと思います。ぜひお願いします。 

子供と一緒に近所の人達と交流ができたら嬉しい。市から一世帯ごとに案内とかがきてくれると「行こうかな」と思える。自分からは出て

いきづらい。近所の年齢の近い親子との交流ができたら嬉しい。保育園のお兄ちゃんお姉ちゃんと赤ちゃんが交流できることはないので

しょうか？支援センターの行事をもっと増やしてほしい。 

塩尻市は人気が高く保育園が入れるか心配。これから寒くなり支援センターなど行くのにも面倒になるのかと思うと不安になる。でもず

っと子供と 2 人で過ごすのもストレスを溜めそう。 

しおじりまあるい子育てネットさっそく登録しました。必要な情報が見やすくて良いと思います。ただ最初お登録で「子供や自分お情報を

登録すると・・」となっておりその後の子供の登録ができるページを見つけました。それを知らず最初に子供の情報を登録してしまったた

め自分の情報を登録できませんでした。なので、一番最初の登録時に「こども」という言葉は必要ないと思います。また登録情報の編集

ができるようになるとありがたいです 

保育園の未満児が待機や保留にならないようにに見直して欲しいです。預けたい人預けている人、事情があってのことなので３才未満

の子を家で育てるのは素敵で良いことだと思いますが理想と現実は違います。必要があって預けたいのに空きがない、働けない、経済

的に苦しいの悪循環。子どもを産める病院がない。近くても車で２０～３０分かかります。検診行くのも大変です。産科の誘致。児童館、

保育園、学校にエアコンをお願いします。もう少しほかの市町村の子育てについて参考にしたらもっと子育てしやすくなると思います。 

長野県塩尻市・季節ごと気温ごとの服装の目安を教えて欲しい。（子育てが初めてだと何を着せていいかわからないので）・塩尻市にあ

る習い事の一覧などがあったらいい 

金銭面でのサポートが多いと子育てしやすくなると思います 

・子育て支援センターや保健福祉センターの先生方がとても優しくて利用しやすいです。・夜間や休日に子どもが体調を崩して病院にか

かりたいときに不安があります. 

アンケートに答えた対象の子は第二子で現在０才ですが、第一子は松本市で産みました。私の実家が塩尻市にあり祖父母に子育てを

手伝ってもらわなくてはいけないこともあるため引っ越しましたが私が松本市で働いているため松本市の子育ての様子も少しわかりま

す。子ども広場は松本市の子もよく利用していますし、塩尻市の子育て支援事業はとても良いと思います。これからも自信を持って続け

て行ってもらいたいと思います。一方で希望があればどんなに小さい子でも預かるように受け入れていくという今の風潮には個人的には

疑問を感じます。それぞれの事情があるし子育てを楽しいと思う方ばかりではないとわかりますがお子さんが安心してお母さんや家族と

過ごせる社会になればいいと思います。（蛇足ですね。すみません。） 

子供はたくさん欲しいし育児も出来る限り年少さんに上がるまで（３歳）は家庭で見たいと思っていますが、子供が増えればそれだけ金

銭的にも厳しくなるので働かざるを得なくなったりパパとの時間を作ってあげたくても働いてもらわないと困るのでなかなか家族の時間を

とるのが難しく子作りを諦めてしまう考えになってしまいます。また近くに産婦人科がないことも不便ですし、いざ子供が出来た時に不安
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です。ほかの地域のように助成金（3 人目以降など）出すとかしてくれるとうれしいです。病院など一定の金額だったり、保育料無償など

はとても助かっていますし頑張って実現していただきたいです。 

塩尻市は子育てがしやすい環境だと感じています。保健センターをはじめ支援センターの方々がとても親切で子育ての不安ごとや悩み

も相談しやすいです。月の催し物も多いので親も気分転換ができたり、子供も楽しめます。今後は塩尻市の人口も増えて行くと思うので

幼稚園や保育園がもっと増えると良いと思います。デイ保育ができる保育園をもう少し増やしてほしいです。 

塩尻市は子育て支援に力を入れていて今のところとても子育てがしやすいです。困ったときに声をあげれば相談に乗ってもらえたり助け

てもらえるのでありがたい。結婚・出産にあたり塩尻市の保育園を退職しました。嘱託保育士には育休がなかったので。子供が３歳児に

なったら復帰したいが、残業が多いので子育てとの両立は無理なのではないかと不安。近くに見てもらえる人がいない。主人は帰りが遅

い。子育てで退職した保育士が子育てしながら働けるような環境を作って欲しいです。同じような悩みで復帰できずにいる元保育士が大

勢いるので。保育士不足を解消するには私のような人のことを考えてもらえるときっとみんな安心して復帰できると思います 

両親とも忙しく私が記入しました。父親は朝早く夜遅いので母親がほとんど一人で３人の子供の世話をしています。特に三歳の息子は

わんぱくで目が離せません。まだ１０ヶ月の娘にも手がかかり（こども病院に通院）毎月実家である我が家にほとんど来ていましたが農

家なのであまり助けて上げることができずかわいそうです。でも娘は親が近く頼っていますが親と離れている方は大変だと思います。保

育園は２人目は半額ですが未満児は２人目でも３人目でも半額無料にはならないと思います。朝日村山形村を参考に考えて欲しいと思

います。でも第一は塩尻市に産院がないことです。体育館・支援センターも大切ですが根本から考えて欲しいと思います 

アパートなのでおもてなしできないが新生児訪問がなかった。初めての育児だったので少し気になりました 

保育料の無償化ですが今後の子育てで一番必要だと感じています。経済的な理由で 2 人目、3 人目と次の子を産めないというのは悲し

いので実現するといいなと思っています。 

土日祝日などに子どが体調を崩したときに小児科の病院が当番医で毎週あるとありがたい。夜は緊急に行くにしても。公園の整備をお

願いしたい。 

3 ページでも書きましたが塩尻には産院とママたちが集まれるカフェがないのが残念です。せっかく塩尻は子育て支援がすごいねと他の

市に在住のママから言われるのに。松本には「おさんぽカフェ」「和み」「ノンノン」「匠彩」など 0～6 歳くらいまでの子供連れで生きやすい

カフェがあるので、たいていそちらへ行ってしまいます。そもそも塩尻にはカフェが少ない気がします。塩尻にそういった場所があると完

璧です。 

今まで上に子供がいて保育園に１歳で出してみてもらってきました。自分が仕事をしていて復帰しないといけないため子供に申し訳ない

と思いながらも、保育園に出していましたが、今回下の子の入園にあたり、入園が難しい状況と知り、正直不安でいる毎日です。色々な

家庭の理由や状況があると思いますが、仕事などの理由で保育園を利用したい時に利用できる塩尻市になってほしいです。 

えんぱーくの情報をどうやって知れるのかわからない。新聞などでもっと情報がほしい 

北部支援センターが移転しますが、今の建物を残してほしいです。年１回の庭での焼きいも会や運動会は庭があってこそのイベントで家

では体験できません。自分で新聞紙に包み、目の前で高く燃え上がる熱い炎をみて、焼き立ての熱いおいもを友達と食べる。今の時代

すごく貴重な経験をさせてもらっています。また道路の補正について、広丘小付近の歩道がとても狭いうえ凸凹していてベビーカーを押

して通れません。これは子供が生まれるまで私自身全く気付かなかったのでぜひ一度ベビーカーを押して実際に歩いてみてほしいで

す。実際体験してみて改善の必要性を理解していただけるとありがたいです。支援センターの利用時間を１３時までにしてほしい。１２時

だと昼食が子供のペースでは間に合わずにせかしてしまう。遊びに行ってもすぐお昼の時間で楽しめません。家にいた方が楽です。周

囲からも不満の声が多いです。 

２人目の子が言葉が出てくるのが遅かったため、１歳半の健診から半年ごとに保健センターなどに行って様子を見てもらいました。親が

不安になるようなことを言われました。「念のため」というのもわかりますが、専門家の方から言われることはとても影響が大きいのでもう

少し気を付けてほしいです。 

塩尻市の市長の言葉やパンフレット、ポスターには、「子育てしたくなるまち日本一」とあるが、具体的にどういう事ですか？予防接種ひ

とつにしても、となりの松本市に比べ助成されるのがはるかに遅い。このスローガンはよく見かけるが、1 年の目標と、結果をスローガン

よりも大々的に示して欲しい。（子供がいる家庭が分かるだけでなく、市内の人全員が目にとまる形で）えんぱーくがあるからってだけ

で、子どもに良い環境であるというのを何年も引きずっている気がする。あそびの広場は兄弟がいる家の事は何も考えていない。0 歳と

小学校に行っている兄弟がいる場合、0 歳の子は入れずに使用することなく終わってしまう。場所を分けたり、対策はあると思う。いろい

ろアンケートはあるが、結局は何も変わらずに終わってしまう気がするし、変わっても何が変わったのか示されるものがないので知らず

に終わってしまう。このアンケートの結果も知らせてほしい。（何に使われるのか？どういう対策になるのか？） 

保育園でお昼寝をするとき、外で遊んだり汗をかいたりしている服のまま寝るのはあまりよくないと思う。パジャマに着替えてほしい。着

替えの練習になると思うし、服をたたむ習慣もついてよいと思う。 

上の子の時ですが、北部、えんぱーくどちらの支援センターに行っても必ずといっていいほど風邪をもらってきました。手洗いは今現在

のルールですが、鼻水を垂らしている or 咳をしている子は利用しないというルールを作ってほしい（当たり前のことかもしれませんが、で

きていない方がいるので）。 

初めての子育てで分からないことも多いですが、親子にとって安心に安全に生活できるような地域であるとありがたい 

引越してきてまだ周りが分かりません。もう少しバスの本数が多ければ支援センターに行けるかなと思います。0～2 歳までゴミ袋無料で

いただきましたが、上の子もまだ 2 歳で 2 人分のオムツでたくさん使います。できれば 2 歳半～3 歳までもらえると助かります。 

桔梗小学区ですが、駅北の新しい住宅地ができ将来（数年後）には小学生が増えることが予想されます。今でも桔梗小は満杯と聞くの

ですがその対策はされているのでしょうか？せっかく子育て世代がたくさん住んでいるのに、教育がおざなりではもったいないと思いま

す。子育てしやすい街もよいですが、良い子が育つ街にもなってほしいと思います。 

小学校までは医療費を無料にしてほしい。水遊びを気軽にできる公園が塩尻市にもほしい。学力をあげるお金のかからない場や仕組み

が欲しい 

●１歳 

現在、保育園に子どもを預けています。年度の途中からの入園だったので、市の保育園に入れず、最初は認可外の保育園にお願いし

ていたのですが、少人数でとてもよくしていただいて、お昼寝の時にはパジャマに着替えさせてくれていました。連絡をいただけて、市の

保育園に入れたのですが、お昼寝の時はそのままの格好で寝ているとのことでした。先生方も子どもがたくさんで忙しいと思うし、パジャ

マに着替えさてとは言わないですが、汚れた服を着せたまま寝かせられるのは少し切ないです。 
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塩尻市の子育てサポートは、保育園も支援センターも市役所も、小児科もすばらしいと思います。ただ、保育園の無償化など、市や先生

方の負担が増えていかないか心配です。子育て支援は有りがたいことですが、受益者負担というか、このサービスをこの質で保つには

これだけの費用がかかる、保護者が負担しているのはこれだけ（園の負担割合の表示のような）公表がもっとなされて良いのではない

かと思います。コンパクトな市で、サービスの受け手も供給者側も顔が見える距離ですから、ぜひ市民側も一方的に権利を主張するの

ではなく、サービスを与えてくれるみなさんに感謝の気持ちをもって接していきたいと思います。いつもありがとうございます。 

父親が育休をとれる社会になっていないため、産後１週間（上の子を父親がみるため）休むことも嫌な顔をされた。（普段も全く有給はと

れていないのに）もっと、父親も育休を取りやすい日本の社会になって欲しい。母親は、上の子で育休をとり、復帰して数カ月で妊娠した

ら、上司に嫌な顔をされた。同じ会社へ復職しづらい雰囲気だったため、早めに退職した。今、働いているところは、面接の時に小さい子

がいるため休むことがあることを了承してくれて入職したが、現場は人が足りないため休みづらい。休むことで嫌な顔をされる訳ではな

いが、結局迷惑をかけることが申し訳なく休みづらいのが現状。 

現在、来年度の保育園の申し込みを行いましたが、難しい状況だと言われました。女性の社会進出に伴い、今後も利用希望者は増えて

いくと考えられます。今後何か対応を考えていただければと思います。よろしくお願いします。 

松本市のリユース会のように常に不要になった子ども用品を回収する場を作って欲しい。公民館や支援センター。保育園全園に看護師

を配置するべき。ホームページ等では、医療が必要な子も受入れ可となっているが、実際は相当嫌がられる。家庭どうにかならない

か？という対応をされる。 

洗馬地区には幼稚園が近くになく不便に感じます。子ども向けのイベントがもっとあると嬉しいです。 

子育てに力を入れているのであれば、予防接種、（任意）のものに対しての補助や医療費、保育料等、もう少し考えてくれれば子育てし

たい市になるんじゃないかと思う。 

保育園の入園希望がもう少し改善して、希望通りになるようにしてほしい。カウントされていない待機児童の数多い。家の目の前にある

保育園に入れない、おかしい。北部子育て支援センター、職員の先生に手遊びなど短時間でいいから毎日やってくれたらうれしい。勝手

に遊んでね感がある。伊那市から引っ越してきたが、伊那ではイベントのない日、先生たちが毎日３０分手遊びや読みきかせ、えほん、

パネルシアターなどをしてくれていた。プールも夏の期間毎日入らせてくれてよかった。塩尻は”日本一”などとうたっているが転入してき

てあまりよさを感じません。 

保育園に継続して通えないかもしれない不安は、とても生活にストレスと不安を感じます。母親が働きに出にくくなる理由が少しでも減る

ことを願います。そして子供にとっても、保育園に通うことがとてもいい経験になるといいと思います。保育園の先生たちに本当に感謝で

いっぱいです。 

塩尻市は子育てしやすいと思います。育児休暇を取得しているのですが第 2 子が生まれたときに保育園に入れている場合は(第 1 子を)

そのまま半年過ぎても入れられるとすごくうれしいです。保育園の生活から元に戻るのはかわいそうかなと思うので。母親も下の子を見

ながらは大変だと思います。保育園に入れて働いていた人はそういうものがあるとすごい助かります。 

保育園、児童クラブなどの長期休業時のお弁当の手配をお願いしたい。児童クラブをただの遊び場とするだけでなく、英会話などの習い

事の場として時間を有効に使って頂けるプログラムを作ってほしい。日本一を目指して頑張って下さい！！ 

保育園の入園可否結果が出るのが遅すぎる。公平性を確保するためにも選考基準や可否結果を開示してほしい。市の HP が見にくい。

保育園にしても支援センターにしても分かりやすくしてほしい。どこに情報が出ているのか探すのが大変。ちなみに慣らし保育の有無に

ついてうかがったところ、市役所の職員さんは体験以外ないと言っていましたが、保育園の方はあると言っていました。整合性は大丈夫

でしょうか 

えんぱーく内の支援センターと、「あそぼ」の休館日をずらしていただけると、とてもありがたいです。 

下の子が3才になったら上の子と同じ保育園に通わせたい。2人別々の保育園だと送迎が大変になるし行事などで休む日が増えて仕事

できなそう。ひろばの開場時間を早くしてほしい 

塩尻市の病児保育を桔梗ヶ原病院以外でもつくっていただきたい。松本市寄りに住む者として利用できない。 

「子育てしやすい街」ということで、他町等の友人からはうらやましがられるが、私個人としては、他町の方が子どもが遊びやすいところ

が多く感じる。小学生以上であれば楽しめるかもしれない場所が多く、保育園、未就学児は外で遊びにくい。子ども広場も 300 円かけて

登録しても翌年には再登録・・・。長い目でみれば安いのかもしれないが、年 10 回くらいしか使わないとかなりの負担額。なんとかならな

いのでしょうか？余り関係ないかもしれませんが、今年の保育園申し込みにあった、未満の意向書について、あれは保護者に対するお

どしですか？仕事にどうしても行きたいなら①②しか選択できないものが「意向」とされるのは不本意です！！ 

今後子どもを保育園や幼稚園、学校に預けるようになったときのおやつや給食の内容が今から心配です。農薬や化学調味料やトランス

脂肪酸などの油や砂糖など、不使用のものにしていただけることが理想です。金額の負担は大きくなってしまうかと思いますが、これか

らの未来をつくっていく子どもたちの健康にはかえがたいことだと思います。塩尻市は子育てをする環境としてとても良いところだと、引

越してきてから実感しています。ぜひ食育の面の充実もお願いします。 

育休中で共働きなので、保育園に入れるかすごく不安。復帰の時期も保育園の事を考えてずらしたりしたので、こういう不安が少しでも

なくなればいいなと思う。家に子供と２人でいると、どうしてもイライラする時があるが、支援センターとかあるのは本当に助かる。 

年 1～2 回分で良いので、3 歳になる前まで使える保育園などの預かり事業の 2 時間預かり無料クーポンを作ってほしい。 

洗馬に公園がほしい 

塩尻市内に産科を呼ぶことは、この先難しいように思われます。市内にあればこれから出産、妊娠する人にとって助かることだと思いま

すが、何かあれば松本市に集中していて、そこへ行くことになると思います。今現在、松本歯科大周辺で住宅地を整備しており、人口が

増えることは良いことだと思います。ですが、年数が経ったときに保育園、学校と問題が出てくると思います。それについて市としてどの

様に考えているのか、また対策はどうなのか子育てをしている者として気になります。結婚をして市外へ出たことがありましたが、機会が

あり塩尻市へ戻ることができました。広報から始まり、他の市町村より開けている市だと感じています。ワインなど全国的に有名になるこ

とは市民として嬉しいことであります。それを将来今の子供たちが大人になってどう展開させてくれるのか、自分の住んでいる市に興味

を持つ様なイベントなどあれば良いと思います。あと、子供の予防接種で任意のものについて自費なので、接種をする人が少ないと思

います。それに少しでも補助がでれば嬉しいです。あんしんサポートルームの保健師さんには子育てのことなど色々と話を伺えて助かっ

ています。（A さんと言う方は優しくて特に好きで、その方に会いたいがために行っているのも事実です） 

日中公園へ行くことが多いのですが、あまり他の親子の姿を見かけることが少ないのが気になります。支援センターへ行っても同じよう

な顔ぶれの親子ばかり見るので、家に閉じこもっている親子も多いのではないかと思います。センターや児童館もよいのですが、もっと
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戸外でのびのび遊べる環境や世の中になっていくと良いと思いますが、今の時代は難しいのかな。最近は未満児保育のニーズが高ま

っていますが、保育士不足や保育士の負担を考えると子育てができる健康な母親や保護者がいるなら、育休制度を整えたり、保護者が

未満児のうちは家庭で保育ができる環境を整えていった方がより子どものためにもなると思います。愛情をたくさん注げる大切な時期、”

初めて”の瞬間がたくさんの可愛い時期を親子で過ごして欲しいと思います。 

希望の保育園に入れるよう、保育士を増やすなど対応をとっていただきたい 

保育園へ途中入園を希望する事がこんなにも難しいとは思いませんでした。4 月の入園も希望が通るかどうか分からない今、働きたくて

も働けない状況が少しでも改善することを望みます。 

子供が小さな時から、自宅近くなどでコミュニケーションができる公園など気軽に行ける場所がもっとできればいいなと思う。車に乗せて

遠い所まで頻繁には行けず、子供や自分もいろんな人とコミュニケーションがとりたいがむずかしく、孤独な気持ちになる事もあるので。 

義親とのすれ違い（昔の育児方法おしつけ等）が多いので、祖父母手帳を発行してほしい。家付近に公園が少なく少し距離もあるため、

車で行きたいがどこも駐車場がなく行けない。遊ばせる場所がどこも広場か市外の公園しかなく不便。 

子どもが大きくなって不要になる物がいっぱいあります。リユースの会を沢山ひらいてほしいです。こども広場を利用させて頂いています

が、大型のものはあつかっていないので。 

3 月に長野市から引っ越してきました。塩尻市の方々は気さくに声をかけてくださり、あったかいなと感じています。1 つとても残念に思う

のが公園です。夏は雑草が生い茂り、とても遊べる様子ではありませんでした。また、近隣の公園数カ所には砂場がありません。子ども

のためももちろんですが、母親同士のコミュニケーションの場ともなる大切な遊具だと思います。結局松本市の公園に足が向いてしま

い、家を建てるなら松本市かなと考えてしまいます。子育てに力を入れてくださりありがたく思う所存です。これからもぜひ頑張ってくださ

い。 

所得の違いで子育てに対する市への負担額を見直せないか？（保育料無償化のため） 

現在仕事復帰して時短社員で働いています。まだまだ子育てしている親が働く環境としては、理解のない会社です（私で復帰する人が 2

人目）。急に通勤 50 分もかかる場所に異動を命じてきたり。そういう働く人の母親の悩みも聞いてくれる場所、もしくは同じように働く人が

意見を交換できる機会があれば嬉しいです。仕事場、保育園、家の行き来だと、発散する場がないのが実情です。 

こども広場いつも利用させていただいています。保育園、幼稚園無償化いつからなのか気になります。 

塩尻市内に産婦人科が 1 つ（クリニック）しかない（検診するところはもう 1 つあるが毎日ではない）。第 2 子ができたときに、子供を連れ

て市外へ行かなければならないのが不便。 

妊娠中に塩尻市に住民票を移しました。母子手帳は移る前の町で発行してもらいました。移って来た時は妊娠 6 ヶ月位でした。仕事もし

ていてバタバタしていましたが、塩尻市の妊婦対象のサービスの説明をあまりされなかったなって今になって思います。知っていたら参

加したかったなと思います。 

多子世帯（３人以上）の家庭には、高校等の授業料の免除の拡大、支援がほしい。進学の際、選択肢がとても少なくなる。 

北小野地区の遊具が安全か点検していただきたい。古町公民館のすべり台は段差（すき間）があり危ないと思う。 

来年度から保育園への入園を希望していますが、未満児の為希望の園に入れるかわかりません。利用調整が必要な現状は仕方ない

部分もあるとは思いますが、私たちは子育ても仕事もして社会に貢献している世代だと思います。引き続き子育て支援の充実をお願い

します。また、高齢者の介護支援の向上もうちのような４世代家庭には子育てに関わるため力を入れてもらいたいです。おばあちゃんが

ひいおばあちゃんの介護と子供の保育を担っているので、介護の負担が減ればもし保育園に落ちてもみてもらえます。 

松本にある芳川公園のような、きれいに整備された広い公園があると嬉しい。小坂田公園は人がいなすぎて、子どもと遊んでいると独立

感を感じる。できるだけ外で遊ばせたいので支援センターのように親子が集まれる「外の施設」があるといいなと思う。えんぱーくの図書

館をよく利用しますが、赤ちゃん絵本がくつを脱いで過ごせるスペースにあると嬉しいと思う。その場で読み聞かせたり子供の反応がわ

かりやすいと思う。抱っこしながら本を選ぶのは大変です。 

保育園入園について、希望する園に入れなかったり、兄弟別々の園に案内されるなど、今までに一度も希望通りに入園できたことがあり

ません。母親が育児休暇を延長せざるを得ず職場での立場も良いとは言えない状況です。また、下の子が産まれて６か月で上の子（未

満児）が退園しなければならない時、楽しく園に通っている子にとっては、とてもかわいそうだと感じます。入園希望者が多く厳しい状況

だと理解していますが、苦労されている家庭は少なくないように思います。 

野村区に小学校を建ててもらいたい。広丘小学校は遠いし、車の通りも激しいので危ない。野村区に公園を作ってほしい。（例松本市 

芳川公園）子どもを遊ばせる公園が近くにない。ムダな会議ムダな人員を排除し、効率的な業務を心がけて欲しい。役所の窓口に行くと

ムダに人が多いと感じる。ムダを省いて子育て事業に公的資金を投入して下さい。 

子育て支援センターを利用したが、やや利用しにくい雰囲気だった。常連の方以外も利用しやすいようもう少し工夫してもらいたい。あん

しんサポートルームはとても助かった。特に片丘地域については、常会の活動が核家族の世帯には負担が大きすぎる。行事等簡素化し

ていかないと移住したい人は増えないと感じる。全体として塩尻市が子育てしやすいとはまだまだ言えないと思う。 

・塩尻市内に出産できる病院があるといいと思います。・生活していく為に就労する場合、保育料を支払うとなんの為に働いているのか

わからなくなります。子供を保育園に預けることに後ろめたさを感じてしまったりもするので、未満児から保育料無料を検討して欲しいで

す。 

塩尻は子育てしながら職を探すのはとても難しいところだと思います。保育園に空きがないと仕事ができない、しかし仕事をしていないと

保育園には入れない。鶏と卵のような話ですが、県外から入ってくると子供を預けることもできずっ結局は仕事を探せないという状況に

なっています。私の実家がある北九州市（福岡）では子育てを支援する行政サービスがいろいろあります。塩尻が子育てしやすい市を目

指すのであればいちど北九州市のとりくみを見学されてはいかがかと思います。特に「保育サービスコンシェルジュ」の就職とあわせて

保育所入所などの相談に応じているのは良いなと個人的に思いますが 

・イベントの名前がにこにこ、わいわいなど分かりにくい。・おはなし会など、対象年齢がどれくらいか（どれくらいの人が集っているか）を

書いてもらえると参加しやすい 

いつも子育て支援センターや、「あ・そ・ぼ」へ行っています。公園で遊ぶことも多いですが、天気の悪いときや暑い寒い時期など本当に

とても助かっています。職員の方々も優しく塩尻に引っ越してきて良かったな・・・と思っています。ありがとうございます。 

とにかく保育園に入りにくい。兄妹で別の保育園に案内され１年間でした。１人だけの家や時間が短いのに希望の保育園に入れるのは

変です。考え方が変です。アンケートを聞く前にあなたがたのあるべき姿を考えてください！これ会社では一般的な考え方です。それを

できない市役所は何をしているのですか？ちゃんと仕事してください 
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先日おさがり会を利用しました。年二回の催しですがいつも楽しみにしており助かっています。すぐに大きくなる子供の服や靴などを無

料でいただけるのは非常にありがたいことです。ただ予定が合わなかったり体調を崩したりして参加できないこともあるので支援センタ

ーやふれあいセンターなどのスペースに常時回収したりもらえたりするコーナーがあると良いと思います。先日、堀金のふれあいセンタ

ー「リユースむすび隊」のコーナーに行ってきました。お下がり会ほどの数はないものの服、靴、玩具、マタニティ用品大型のもの（チャイ

ルドシートやベビーバス、三輪車など）もありほしいものをリクエストすることもできるとのことで、そういったサービスがあると助かりますし

支援センターなどの利用にもつながると思いました。 

子育てしやすい＝制度やサポートが充実・施設が立派という外側の面だけでなく母親が生きがいや働きがいを見つけて育児と自分のキ

ャリアや自分の自己実現を両立できるような支援が必要だと思う。母親（父親も）の学ぶ場つながる場社会とつながる場がもっとあれば

良いと思う 

保育園で未満児の受け入れを増やしてほしい。働けないので追い詰められ家での育児にゆとりが持てない 

健常な子だけでなく障害がある子のことも考えた子育て支援を考えて欲しい。まさか自分の子が難病で障害があるなんで思わなかった

ので手当や制度について分からない事ばかりで療育園や療育手帳のことも自分で調べて知ったので教えてくれる場所や相談できる場

所がもっとあれば良いと思った。障害がある子のための施設があまりない印象を受けるのでもう少しあればありがたいと思った。松本市

はこども福祉課があるのに塩尻市はないのであれば助かると思った。福祉課に行くといつも同じ方が担当しているので担当が一人しか

いないのかなと思った 

支所で子供に関する諸手続きができるようになると便利だと思う 

・塩尻市内での出産ができるようにして欲しい・未満児でも待機児童の心配がないようにして欲しい。・片丘地区の公園（小さな子供でも

安心して走り回れる遊具がたくさん）がほしい・歩いて行ける場所に子供が遊べる場所がないので体育館ばかり増やさずに公園を増や

してほしい。・佐久平イオン前にあるような公園を作ってください。・公園はあっても狭いしすぐ近くに車が通るのでなかなか思い切り遊ぶ

ことができません。車がないと行けないので駐車場のない公園は特に行けません。・保育園の安全性をもっと高めて欲しい。不審者が入

りやすそうな感じがある。 

・支援センターのよみきかせ等のイベントを午前だけでなく午後もして欲しい・○○ヶ月検診の時ほかのママや子供と話したり仲良くなれ

る機会を作って欲しい・ファミリーサポート事業を利用したいと思う時があったが自分の家もしくは預かってくれる人の家でしか預けられ

ないのが少し気になる。できれば支援センターやどこかの施設内で、複数人でみていてもらいたい 

「安心、安全に」緑や公園がもっと増え歩道もしっかり作って欲しいです。子供を一緒に連れてゆっくりできるお食事屋さんがもっとできて

ほしいです。同じ病気とたたかいながら子育てを頑張ってる人たちのコミュニティの場、つながれる何かが欲しいです。産まれた子供の

病気、手術にしろお母さんの病気にしろ情報を共有したり高めあっていきながら塩尻でのびのび子育てをしたい。塩尻市に精神科の病

院を建設して欲しいです。子育てしやすい塩尻、、その場所の土地が高く、なかなか家を建てる一歩踏み出せず。安くなったら本当にす

みよくなりそうですね。自分（母、夫）の両親が遠くに住んでいるので二人で協力しあわなければ子育ては大変です。若い夫婦がずっと

塩尻で生きていけるように特典やサービスが増えたらうれしいです。道をきれいにして欲しい。 

男性も育児休暇を当たり前に取れる時代になればいいなと思います。共働きにもかかわらず女性の負担が多過ぎると思います 

分娩施設は塩尻になくていい。産科小児科が揃ってある総合病院でないと出産時の万が一に備えられないと自身の体験から思う。生ま

れてきた子供と親への支援を手厚くする政策に力を入れて欲しい。塩尻市は保育園も学校も素晴らしい教育をしている。学力点数重視

よりも豊かな自然、季節の移ろいに目を向け感動できるような子供を育てるためのヒントを学校や地域で教えて欲しい。親が何でもかん

でも行政任せ学校任せにするのはやめますという考えにならなければいけない。学校の夏休みを安易に延ばさないで欲しい。全学年、

支援学級の児童が混在する児童館の先生たちの負担は大きい。今のままの期間が子供にとってもちょうどいい 

・夜間救急が松本市まで行かなければいけないので大変ですね。塩尻市内でも対応できるところがあると便利。・えんぱーくの利用につ

いて 1 歳の子、小学校 1 年生の子と行った時小一の子は中に入れず図書館で本を読む始末・・。未就学児のみの利用となると上記のよ

うに 2 人と 1 人で（母と 1 歳児と小一）分かれて利用しなければいけないことに疑問です。夏休み等長期休暇で兄妹も同施設を使うとき

に困ってしまいました。もっと利用しやすい環境になると利用頻度が上がりそうです。 

・育休中や子育て中に立ち寄れる場所が多くまた支援センターや保健センターでの対応もきめ細やかで育児しやすいと思う。・健診のと

きの待ち時間が長すぎるように思う。受け付け順にその後が進むので前のものが早く済んでも次のところで待たされる。子供が飽きてし

まったり機嫌が悪くなってしまう・希望の保育園に入れなかった時の理由を明確に開示して欲しい（定員何人のところ何人希望者がいて

入れた人は○○の点が自分より加算されて入れた等） 

子どもを出産したときにもう少し金銭的に何か補助金などが出るととても助かる。保育園をもう少し利用したいようになにか対策を取って

ほしい。（待機児童問題とか）地方から来た人用に市内の情報がわかる冊子がほしい。（子育て支援のほかに保育園情報とか） 

アンケート対象者(１歳）を家庭で育児することを条件に姉が保育園に通っています。１歳の子供は毎月風邪をひき、熱を出すため姉を

保育園に預けて１歳の子の看病に専念できるためとても助かっています。今後も未満児を家庭で育児するため他の子を入園可とする条

件は続けてほしいと思います。デイ保育、支援センター等全体的にみても子育てしやすい市だと満足しています。あと、子育て対象者の

講習の機会を増やしていただけると嬉しいです。最近では子供の応急法講習に参加しました。無料託児付きで親子とも有意義な１日と

なりました。 

上の子の時からすくすく相談などを利用し保健師さんや下の子では助産師相談も気軽に受けられるようになり、助産師さん後は歯科衛

生士の浅田先生などいろんな人にお世話になり安心して子育てできていると思います。ウッドスタートでもらったおもちゃでこの頃本格的

に遊び始め祖父母も喜んでいました。一緒にもらったウッドスタートブックと副題のついた本は市からお金がているのかわかりませんが

定価1200円ということ。でも扱いに困りました。じっくり読んでいる人は少ないと思いますが。もっと市のオリジナルで塩尻で木に親しめる

ところを紹介した冊子（おもちゃを作ってくれた会社や遊べる木育広場、森の遊びのできるところ→わおんさんの森カフェ etc）があればな

およいと思いました。県で山保育の事業をしていますが、身近に感じません。塩尻も環境は良いので公有林など森を身近に感じる活動

があればよいと思います。保育園で薪に困っているそうで、焼き芋会の焚火の薪ぐらいはどこかで調達したいものです。 

年の離れた兄弟、姉妹が一緒に遊べるサロンがあるといい。どこでも未就学児ばかりで（または未就園児）休日などに利用できず残念。 

保育園の利用調整が毎年あり継続利用が優先されないことが不満。3 歳以上児は優先されるが未満児はされない。上の子が 1 歳のと

きやっと子供が慣れたのに４月で園が変わってしまい子供が辛そうでとてもつらかった。毎年不安。今回は自分の希望で園が変わった

が、何回も園が変わりかわいそう。「３歳未満児は家庭での保育を推進しているから」と聞いたが、仕事に子供が１歳の時から行かなくて

はならないので家庭で保育できない。女性に働けと国は言うし、市は家で見ろというし（みたいけどその場合は離職）、保育園はころころ

変わるしとても疲れる。 
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未満児が希望の保育園に入れないことがあるが子育てをする際に生活が大変になる保育園の問題を最優先に対応してほしい。市の職

員の仕事はシステム化により人手がかからなくなってきているのでその分、人員予算を保育に回してほしい。子育てに力を入れている

市なのに保育園に入りにくいという点はおかしい。仕事をしている親が多く習い事に通わせる時間がないため、保育園に英語や音楽を

教えてくれる先生がいればよい。外国人の先生が市内の保育園を回る等、教育という部分まではいかない、日常生活での英語に触れ

る程度でいい。市としてどういう人材を育てたいのかが明確でないため、あいまいな方針しか出てこない。塩尻市から松本深志に何人以

上入るとか東大へ何人入れるとか具体的な目標値を出せば、おのずから何をすべきか明確になる。子育てしやすくても育った子供が都

会の子供たちと同等以上に戦える力をつけてやらなければ何の意味もない。本気で育った子供のことを考えてもらいたい。 

北小野に子育て世帯を増やしてほしい。空き家、公園など対策。点検を行っていない公園や遊園地しかない。保育園（北小野）の園庭を

開放していただきたい。（可能であれば土日も！）過疎地で今後人口が減っていくであろう地域ではあるが、長期的に人口が増えていく

ような対策をしてほしい。でも犬を多頭飼いして脱走させるような方もいるので行政でしっかり指導していただきたい！ 

給食も虫歯のリスク回避のため、20 分で終了しているとのことですが、スプーンを使って 1 人でうまく食べられない娘は家で 1 対 1 で食

べさせていても 20 分では食べ終わりません。保育園ではいつも怒ってまだ食べたそうにしていると報告を受けています。なぜお腹が満

たされていないという発想にならず、一律時間で区切るのでしょう。保育の基本を全うできない理由が保育士の多忙にあるならば行事な

ど全部やめてはどうですか？塩尻市は国の基準より手厚く１保育士に対し、3 人の子供だと言っていても現状は最悪です。塩尻市の保

育方針がこれかと思うと、不満と不信しかありません。給食も 1 歳になると上の年と同じになりウインナーやかまぼこ等塩分や添加物の

多いものが出てきますが、「塩味は学習する味覚なので気を付けよう」と親に指導しているぴよぴよ教室との矛盾に腹が立ちます。未満

児には使用しないでください。保育園は希望の園には入れないことが多い。保育士の質にばらつきが多い。市民に均一なサービスを行

うには保育士の質の向上が必要。よって「保護者による保育士の評価」を市の主導で行ってください。今のままだと悪い園、保育士にな

った場合市民は泣き寝入りもしくは仕事を辞めるのどちらしかない。 

転勤族なので塩尻市には１年ちょっとしか住めませんが、とても住みやすく、もっと長くこの土地で子育てがしたかったです。お野菜や果

物がおいしく、公園やショッピングモールが近くにあり、混雑しすぎることがなく、のんびりとした時間が過ごせました。スポーツ公園が近く

にあり、自由に走り回ったりできる場所があるのもとても助かりました。塩尻市とても子育てしやすい町ですよ。 

地区の役員や上の子の学校行事が多くて母子家庭なので大変に感じる部分もあります。そういう場合はどうしても下の子を預けたりしな

いといけないので頼むときも苦痛に思うことがあります。 

がん検診の時デイ保育を利用しましたが託児してくれる日があると便利だと思いました。 

家の近くに公園がなくて子供を遊びに連れていくのに車で行くか、歩いていくとどこも１５分くらいかかるのでもう少し公園を増やしてほし

いです。 

保育園をこども園に統一し就労の有無にかかわらず通えるようにしてほしい。（塩尻市は幼稚園が３つしかなく、また魅力がない。保育

園に通わせえるには働かざるを得ないという現状）子供の医療費を無償化してほしい。こども広場は充実していてありがたいが、兄弟で

利用する際、上の子が小１になると利用できなくなってしまうので、小学校の子も利用できる室内施設を充実させてほしい。市内に夜間

でも対応できる医療機関を設けてほしい。（松本まで行くのは遠い。緊急で見てほしいのに時間がかかる） 

上の子の入園時、私の職場が諏訪地域だったため、広域入所の相談に行ったところ、「市が財政難で妊娠、出産の事由でしか適用して

いない」といわれた。幸いにも松本地域に異動できたので何とかなったが、希望が通らなくても１年たてば異動できたため、妊娠出産より

も期間が短く済むのでは？と疑問を感じた。妊娠、出産に限っているのなら、ＨＰなどで明記すべきだと思う。その１年のためだけに引っ

越しまで検討することになり、もし引っ越すのであれば２月以降となり、相手市町村の保育園の希望も通らなくなって余計な負担がかか

る危険があった。でも全体的には塩尻市の取り組みに満足しています。これからもさらに子育てしやすい街になるようよろしくお願いしま

す。 

保育にかかわる、子どもと接する職種の方々に口腔環境の改善（歯科医院に通いやすくするよう時間や金銭的に優遇する制度等）を図

って欲しいです。先生の影響力が大きいから、先生方が健康的な口腔環境であることは、子供にとってとても良い効果があると思いま

す。歯の大切さや食育に関心を持ったり、たばこを吸わないようになったり、健康寿命がのびると思います。 

子供が 1 歳で仕事にもどったが、24 時間 365 日の仕事のため、子育てしながら仕事は大変だと感じる。（夜の 9 時ころまで仕事ある時た

よれない）世の中が、どんな仕事場でも子育てしやすい風に変わってくれたらいいなあと。今は、自分の仕事をやめて、他の仕事を見つ

けた方がいいのかとなやんでいます。自分の周り（家族）も母親が子育てするものだと思われていることがストレスです。でも自分が働か

なくてはお金の面で大変。 

これから保育園や幼稚園に入れる事を考えていかなければならないが、どのように動けばいいのかわからない。広報しおじりなどで流

れを紹介して欲しい。 

子供を連れて遊びに行ける大きな公園が塩尻市にもあると良いなと思います（松本市の芳川公園のような場所） 

子育ての塩尻というのは、何をもってそう言っているのでしょうか。支援センター、えんぱーくがあるからですか？そのほかのメリットがあ

まり感じません。まず、産めない（塩尻で）。産めないのに日本一になれるはずがないです。妊娠中、とても不安でした。産むときは遠い

病院に行かなくてはいけない。上の子もいる。もう産みたくないと思っています。幼稚園も少ないです。こども園がもっと増えてくれたら選

択肢が広がります。こんな理由で子育てしやすい市という、理由をもっと聞きたいと思います。 

子育てしたくなるまち日本一にはほど遠いと思います。何 1 つ子育てしやすいと思ったことはありません。何が売りなのですか？医療費

も 0 が都内や横浜などではあたりまえ、財布を出す必要がないのが子どもを抱っこしている母たちにはありがたいのです。公園もいつま

でも遊具が故障中で直らない。ベビーカーを押して歩ける歩道がきちんとない。Ｒ19 は歩行者に危険がたくさん（学生たちが安心できな

い）。子どもを通わせたい学校がない。幼稚園は最悪、教育の自由をおかしてます（松本の幼稚園のバスは塩尻市には入れないように

している。いじわるな塩尻市の幼稚園。知らない人は選択できずにおとなしく通わせているだけです。松本の環境を知ったら、いかに悪

い環境か気がつかされました）。 

桔梗ヶ原保育園の復活をお願いしたいです。特に未満児が他の保育園では難しいと聞きます。よろしくお願いします。 

難しいのは承知していますが、未満児の保育所への入所が厳しいので経済的に不安ですが、すぐに働くことができないので急な出費が

できてしまった時に困っています。今現在、上の子を保育園に入れていますが 3 歳未満児を育児する案件で入れているのでその間は働

くことができないので、来年度は申請していますが正直経済的な不安ともう少し家庭で見てあげたい気持ちとで揺らいでいます。経済的

な面で不安がなければ、できれば 3 歳までは家で見てあげたいし、上の子の時はそうだったので少しかわいそうな気もしています。 

土日や遅い時間に仕事が入っても、安心して子どもを預けられる環境が整っていると働きやすいと感じます 

将来的に就労を考えていますが、子どもを幼稚園に通わせたいという希望もあり、パートを希望しています。なかなか良い時間帯や条件



60 

意見の内容 

の仕事が少ないと思います。市役所の臨時職員で、そのような時間帯の短時間パートの枠を作ってもらうことはいかがでしょうか。小さ

い子がいる人の最初の一歩の就労としてはかなり良いのではと思うのですが…ゼロを 1 にすることが一番難しいので… 

子育て支援のさらなる拡充を希望します。公園・保育園の駐車場整備。職場の早出に対応した長時間保育（朝５時～）。共働き家庭に配

慮した健康診断の日時。 

●２歳 

３才以下が家にいる場合、兄・姉が保育園に入れるようになって、とても良かったと思います。出産を理由にした場合、あひる組以下は６

ヶ月で保育園から出されてしまいますが、１年になりませんでしょうか。２才児はイヤイヤ期ですし、赤ちゃん返りも激しい時期で、同時の

子育ては結構大変です。ようやく色々保育園生活に慣れた子を家に戻して、また半年後に保育園へというのも子供に負担だと感じま

す。それがいやで、下の子も預けて働くお母さんもいます。２才児を１年保育園に出せれば、０－１才児の利用人数も減るのではないで

しょうか？家は、子供が沢山いるので、保育園の活動等、先生方に感謝します！！ 

保育園、入園申し込み時の調査をちゃんとやって欲しい。他の自治体の未満児の調査はもっと厳しかったり、祖父母がみれる家庭の子

は入れなかったり（空きがあっても）している。あきらか、親が働いていない子も保育園を利用しているのは、どうかと思う。 

近くに両方の両親がいないが塩尻に憧れて家を建てました。私も働いていますが、娘が病気になると、私の仕事を休まなくてはなりませ

ん。病児を利用して便利でしたが、熱が３８度以上や感染症だとみてもらえないときもあり、病児に預ける壁も高く感じましたので、その

辺、ファミリーサポートでどうにかみてもらえるとかしてもらいたいなと感じているところです。 

えんぱーく内、北部子育て支援センターの両方とも、スタッフの数が多くいるのだから、毎月の行事をもっと増やしてほしい。月１回のお

はなし玉手箱くらいでつまらない。松本市の児童センター集いの広場では、いろいろな楽しい企画を用意してくれていてとても楽しい。北

部子育て支援センターでもちょっとした工作があるが、紙面にどんなものを作るか期日も載せてもらえると嬉しい。いつも同じような人ば

かりいて、居づらい。子育てしたくなるまち日本一を目指すと言っているが、未満児・年少の保育所が不十分。希望のところに入れないと

言われた。田舎なのだから十分な施設を確保してほしい。 

これからも子育てしやすいまちづくりを推進していって下さい。 

祖父母の支援なしで生活できている家族がどのくらいあるのか、もっと子育て世代の全事情をしっかり把握していただいて事業を行って

ほしい。塩尻の過疎地域にも子供はいます。広丘等への偏ったサービスではなく塩尻全体にサービスがいきわたる様に事業を行って下

さい。 

多子世帯子育てパスポートも全く意味がない。３人子どもを産んだが、何も融通が利かず兄弟バラバラの保育園にされた。送迎も児童

館含め、３か所になる。ガソリン代の負担、延長保育の負担、何もしてくれない。どこが子育てしやすいのか？行事もバラバラなので仕

事を休まなければならない。上の子が年中、年長が優先の意味を早く教えて下さい。年少は関係がないのですか？不満しかありませ

ん。 

子供をおこると夜少し反省します。おこりすぎたのかなって思う。これからの成長がとても楽しみです。あまりおこりすぎず、もっと肩の力

をぬいて子育てをしていきたいです。近所にいい友達ができたので、これからも大切にしていきたいです。なかなか周りに同じ年の子供

がいないので、同級生ができて少し安心しました。 

保育園入園のことが気がかりです。毎年、入園の審査があり、どこの保育園になるのだろう…とドキドキしなければなりません。兄弟で

別々の園になる可能性があるというのも不安です。希望する園に卒園するまで通えるようになるとありがたいなと感じます。現在、上の

子が保育園に通っています。毎日楽しく行くことができています。先生方には丁寧に・優しく接していただいており、とても感謝していま

す。 

毎年インフルエンザの予防接種代の負担が大きくて、病院によっても金額が全然違うので、塩尻市内の病院全部、金額が統一になって

欲しいと思います。1 人につき 2 回接種で、子どもが増えると本当に大変なので、市からの補助があると有りがたいです。 

近年、とても物騒な事件、信じられない事件がおき、幼い子供が犠牲になり、心を痛めています。自分自身の子供だけの事ではなく、全

ての子供が巻き込まれないようにいのっています。 

小坂田公園くらいの大きさの公園が手軽に利用できる場所に欲しい 

子供が小学生まで遊ぶ場所といえば公園。その公園が塩尻市にはまともなのがない！これだけ広大な田・畑があるにもかかわらず…。

小坂田公園は平らじゃないので、1・2 才の子供は転びやすく危ない。一体どこで基礎体力をつけたらいいのか…。サッカー・野球をする

グランドは数多くあるのに。私は子育てに専念する為働いていません。最近夫と父親から「お前は楽してるんだから」と言われました。24

時間幼児と過ごす大変さを、仕事しかできない男に理解できるはずありません。父親の為の講演会ってないのでしょうか？ぜひ開催して

ほしいです。大変さを少しでも理解してほしい。 

・保育園を必要とする理由「妊娠・出産」の際 3 歳未満児の場合出産日前 3 か月後 6 か月とありますが、できれば後をもう少しのばして

頂きたい。子供が生まれ身も心も疲れる中 3 歳未満の上の子の育児を保育園等で 1 年みて頂けるととてもありがたいです。私は 1 歳に

なったらどこかしらに保育を申し込み働きたいと考えますが 3 歳未満だと後 6 か月というきまりがあることで上の子が 3 歳以上になるまで

妊娠をセーブしています。(3 人目をのぞんでいますが今後の保育に関しても不安がある)・アレルギー対応食品がとても増えてきました。

保育園や学校でも採用して頂きアレルギーのある子も、ない子と同じような形で食事がとれたらなと思います。保育園でクリスマス会な

どで、ホイップクリームがでますが上の子の時さみしいおやつだったことがあります。豆乳クリームなども今はありますしせめて行事の時

のみだけでもみんなと同じようなものがあったらどんなに喜んだだろうかと。ご検討ください。日頃からアレルギー対応で給食提供して頂

けていること感謝致します。 

3 番目で、子育てにも余裕化(自分の気持ちにも)あるので、自然にのびのびと育てている。上の姉や真ん中も、親が言わなくても上の子

のやっている事を覚え手を出して子育てに参加してくれている 

・塩尻市内に公園となる場所が少ない。・小学校が国道を渡らないとならなく危ない。近くにほしい。・歩道が少ない。広丘中学校周辺。

増やしてほしい。・エプソンの渋滞をなんとかしてほしい。迷惑です。・小学校以下の子供達が住みやすい町ではない。これからの子供

達の為に住みよい町にして下さい。・農家の方の運転や野焼きなど、民家に対してのマナーがない。・高齢者が多いので車が危ない（運

転等）。 

小学校の放課後と言われてもまだ 2 才、上が 3 才なのでパッと答えられないですが、その辺も何かサポート的な事が色々あるのを詳しく

教えていただけたらと思います。 

再来年から長男を幼稚園または保育園に入園させる予定です。今から月刊「イクジィまつもと」などを読みながら入園までのスケジュー

ルを勉強していますが、わからないことも出てきます。市の主催で説明会を開いて頂きたいです。その場でいろいろなお母さんと情報交
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換ができたらと考えています。 

小さい子が使える遊具のある公園があまりありません。低いすべり台等設置を希望する声を多く耳にします。 

こども広場を小学 1 年生の長男と一緒に利用したい時があります。付きそいの利用を認めてもらえたらうれしいです。 

保育園に入園しやすくなってほしい（上の子、年少第 2 希望園、下の子、1 歳児が入園できなかった←後に第 1 希望園合格）。一時保育

に専業主婦でも預けられるようになってほしい。 

待機児童の問題はとても難しいと思いますが、現在は同じ園に通えていますが来年どうなるか不安です。それ以外は不便なく過ごさせ

て頂いています。 

子どもが病気になってもすぐ帰ること、そして別の日に出勤できるように勤務体制を考えてくれる職場を教えてほしい。なかなか仕事を途

中で休むことを心よく受け入れてもらえる職場はない。親族が県外の人も心よく働けるサポートをしてもらえると有難いです。 

塩尻市は福祉が充実していてとても好きです。私は転勤族ですが塩尻市はとても気に入っています。一方松本市にある芳川公園や庄

内公園の様な子どもが毎日遊びに行けるような場所は少ないので、公園の充実があれば更に素晴らしいと思っています。 

ファミサポなどを利用したいが、どうやったらできるのかよくわからない。もう少していねいな説明してほしい。情報発信の仕方に工夫をし

てほしい。北部なのでえんぱーくまで遠く、利用不便。同じような施設が近くにあればと思う。 

保育園の入園を控えていますが、やはり上の子と同じ園に通えないかもしれないと思うと不安は大きいです。「2 人を同じ園」という希望

を出したいと思っていましたが、上の子は転園したくないという思いが強く、結局 2 人別の園でもよいと書かざるを得ませんでした（意向

調査）。スムーズな子育て、母親の就労を支援してくれるなら、せめて兄弟は同じ園に通えるようになるといいなと思います。 

塩尻市は色々な場所で親同士、子ども同士のつながりの場があるので、それは本当にありがたいと思っています。目の前の子どもと

日々大変なこともありますが、前向きに頑張ろうと思えます。 

年少に入る前までは親が見るべきだと思いながらも現在はデイ保育に預けて就労しています。上の子（小学生）との生活リズムを合わ

せたいことや、いずれ働きたいなと思っていた職場から早めに声がかかったことなどの理由です。1 人の子どものことだけを考えて動くこ

とはなかなか難しいので、日々どの子育ての仕方があっているのか悩んでいます。いろんな支援があることは知っていますが、より使い

やすく、大人も子どもも楽しく過ごせるような支援ができてくることを祈っています（デイ保育を扱う園が増える、未満児が希望通りに入園

できる、ファミリーで楽しめるイベントをふやすなど） 

保育園や幼稚園に通う園児へのインフルエンザ予防接種費用の助成制度が欲しい（できれば妊婦のいる家庭にも）。おさがり会は平日

だけでなく土、日、祝日にも開催して欲しい。保育園のセキュリティが心配な時がある（基本的に門は誰でも開閉できるし、柵も低い）の

で対策していただきたい。 

保育園について、希望する場所に全て落とされたにもかかわらず、なぜそのようになったかを説明してもらえない事はとても不満です。

就労証明書についてもチェックが甘く、本当に働いている人をちゃんと判別出来ているのか疑心があります。特に働いてもいないのに身

内の自営業の人に書いてもらっているような保護者がいた時に、チェックされているのかわかりません。本当に子育て日本一になりたい

のなら、希望保育園への入園や、共働き世帯への税金優遇などもう少し考えてください。 

塩尻市も年々子供が増えているのか、希望する保育園に入れないという話をよく聞くようになりました。子供が増える事自体良い事だと

思いますが、「子育てしたくなるまち日本一」を目指すからには、ここの問題解消をどうするのか。また、当方農業従事者ですが、保育園

入園の際他の保護者さんは農家や自営業は自宅で見られるので、子供を預ける必要が無いのではと思っている方もいます。実際には

朝 5 時頃から動き、子供を保育園に送り、下の子を見ながら畑に出て保育園にお迎えに行き、その後も農作業を行い夕飯と暇がありま

せん（繁忙期）。子の祖父母も高齢で、引き継ぎにも数年かかるのに保育園入園の為に一般企業に就労せざるを得ない事もあり、この

ままでは農業後継者は増えません。保育を必要とする要件についてもう少し自営、農家へ配慮が欲しいです。 

自営業の場合、家族専従者の妻が出産～子育てで仕事が十分にできなくなると、収入が半減する期間ができるが、一切の手当も保障

もないので、必然的に経済的に苦しくなることを、安定した身分の公務員のみなさまに認識していただき、この点を解決できるような施策

をもって少子化への歯止めにつながる対策を願っています。 

塩尻市内の道路はベビーカーを押して歩きづらく、大通りでさえ段差がひどい、えんぱーくやあそぼで利用する市営駐車場はせっかくデ

リシアがあるのにカートの乗り入れ禁止で買い物をしても赤ちゃんを抱っこして、米、飲み物等買ったものを車に乗せるのが大変で、わ

ざわざ他の店に行っていた。一緒に済ませられれば楽なのにといつも思っている。仕事の時、祖母に子供を預かってもらえない時は、松

本市にある託児園に子供を預けている市、塩尻市の「子育てしやすい」はどんなところなんだろう？支援センターとあそぼがあるとこ

ろ？？ほかには？と感じているので、もっとアピール＆使いやすい事業を考えて欲しいです。 

元気っ子相談は自分の子供に評価をつけられているようであまり必要なこととは思わない。最後の相談の時間が長い。 

長期の休暇中など通っている保育園で見てもらえるようにして欲しいです。日の出、野村しかなくて遠くの保育園へ通っている子はそこ

まで行って子供を預けてまた来た道を戻り、遠くへ仕事へ行く現状など。自園で預かってもらえないので何事も休みを取らなくてはいけな

い現状。何年前はもっと預かってくれる保育園が多かったと思います。年々減ってきているような気がします。少ない保育園の数でたくさ

んの子供が集まって感染症も心配です。 

今の一番の不安ごとは保育園です。来年下の子が年少になる際上の子と同じ保育園へ入れるかです。一緒の方が預けるのも楽だし子

供も一緒がいいといいます。保育園をはしごする時間で仕事の時間に間に合わないなど困ることも多い。運動会はどちらの子も最初か

ら最後まで父も母も見たいです。未満児は仕方ないけど年少以上であれば必ず兄弟同じ園に入れるようにして欲しいです。１０月に申し

込みをして２月に結果が出るまで仕事も探せずもどかしいです。もっと早くわかりませんか 

ファミリーサポートについて・２回目の利用からは支援センターではなく自宅で預かることしかできないと言われ不満に思いました。本当

に預け先がなくてどうしようもないときに知らない人に家に入られるよりは子供も慣れている支援センターで預かってもらえると有難かっ

たです。身内が近くにいないので、困ったときに預けやすい環境があるともっと子育てしやすくなるのになあと思います。 

とにかく保育園に入れるようにしてください。就労以外の理由でもちゃんと入れるよう（妊娠、出産等） 

もっと未満の子供たちが保育園に入園できるようにして欲しい。入りたくても入れない子供が多すぎる。母子家庭でも色々な面でもう少し

助けて欲しい。 

塩尻市は子育てしやすいとは思いますが、できれば希望する人全員兄弟同じ保育園に入れるとか第一希望に入れるとか医療費無料に

してもらえるとか（１８才まで）しなければ他の市町村よりも子育てしやすいとは言えないと思います。子育てしたくなるまち日本一を目指

して欲しいですが、今のところ本気で取り組んでいるとは言えないような。本気で取り組むなら下條村くらいのことはしないと 

多子世帯への補助制度について新築 or 中古住宅購入時の補助金はありますか？あると助かるのですが・・。 
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希望の保育園には入れないことがあるので保育士さんを増やしてほしい。塩尻市に産科の分娩施設が欲しい 

夜間は松本の夜間救急センターまで行かないといけないので体調悪くぐったりした子供を連れていくのが大変です。休日の当番医も小

さい子供がかかれる小児科担当があるとありがたいです。これ以外については、とても子育てしやすいと思っています。 

賃貸アパートに暮らしています。子供が成長するにつれて物音もどうしても出てしまいます。子供のいる方だとそういったこともお互い様

で理解されやすいと思うのですが、そうでない方にはなかなか理解されず苦情も言われてしまいます。防音にもいろいろ気をつかってい

ますが、小さい子供には言ってもまだわからないですし・・。子供を育てる立場になってみないとわからないと思うのですが、もっと社会全

体が優しくなってくれたらいいと思います。 

塩尻市には産科がなく近くでうみたくてもうめません。上に子供がいながら峠を越えるか松本かだと次を作るのも少し考えてしまいます 

妊娠出産時に子供を預けられる枠があったと思うのですが、役所で聞いたとこおろ就労枠と同じ扱いだそうで年度途中からだと入りづら

いとか全く形骸化したようなものだと思います。妊娠出産枠は少ないのでしょうが就労とか家庭の枠とは別にしてきちんと確保していた

だかないと実際とても困りました。預けられず期限切れとなりました。（窓口）役所の対応も預けられそうにないならこういう制度的なモノ

や催しを案内するとか丁寧に対応したほうがいいと思います。何のためのこども課？保育園の申し込みの抽選だけやっているようにみ

えます。役所こども課窓口対応を充実させたほうがもっと子育て町の印象が良くなると思う。せっかく良いことをお金をかけてやっている

割にこども課窓口が雑だと思う 

一人目の時はよく保育園の一時保育を利用させてもらいました。ですが二人目からは一人目の一月の幼稚園の金額を負担している分

一時保育に使える余裕がなく現在は全く利用していません通院にも（自分の）娘を連れ周るの目が気になることは多々ありますがお金を

かけられないので仕方ないと思っています。保育料の減免があるように市の保育事業を利用する際は二人目以降の料金減免があれば

助かります。保育園にも希望園を入れたら預けて就労したいのになあと・・今は諦めて内職です。子育てしながらとても大変です 

・園へ預ける前は駅近くに住んでいたこともあり、支援センターやあそぼ広場を利用しました。職員の方とも仲良くなり話をすることが楽し

く、イベントも充実しており行ける時は本当に楽しませてもらいました。今後の活躍にも期待しています。・保育園も先生方のおかげで安

心して預けることができ、内容の充実さから息子も楽しく通うことができ感謝です。その裏では日々先生方が時間を費やし、計画、準備、

研修等保育時間以外の部分で努力し、保育時間中はケガ、トラブルがないよう常に気を張っている等大変な仕事です。より良い保育を

するためには現場の先生方の意見を聴いていただきその要望に応えていただくことを望みます 

来年度、保育園の申し込みをしています。未満児も受け入れ増加できるように保育士さんの給料 up や採用増、施設増をお願いしたいで

す。 

・今はとにかく 2 歳児で上の子と同じ保育園に入れたいということしか考えられない・兄弟姉妹が同じ園に通えることを強く望む。（必ず同

じ園に通えるという自治体はある）「塩尻市では公平性のため～」は聞き飽きた。市の言う公平性より子供のことを考えて欲しい。誰のた

めの保育園なのか・子育て支援が手厚いと聞いたが具体的に何がどう良いのかよくわからない。どのような支援があるのかよくわから

ない。5 の設問もほとんどがわからないものだった。内容もよくわからないので今後の利用もわからないとしか言いようがない。・小学生

になった時の仕事が不安で仕方ない。下の子（２歳）がその年になってどうにもならなければ仕事をやめれば良いか上の子が小学校低

学年の時下の子が保育園の予定なので仕事はやめられない。児童館や学童がどういうところなのかよくわからない。平成 30 年度塩尻

市保育園保護者会連合会要望事項回答書をすべて読んだがほとんどできないもう十分にやっているご理解をお願いします。ばかりで意

見を聞くつもりなんて最初からないのではないかと思わせる内容だった。特に兄弟姉妹同時在園について。市内の保育園でもそれぞれ

で用意するものが違ったりすると負担だし、下の子は上の子と同じ園にいけると思っているようなので 2 歳児で入れなければあきらめる

が、3 歳児で入れなかったら正直困る。2 歳差なので 3 歳児で上の子が通っている園に入れなかったら上の子が下の子が入れる園に転

園となるのはかわいそう。私事だが引越しで既に上の子は短期間での転園を経験しているためもう転園させたくない 

公園があちこちにあり充実しているのが嬉しいです。普段は家より近い場に歩いて行っているのですが少し離れた場所に行く時車をどこ

に停めようか考えてしまいます。子育て支援センター、あそぼ、児童館など保育園入園前にいろいろな場に連れて行かれるのはありが

たいですし、いろいろ企画してくださっていることに感謝の気持ちでいっぱいです 

お産できる場所が市内に本当に必要だと思います！近くに親類もいなくて父も木曽に勤めているので陣痛が来て病院に行くのにとても

不安が有り第二子は私の実家での里帰り出産に決めました 

もう少し近くに大きい楽しい公園遊具があればなと思います。また図書館たくさん楽しい絵本があったらいいなと思いました 

・毎年保育園の利用調整の時期はドキドキします。申し込みが多く大変なことは重々承知していますが兄弟別々の園になるのはどうに

か避けていただきたい。（全家庭）幸いにも現在は同じ園に通えているが、それでも朝と夜の送迎はギリギリでいつも慌ただしい生活を

送っているためもし違う園になったらと考えると憂鬱になってしまう。働き方も考えないといけなくなるがそれでは保育園を利用している

意味が変わってきてしまう。難しいこととは思っているが最大の希望です。・現在高校生やお年寄りの方たちと関われる機会があり子供

にとってとても良い経験になっていると思うのでいろいろな方たちとの関われる機会、場所が増えれば良いと思います。 

母が専業主婦なのに父も育児休業を取るケースが周囲にいない 

塩尻市は子育てに力を入れて下さり大変ありがたくここへ引っ越してきて本当に良かったと思います。私の住むところには児童館がなく

えんぱーくも少し遠いため未就園児の集うところがありません。先生はいなくても良いので公民館内かどこかにそのような場所があると

ありがたいです。また昨年度より私どものそのような声を拾って下さり子育てサロンも月一回開催されており大変ありがたく思っていま

す。また、子育てが辛すぎたり必要以上にイライラしたりそれはママの自己肯定感が低いというのも理由の一つです。そのような場合子

も自己肯定感の低い子が育つことも考えられます。市の方々にママの心のケアやそのようなセミナーを多くやっていただきたいです。大

人になったときに人と比べた幸せでなく自分自身の幸せを感じることのできる大人に育てば塩尻は本当に心の豊かな人が多く住む素晴

らしい市になると思います。 

医療機関へ受診した際の窓口負担が減ったりとても助かっております。これからも子供たちのためによろしくお願いいたします 

保育園の保育士さんには大変お世話になっています。未満児クラス（ひよこ、あひる）の先生は年度が変わっても前年度ひよこ、アヒル

を担当した先生１人は引き続きひよこ、あひるを担当して欲しいです。今年度、ひよこの先生が全員ほか保育園から来た先生で対応が

前年度とかなり違い子供も親も戸惑っています。先生同士のコミュニケーションも足りていないように感じます。雰囲気が悪いです。（保

育園に直接言うべきですが言いにくいので）アレルギー対応をしっかりやっていただき感謝しています。チーズやマーガリンなどアレルギ

ーフリーのものがありますが対応可能でしょうか？持ち込みでもよければ持ち込みますが・・。ご検討よろしくお願いします 

子育て世代が暮らしやすい環境づくりが大事だと思います。温故知新のち新部分にかけることが多く感じました。仕事柄県外で生活して

いることもありましたがそちらのほうがわざわざ「子育て重視」とうたわなくても子育て事業が潤っていました。（片田舎で決して都会では

ない市町村でした）えんぱーく等も良いですがもっと屋外施設があれば良いと思います。屋内施設の衛生面ですごく抵抗が有り使いづら
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いと感じています 

塩尻市は子育てしやすいと思います。特に子供広場は天候を気にせず利用できるので助かっています。また現在 KADO(塩尻振興公

社）にてお仕事させていただいていますが、託児もあり子育て中でも仕事がしやすく非常に良い事業だと感じます。子供が大きくなるまで

は出来るだけ塩尻市で育てたいと思っています 

支援センターを利用したいのですが、マナーのない方に行くたびに嫌な思いをさせられていたので利用するのが怖くなってしまいました。

子育てについても相談しづらいのでもっと気軽に相談ができるところが欲しいです。知らないだけかもしれませんが・・保育園もどこにあ

るのかがわからなくて困っています・・ 

今年度から保育園の入所条件が第 2 子の子育てをする場合、就労せずとも認められるようになったと知りました。我が家でも第 2 子を妊

娠した中で第1子は年少クラスからの就園を考えておりました。就労しなくては就園できないけれど3歳までは第2子を家庭で育てたい。

悩みがありましたが塩尻市の今の制度は画期的だと思います。 

仕事をしながら子育てをしていると日々の生活に追われ親の都合で子供動かしてしまうことが多くて余裕がないと感じる。すごく困ってい

るので誰かに相談に乗ってもらいたいというほどではないし、会社を休んで講演会などに参加するのも難しいが少しでも改善できればと

思う。そこで、子育てに関する講演会を平日ではなく、土日や保育園の参観日などの行事の日に行ってほしい。日曜日以外は父親は仕

事で平日も 1 人で家事と子育てをしていると煮詰まってしまう。誰かの話を聞いて考えるきっかけがほしい。 

ここへ書いてもいいのかわかりませんが、3 歳児検診でいつも 12 時 30 分ごろから始まるのですが、ちょうどお昼寝の時間と重なります。

病院の先生の都合などもあると思うのですが眠くなりぐずる子や泣き出す子もいてせっかくの検診なのにしっかり診てもらえなかったり

話を聞けなかったりすると思います。午前の時間帯にできないのかなと思います。 

玄番まつりに予備日を作って中止がないようにしてほしい。市民プールを復活させていただきたい。私も小坂田の市民プールで育ちまし

た。とても楽しかったですので同じようにしたい。保育園に一定明日が、やはり病気の時が心配です。今は父母が交代に休んだり祖父母

に看てもらったりしてやっていますが、なかなか仕事を休みづらい。かといって病児保育だと違う病気をもらってきてしまいそうで利用で

きないです。子育てしにくいとも思ったことはありませんが、塩尻は子育てしやすいなあという特別感もまだ感じていません。かといってな

にをしてほしいのかもわからず、、すいません。塩尻が大好きなので子育ての町にしてください。お願いします。 

働いていないのに上に子供がいるという理由で保育園に入れている人がずるいと思う。 

ちょうど妊娠７か月ごろに塩尻に引っ越してきました。土地勘もなく友人も家族も夫以外いない中、えんぱーくの存在は大変助かりまし

た。産後１年間専業主婦をしていましたが、１日中赤ちゃんと２人きりで過ごす時間は大切だと分かりつつ辛かったです。たまにでかけて

えんぱーくなどで遊んで帰るということはやっていました。市内に産婦人科がないのは本当に大きな問題と思います。どうぞ早期解決を

お願いします。また保育士さんの正規雇用の拡大、大門保育園の改修なども解決していってほしいと思います。 

娘が 1 歳の頃より母親が病気で入退院を繰り返しており、療養中の為、子育てはほぼ祖父母に任せております。今後、祖父母も 70 歳を

過ぎていることから子育ての面で心配があります。公的な施設を利用することで乗り切っていきたいです。 

自身も周りの友人・知人も、塩尻市はとても子育てのしやすい市と感じており、様々な交流の機会のおかげでいろいろなことを知ったり

人と出会え大変うれしく感謝しております。残念に感じる事も多いのが正直なところです。子育ての不安（特に子供の発達について）を相

談した際には人格を否定するような話し方をされてしまったことがありました。また、おそらくまだ独身であろうと思われるとってもお若い

職員さんからマニュアル本を棒読みされたような返答をされたことも・・・。わからない、知らないのであれば、話の分かる方でつないでく

れる等配慮してもらいたかったです。保育園の相談も冷たくあしらわれてしまい、結局断念せざるを得ず、仕事も見つけるまでにとても苦

労しました。その際にも、相談にはのってもらえる雰囲気ではなかったです。 

中のアンケートにも書きましたが、未満児の受け入れ枠が少なすぎる。毎年「年々希望者が増え、利用が厳しい状態になっています」と

説明されていますが、増えるのが分かっていながらなぜ対策をとらないのですか？母親が働きに行けば、2 人、3 人と子どもの保育需要

は増えますし、安心して働ける⇒納税するための地盤を担保してくれないのに、子育てしたくなるまち日本一をめざすなんて笑ってしま

います。本気なんですか？幸い我が家では未満児保育の必要がなくなっていきますが、次の世代の子どもが心配でなりません。もう少

し本腰を入れて取り組んでください。自分の振った旗なのですから、責任をもってやってください。保育士さんたちをちゃんと正規採用し

てあげてください。待遇が改善されなければそのツケを払うのは子供なのです。新卒の保育士さんだけでなく、もっとベテランの保育士さ

んたちも正規採用してください。保育士さんを大切にする姿勢を期待しています。 

保育園の保育の質も高く、そして支援センターや子ども広場なども充実していてとても塩尻市は魅力的です。一方で女性の就業支援に

も力を入れている塩尻市だと思います。子供を産んで子育て中のお母さんが働けるように保育園にスムーズに入園できるようにしてい

けたらとてもいいと思います。我が家のように近くに頼れる親族もいない核家族多いと思います。よりよい塩尻市になていくことを希望し

ています。 

・市全体が子育てに優しいなと思います。「WE ラブ赤ちゃんステッカー」欲しいです。・辻直美さんという”赤ちゃんや防災”のスペシャリス

トがいるのですが、市のイベントで読んでもらえたら嬉しいです。子供＋防災、気になります・公園の駐車場がないところが多く困る時が

ある・イベントなどでグループ分けがある時、”仲良しママさんグループ”に分けられると気まずく楽しめない事があるのでバラバラにシャ

ッフルあるといいです・保育士さん（えんぱーくや児童館など）がとてもすばらしい方が多く嬉しいのですが、保育士の皆さんも小さいお子

さんがいたりして大変だろうと思います。保育士さんたちは同じようにサポートしてもらったり何か待遇がされているのか知りたいです・性

教育のイベントがあるといいなと思います 

子供を 3 人以上産んだら、市や県から 1 人あたり 10 万円みたいな補助金をプラスαでもらえるとありがたい。（燃えるごみの袋だけでな

く）また、出産できるところが塩尻市にはなく、松本市の方の病院へ行かないといけないのもあるので、交通費だけでなく、出産費用も国

の 42 万円だけではかなり足が出る。これについてももう少し補助があるとそれだけでも違うと思う。保育園はたくさんあるけど、幼稚園が

全然なく、また保育園は母親も働いていないと入れてもらえないので、必然的に幼稚園になってくる。それなのに幼稚園が 3 か所しかな

いのはどうかと思う。複数（2 人以上）子どもがいるとけっこう大変。（送迎、お弁当、制服購入など）全体的に複数人（3 人以上）子どもが

いる家庭にはもう少し金銭的な補助があると良いのかなと思います！ 

塩尻市は子供を育てやすい環境だと思います。色々なところで（スーパー、散歩中）たくさんの方が声をかけてくれます。近所のかたも。

しいていえば、私の子どもの様に、障碍児やその兄弟として生活している子供達とどう関われば良いか、精神的にサポートしていけばよ

いかなど、当事者同士が話し合える、情報交換できる場などがあればいいなと思います（養護学校に通うようになればそのような場もあ

るのかな、と思いますが）市役所の方にもいつも気にかけて頂いており感謝しています。 

公園をもっときれいに整備して欲しい 

高出 4 区は子供が遊べる公園や広場がないので困っている。歩いていける距離に公園を作って欲しい。松本で子供の散髪セミナーをし
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ていると新聞に書いてあったので、塩尻でも開催してほしい。お父さんも参加する子育てセミナーをもっとやってほしい。ストレスが減る

子育て方法を教えて欲しい。 

もっと父親に子育てに参加してもらいたい。母親が子供を見て父親が仕事で、父親は保育園などのイベントや健康診断に参加しないの

があたり前の様な社会はどうなのかと思う。もっと職場での意識改革があっても良いと思う。父親ももっと子育てに参加しやすい環境、雰

囲気を作っていくべきだと思う。 

近くに子供が外で遊べる所がないので、遊具がある公園がほしいです。平出遺跡の端っこにでも置いてほしいです。 

支援事業について知らない場所（事）が多かったのでいろいろ調べて参加してみたいです。 

近くに預けられる人が居なくて、急にお願いしたい場合どうしたらいいのかわからない。調べ方、お願いする方法、もっとかんたんに利用

できる為に郵送でくわしく書いた紙を送って頂けたりするとありがたいです。 

兄弟別々の保育園に通わなくてはいけない状況は育児にとても負担がかかる。家の近くに公園があまりなく、子供を外で遊ばせるのに

不便。大型公園も車で行かないといけず、歩いて行けるところにあるといいと思う。運動施設の周囲の設備や環境が整っていないと思う

（他の市と比べると）。週末家族で行けるような場所が少ない。 

図書館（子育て支援センター）、こども広場が同じ水曜日にやっていないというのが不便です。授乳、オムツ替え、お昼寝をさせる場所が

ないので、水曜日はでかけられません。駅のトイレは汚くてオムツ替えをしたくありません。それと、あて名の子どもに関することではあり

ませんが、上の子が通う小学校までの道のりが長く心配です。スクールバスの運行があると助かります。それか、地域振興バスがもっと

早い時間帯に運行してもらえばそれを利用して登校させることもできるのですが。 

小学校への通学で、スクールバスを全校で出して欲しい。国道などを通学させるのに不安があります。今現在通学している子供さん達

を見ていても、国道で危ないと感じるのを見ているので検討してほしい。（広丘小へ通学予定です） 

近くに小児科が少ない。子供に何かあった時、すぐに行ける大きな病院がない。地域が少子高齢化で、夫の地域の仕事が多すぎる。

（消防、常会役員、保育園、PTA 等） 

●３歳 

子どもの手続きに福祉課、こども課と利用することがあるが、建物が別のため、毎回不便を感じる。子連れの時などはいろいろな手続き

でそれぞれ別の建物・・・ベビーカーを押していると階段があるため担いだり、遠回りしたり・・・新しい施設ができることは嬉しいけれど、

本庁や周辺を何とかした方がよいんじゃないかと思います。日の出保育園に通っていますが、園長先生はよく子どもたちを見てくれてい

るなと感じます。担任の先生も若い方ですが、きちんと対応してくれています。ほとんどの先生がお話しやすく相談しやすいです。園長先

生で園の雰囲気が変りますが、今、子どもたちは毎日えがおで通ってくれています。親として有り難い毎日です。 

塩尻は大変子育てしやすい街だと思います。大好きです。こちらの勝手な意見ですが、母子家庭にもう少し何か手当てがあるとうれしい

と思います。本当に身勝手な意見なのですが、その分、仕事より子供と向きあえる時間などが持てたらと思う事があったりするので。どう

しても「働かないと生活が・・・」と思い、仕事優先になってしまっているので・・・せめて今のままでもいいのでこれいじょういろいろ手当て

もなくさないでいただけると助かります。よろしくお願いします。 

子育てしたくなるのではなく、子育てしたい（住みたい）まちになってほしい（目指すのではなく）重要 

塩尻市内の保育園で持ち物を統一してほしい。毎年違う保育園で違う持ち物を用意しなくてはいけなくて大変 

子育て支援の施設に行くまでの交通便が塩尻は悪すぎる。バスがあっても本数はないし、行くまでの時間がかかりすぎて子供がぐずっ

てしまう。近くの児童館でも開放しているが楽しみがないため、１回行ったきりで二度とは行かなかった。子育て事業も何の活動をしてい

るのか伝わってこないので、このままで子育てしたくなるまちとか言っているのはどうかと思った。保育園でも、両親、クラスの先生、園長

で話し合いをされたりと、すごく嫌な思いをして、保育園に言ったが、ただ謝ってきただけで、今後の対応について話されていない。両親

まで呼び出しておいて話の導入が教育者としてへたくそすぎる。もっと市でも幼児教育の講習等行ってほしいと思った。今現在、塩尻市

での子育てに私は不安しかないのが本音 

塩尻市は子育てしやすい市で助かっていて、それが理由でマイホームも塩尻市内で建築することを決めました。今、仕事・子育て・家事

に追われて毎日精一杯です。すべてパーフェクトにしなきゃという思いと、全部中途半端になる悔しさとでいっぱいいっぱいで、もう子ども

は 1 人でいいかなあと思っています。もっと全国的に子どもを預けたり病児を任せられたり、お弁当・行事など母親に対する期待値が下

がれば育児が楽になるかなあと思います。 

塩尻市には出産できる病院がなく不便だと思う。妊娠中も市内の病院は一つしかなく、先生も怖かった。評判は悪くても１つしかないの

でそこに行くしかなかった。もう一つの病院はかなり年寄りの先生で信用できない。上の子が未満の時に保育園をたらい回しにされた。

提出された就労証明を疑うことはできないと言われたが明らかにフルタイムではないのにフルタイムと申請しており、いやな思いをした。

もっと厳しく審査してください。保育園は福祉施設と言われたが、持ち家で沢山住民税を払っているのに優遇もされてもよいのではない

かと思う。大門保育園に市の職員がおり、フルタイムでないのにフルタイム申請して未満児で預けていた。身内びいきですか？公平にお

願いしたいです。 

子育て中の母親の集う場所は多数提供されていますが、集まれば話が弾むとは限りません。子育て支援センターを利用していました

が、もっと職員の方に積極的にかかわってもらえるとありがたいです。他県の児童館で常に２人～３人の職員が遊ぶ部屋におり子どもと

遊んだり、保護者に話しかけて回っているところがありました。それがとても良いと感じました。放課後児童クラブにおいて、有料でよい

ので長期休業中のお昼ご飯を用意してもらえると大変助かります。衛生面でも良いとおもいます。水いぼの子はプールに入れないのは

やめてほしいです。他市町村では禁止していないと聞いています。水いぼの治療、むしりとる、は子供には恐ろしいでしょうし「放置」を治

療方針とする医師もいます。要望をいろいろ書かせていただきましたが、少しずつ子育て環境が改善されている部分もあると感じていま

す。市政にかかわる皆様のおかげと思います。ありがとうございます。 

学区の問題にずっと頭を抱えております。一度チャラになって、でも桔梗小はあふれてプレハブののうわさ。どの方向に進もうと、市で決

めたことに従うまでですが、この 5 年以内に何か動くのでしょうか。 

発達支援事業所を最近利用するようになり、国から補助金が出るとのことで喜んでいたが、上限が最大の金額となった。祖父母が娘の

利用料を払ってくれるわけではないのに、祖父母の収入分も計算に入るとのことで残念に思う。保育園に入れば保育料もかかるので充

分な発達支援事業所に通えなくなる。また、発達支援事業所などに通っている子供は、合わせて HP や作業療法、理学療法にも通って

いることが多いので、保育園と同様の利用料の計算を行ってほしい。 

縦割り保育を魅力に感じ、白百合幼稚園に通わせていますが、通園バスが塩尻市内を通って行けないとのことで、とても不便を強いら

れています。妊娠中つわりなどで具合が悪いなど、あと、子どもが産まれたばかりなどで幼稚園のお迎えにいけないこともあるので、す
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ぐ改善してほしいです。 

前年度に入園していた保育園に継続して入れないのは不満。園によって準備するものが違うし、子どもも環境が変わるので泣く。その負

担はやはり家でしなければならないので負担が増える。 

・保育士不足のため、希望の保育園に入れないとの声をよく聞きます。ぜひ保育士が確保できるよう、対策をよくしていただけたらと思い

ます。・医療費が上限 500 円になったのは本当にありがたいです。・支援センターは気軽に行けて保育士さんも話しやすく、よく利用させ

ていただいています。ありがとうございます。・母親だけでなく、父親に対しでも子育てに参加しやすい場を増やしてほしい。父親向けの

パンフレットなど子供の成長に合わせて関わり方など説明してある内容のものがあったらいいと思いました。・家の中で子供といると

時々息がつまる事があるので、電話相談で気軽に話をきいてもらえるのがあったらいいなと思った事がありました。 

東地区はそれぞれの区にまともな公園がないところが多い。気軽に遊びに行ける公園、大きい必要はないが、欲しい。ボール遊び、自

転車の練習、鉄棒ができ、遊具があるといい。金井公園くらいの規模で充分。地区の子が集まれる場所が欲しい。 

日本一子育てしやすい町を目指すとあったが総合的にまだまだだと思う。 

未就学児と一緒に出来る料理教室、カルチャースクール等あると嬉しいです。塩尻市でも地域でも良いので、そういった場があったら参

加したいです。出来れば土日祝がありがたい。冬場は公園等外遊びも寒く一日中いる事は難しいし、支援センター等は人が多いのでイ

ンフルエンザ、ノロウイルスの心配があり連れて行かないお母さんが多いです。少人数で集まって楽しめる場が増えるとうれしいです。 

保育料が高い。第 2 子は半額、第 3 子以降は無料だが、それはとてもいい制度だと思う。金額自体を全体的に低くしてくれるとありがた

いです。えんぱーくやウィンブロード以外に、もっと大規模に子供が遊べる施設を作ってほしい。雨が降っても遊べるように室内で。 

新しく広丘にできる図書館を楽しみにしています。子供から大人まで楽しめる素敵な図書館を期待しています。子供が安心して過ごせる

安全なまちづくりをお願いします。保育園、学校、児童館など早急に全室エアコン完備をお願いします。何かあってからでは遅いため。今

まで非常に良い保育士さんとめぐり合うことができているため今後も良い人材の確保をお願いします。ランドセルは必要ですか？リュック

サックに切り替える予定はないでしょうか？ 

保育園料無料化になるようですが、そんなことをすろよりも同時入園させる、未満児入園できなくて困っている人がいないようにすること

が先に行うべきことだと思います。子育てしやすい町・市をうたっていますが子育てする以前の出産する病院がないこと、小児科が少な

いこと、そちらも重要なことではないでしょうか？私はありがたいことに子どもを 3 人保育園に預けることができ、1 人は小学生、2 人は在

園中です。3 人目を産むとき育休をもらいましたが同時在園できないことが怖く、10 か月で入園させてしまいました。それなのに 2 才まで

はみれるから、わざわざはずしてくれという人もいて…正直なんなんだという思いもあります。もっと子どもが将来困らないまちづくりを。 

塩尻は子育てしにくいと印象を持ちました。・公園の管理が行き届いてない・市保連の回答は(ご理解ください)ばかりで改善する気がなさ

そうな雰囲気でとても子育てしたくなるまち日本一を目指しているとは思えません。もっと頑張って欲しいです。 

サポート支援がたくさんあるのはありがたいが、仕事が忙しくて、どれも利用できるよゆうがない。母親としての支援はありありがたいと

思うが、働くママをサポートする支援が少ないように思う。例えば、保育園にだしているが、子どもが胃腸炎にかかった時や、水いぼが出

たときに、かかりつけから登園許可証を書いてもらわないといけない。ある市では記入しなくてもいいものがあると聞いた。働いている側

とすれば、記入してもらうためだけに仕事を半休して、保育園につれていかなくてはならない。そういった面で、もっと必要なもの必要でな

いものを見直してほしい。無理ならインフルエンザの許可証のような医師に記入してもらうタイプでないものにしてほしい。 

保育園が無料化するため幼稚園も無料化にしてくれたら、経済的に悩む家庭も選択肢が増えると思う。塩尻市は子育て支援に本当に

力を入れておられて不満を感じたことがありません。とても良いと思います。現在は自分が働いていない為保育園などを利用する機会

はありませんが、いざという時は預かってくれる場所がたくさんある事を知っているから、日々安心して過ごせるのだと思います。 

子育て支援が充実する事により、塩尻市に家を建てる世帯が今後もっと増える様に思います。20 年後 30 年後でも人口が減らないため

には、子育て支援は非常に重要だと思います。未満児の保育園の入園状況が今後改善されることを強く希望致します。 

北熊井地区は公園もなく遊んであげる場所がないので、是非小さな所でもいいのでお年寄りや子供が安全で安心して集える場所をつく

ってほしいです。園児がいる家庭は、地域バスの利用を無料にしてほしい。 

家事と仕事の両立はとても大変です。保育園の行事や子供の熱が出た時はとても大変です。仕事場所には、やはり何日もお休みをす

ると迷惑がかかります。もっと会社の方も子供をもっているお母さんにとって、理解がある会社が増えてくれると助かります。子供の小さ

い時というのは今しかないことで、行事など参観日いろいろ出てあげられる所は出てあげたいと思っています。子供用品がもう少しお手

頃価格になることを願います。消費税が 10％にならなければいいなと日々思っています。 

・支援センターの利用年齢について：家庭の事情などで 2 年保育にした場合、北部支援センターの庭だけでも利用させてもらいたい。”あ

そぼ”に行くのに遠いので。・こども広場の利用について：体調の悪いお子さん連れが多く、利用後必ず子供が体調を崩すので行きたく

なくなる。そういう方の入場徹底してほしい。・小坂田公園、北部公園の整備をこまめにしてほしい。草がすごくて利用できなかったり、水

遊び場が汚すぎる。 

塩尻市は子育てに力を入れているようですが、保育園も少ない為入るのが難しく、クリーンセンターも無い為オムツなどゴミ代がかかる

にも、ゴミ袋が高く住みにくい。公園は草だらけで設備も悪く、いつもキレイな松本市の公園に通っています。住民税も高いのにすべて高

く、正直生活が苦しいです。子育てする市には良い市ではありません。山雅の体育館など建てるお金があったらクリーンセンター作って

下さい。予防接種の補助も松本市は出ますが、こちらは出ません。松本市のように大きく、市民がたくさんいない分苦しいのは分かりま

すが、市民の生活が少しでも助かるお金の使い方をお願いします。給食は塩尻市一番だと思っています。それは続けて欲しいです。 

自分の住んでいる宗賀洗馬地区には公園が 1 つありますが、遊具がさびていて危険（道路と公園の入り口、踏切あたり）かなと思える所

もあったりします。遊具をもう少し増やしてもらったり、小学校周辺や少し離れていても良いので、子どもが自分の足で（自転車なども含

め）友だちと楽しく遊べる公園を作って頂けたらありがたいなと思います。広丘の北部公園のような夏は水遊びをしたり、アスレチック（小

さめのものでもよいので）が出来たら宗賀の子どもも嬉しいかと思います。 

医療費を窓口無料化にしてもらいたい。多子世帯での子育てパスポートも普通の特典とほとんど同じなので、きちんと差をつけてほし

い。子どもが安心して遊べるような場所がもっと近くにあればいいと思う。 

愛知県刈谷市に住んでいました。そこではレンタルおもちゃがありました。支援センターで貸してくれました。図書館の本のように。塩尻

市でもあるといいなと思いました。デイ保育、9 時からだと仕事に間に合いません。 

市内に広くて子供にとって魅力的な公園を作ってほしいです。松本市にある庄内公園、芳川公園の様なのびのびと遊べる公園が近くに

ない事が残念です。小坂田、スカイパーク（塩尻側）等も行きますが、魅力的な遊具がなく子供には松本市側の公園の方が人気です。Ｆ

パワー計画で片丘地区の開発等のうわさも耳にしますが（温泉、アウトレットなど）塩尻市が一望できる丘公園等できませんか。木製遊
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具をたくさん置いて、ＢＢＱやピクニック等もできたらステキだと思います。夏には水遊びのできる小川等、市外からもレジャーで来たいと

思う様な公園があると嬉しいです。 

デイ保育の保育内容を充実させてほしい。3 才までは親子の時間を大切にしたいと考え、週に 3 日の勤務（短時間）で、その間保育園を

利用しています。この場合一時保育となり、在園児とは別の扱いとなっています。 

子供の服やベビー用品を購入するときは西松屋か松本市まで行く、またはネットになってしまいます。もう少し塩尻市内で充実してほし

いと思います。プールもなくなってしまい、松本市やラーラまで行くのに道路は混んで 1 時間以上かかり、もう少し塩尻市内に施設を作っ

てもらいたいです。「あそぼ」ふくめて子育て支援の施設は多くありますが、就学児も一緒に利用できる施設を作ってほしい。1 人っ子ば

かりではないのですから、多子家庭でも利用できることがありがたい（夏休みなど低学年の上の子供を留守番させるわけにはいきませ

ん）。保育士さんが本当に一生懸命対応してくれ、上の子も 0 歳から通い、色々なことを教えてもらいました。保育士さんたち大変そうで

す。人を増やしたり待遇の向上をお願いします。 

保育園事業の見直し！！！！ 

支援センターでいつでも体重測定や相談が出来るようになったことがすごく助かりました。「夜泣き」「おねしょ」「しかり方」などのセミナー

があったら嬉しです。あと、支援センター（北部）でのおさがり会？が助かります。予約も日程のこうそくもなく、フラッと行っておさがりがも

らえたのは助かりました。 

塩尻は共働きを推進しているのでしょうか？子供もしっかり関われるのは小さい時期しかありません。いろんな事情があるご家庭もある

でしょうが、周りは保育園ばかりで保育内容は好きでも条件に当てはまらず入園を考えることすらしていません。こども園をもっと増やし

てほしい。子どもとの時間を大切にしたいと願う家庭の事も考えてほしい。小学生以上でも行ける室内施設がなく（遊べる場所）遊ぶ場

所に苦労します。親子一緒にいられる場所を考えていただきたい。２年保育の場合支援センターの利用をできるようにしてほしい。働く

人の為のものばかりでなく、親子での時間を大切にできる塩尻であってほしい。 

幼稚園で早朝、延長の預かり保育を無料で行っていてありがたい。これからも続けてほしいが、先生の数がギリギリなのか気になる。保

育園は１分でもむかえがおくれると、延長料金がかかるが、２人預けていて１人は時間内だが、もう１人は教室が違うため移動している

間に時間がすぎて、延長になってしまったケースがあるとききました。保育園に入ったじてんで時間内ならもう少し大目に見てもいいので

はと思うので、市のほうから言ってくれたほうが聞いてくれるきがするのですが。 

こんなに細かいアンケートをとるなら、劇的な改善を望みます！皆さん、仕事に家の中のこと、忙しいです。負担を考えてください。共働

き世帯がほとんどですが、子供関係は結局、母親が主体です。 

保育園の給食が美味しく、有り難い。食育を大切にしてもらっていて嬉しい。 

雨、真夏に小学生が遊べる室内施設があるとありがたい。 

えんぱーくの支援センターと子ども広場の定休日をずらして欲しい。 

・３歳まで定期的に健診や相談があってよかった。３歳以降はどうすればいいのかと思っていたが、「子育て相談」があることがわかった

ので今後利用したい。・半年に一度「歯を守る相談会」に行っているが利用料１０００円は少し高い気がする。 

平日午後２時以降障害のある子どもを預かってもらえる施設がほぼなく仕事に行けなくて困っています。 

○デイ保育の時間をもう少し長くして欲しい。（せめて８：３０～16：30 に）○保育園の母親の人が平気で「就労証明書は知り合いや実家

に適当に書いてもらっている（働いていないのに）」という人がよくいる。まともに提出してなかなか入園できない現状があるので非常に

腹を立たしい。きちんと審査できないものか・・○支援センター等に行くと職員の人が気さくに話しかけてくれるのはいいが、「～ちゃんの

ママは～だったよー」等、個人情報がダダモレの話を本当に良くしている。なんでも話してしまう。いかがなものか。○市立保育園のトイ

レをきれいにしてほしい。○特別保育や年度末保育で給食が出るようにして欲しい。○市立保育園で買い揃えるモノが多い。準備品等

あまり規定を厳しくせずあるもので対応できるようにして欲しい。 

生まれ育った土地でない塩尻市で初めての子育てをすることになり、妊娠中は出産したら一人で子育てしていくものだとばかり思ってい

ましたが、支援センターやサークル、市や公民館、支援センターなどでほぼ毎日のようにいろいろなイベントを開いていただきとても楽し

く子育てさせていただいて本当に感謝しています。たくさんの友人や先生方に会えてお話できて子育ての息抜きもできました。支援セン

ターでも児童館でも先生方はいつも笑顔で優しくて癒されました。今後、保育園での生活を望んでいましたが二人目はできないし病欠等

を考えると実家も遠いし急に預けるところも無いため就労も難しく幼稚園に通わなければならないのが残念です。塩尻の保育園がすば

らしかったので保育園に入園させたかったです。 

えんぱーくや子ども広場、病児保育などが市の中心部に集中しており利用しにくいです。北側に住む家庭としては広丘地区の市民も気

軽に行ける大型屋内遊戯施設があると嬉しいです。特に病児保育はいつも利用したくても遠い時間帯が合わない等の理由で使えず仕

事を休むしかないので困ります。公園が少ない上に整備が行き届いてないと思います。草が伸び遊具もボロボロ。木もボサボサで害虫

も多いです。子供たちが安心して遊べるよう、しっかり対応してください。 

※保育園の年長～年少クラスに早くクーラーを設置してもらいたい！！夏がとても心配になる※保育園によって雪かきがあったりするそ

こはどこも一緒にして欲しい※塩尻市に出産できるところがないのはどうかと思う。早く何とかしたほうが良いと思う！※保育園に入るた

めの基準をもっと甘くして欲しい※このアンケートに意味があるのか？きちんと活用して欲しい 

２年以上前に県外から引っ越してきましたが、インターネットの情報によると待機児童は 0 でしたが、実際は子供三人のうち２人（別々の

園）しか入れませんでした。新しい環境で３人同じ園には入れず２つの園とデイ保育の三ヶ所を忙しく送迎し気が休まることがなかった気

がします。正しい情報を正確に HP にに載せてもらうことはできるのでしょうか？入れると思っていた保育園に入れなかったときはとても

ショックが大きいです。求職中のお母さん方も保育園に預けやすい環境になって欲しいと思います 

兄弟姉妹の場合上の子が小学校に上がった途端に子供広場のような非常に使いやすい場がなくなるのが困る。せめて小学校低学年ぐ

らいまでは下の子と一緒に遊べるように場所を作って欲しい 

・第二子が産まれて半年経ったら上の子が未満児で入園していた場合園を退園させられてしまうのは辛いです。大変な時 2 人 1 人で家

で見るのは大変なので退園させないようにして欲しいです。・保育士さんの人数を増やして希望の保育園に入園できるようにしてほしい

です。 

核家族が多くなったからなのか時代の流れなのかわからないが自分が子供の時よりも子育てが大変に感じる。塩尻市ではいろいろな

子育てサポートをじつはしているのですが私自身含めそのサービスがあることすら知らなかったり、知っているけどイマイチ踏み出せな

い方も多いのではないかと思います。こういうサービスがあって利用するといいよというのがもっと広まればさらに子育てしやすい街にな

るのではないかと思います 
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もっと室内で遊べるところを増やしてほしい。遊べるところがまだまだ少ないと思う。おむつ代を市が負担してくれるところもあるので塩尻

もそうなったらありがたい 

広報などは目を通していますがさんごこそだて BOOK を読み返したり広報の子育て分野の新しい情報をしっかりと頭に入れる余裕がな

いことから詳しく知らなかったサービスなどがあることが今回のアンケートによって浮き彫りになりました。現在子供は３歳ですが新情報

は毎年まとめて子育てに関するサービス一覧表のようなものがあるとありがたいかなと思いました。（市外から来てまだ塩尻市のサービ

スを熟知していないためそのようなことを思いました） 

３才児検診とか、サポートしてもらえるのはありがたいけど、少ししゃべるのが遅いと、病気だとか逆に病院に行ってみてもらってとか、少

し余計な教科書的なことを並べて物事言っているようにしか思わない 

PTA 活動を簡素化してほしい。PTA がいないとなりたたない行事は行事そのものを見直して欲しい。先生の負担についても同様に見直

して欲しい。大人に余裕がないと子供は健全に育たないと思う 

保育園、幼稚園について年少以上は可能な第一希望に入れるようにしてほしい 

・土日祝日の保育、児童クラブなどの利用については親の働き方によるので今は必要ないですがそういう勤務になれば土日も利用する

と思います。いろいろな選択肢が広がるとありがたいし、これから子育てしやすい塩尻市であってほしいと思います。 

・こどもがこれから大きくなるにつれ、いろいろ（保護者役員行事なども）増えてくると思いますが、仕事、家事、習い事などますます多忙

になってくると思われるので、今までやっていた慣例だとしてもやらなくて良いことは負担が減る方向を望みます。 

・塩尻市に出産できる病院がないのはとても不便だと思いました 

昨年県外から転居してきたため気軽に子育て相談できる知人が身近にいない。またフルタイムで就業しているため（転居と同時の転職）

年次休暇は子供の保育園行事への参加でほとんどなくなってしまうのが現状である。子育て相談の窓口を利用したいと度々考えるが休

暇が取れないため子育ての悩みを抱え続けるしかなくなっている保育園を利用しているが通勤に往復２時間以上かかるため担任の先

生にも子供に対する不安や悩みを相談する機会がない 

子供のイベントは主に未就学児がいけるイベントが多いと思います。イベントが増えると親子の交流が増えると思います。 

塩尻市は近隣の市と比べて子育ての面で進んでいると思います。これから子育てしやすい市になっていくようにとても期待しています。 

保育園に子供たちが通っておりますが先生方にあたたかく支援していただき心から感謝しています。保育園の入園条件についてここ数

年で変わったところをみると市もよりいい方向へ熟考してくださったことと察します。しかし、現実には「子育てしやすい市」から遠ざかって

いるように感じます。ポイントの導入もとても中途半端だと思います。以前他県に住んでおりましたが、ポイント制のやり方はもっと細かく

わかりやすいもので、第１希望に入園できなことにも周囲と比較しても納得させられるものでした。祖父母の仕事、祖父母の家までの距

離等「保育園の手を借りないと子育てできない」という理由づけをはっきりと示されるものでした。今のままでは中途半端に厳しくされてい

るようで近隣の市町村との保育料と比較しても決して「子育てしてみたい市」だとは思えません。入園条件の中に「原則」という言葉が使

われているのも気になります。「原則」ではなく「絶対条件」とすべきです。あいまいでわかりづらいです。厳しくするのであればもっとみん

なにわかりやすく誰もがポイントの点数でわかり、（市の職員だけではなく一般市民も）納得できるようにしてほしいです。（田舎の暖かさ

がよさだと思っていたのに残念ですが）広丘野村地区、北小野地区、洗馬地区を同じ条件にするのもどうなんでしょうか。よりよい心から

子育てしたいと思える市にこれからもしていただければ嬉しいです。よろしくお願いします。 

日々子育て支援に尽力いただきありがとうございます。これから子供を産んで初めて子育てをする人たちに今まで不便だった部分が便

利になり楽しんで子育てをしていっていただけるようにニーズに合わせたよりよい支援がされればいいなと思います。親に余裕がないと

子供にも優しくすることができないので、本当に必要としている人にサービスが行き届いてほしいです。まだ私の子育ても続きます。これ

からもよろしくお願いいたします 

保育園に通えているおかげで安心して働けています。いろいろと厳しいところもあると思いますができるだけたくさんのお子さんが第一希

望の保育園へ通える用意していただけたら嬉しいです。 

子育てしながら働くには安心して預けられる環境が必要ですが、塩尻市も保育園に入れてもらえず働けない母親が周りにもたくさんいま

す。また入れたとしても次回はどうなるか不安の中で子育てと就労をしています。この不安をなくすために入りたい保育園にみんな入れ

るようにしてほしいです。保育士さんを増やす努力を具体的に行ってほしいです。（賃金等の条件向上）保育園に入園できるかどうかわ

かるのが 3 月ギリギリすぎて準備が大変で困ります。入園申し込み時、就活で出しても入園できるかわからないので就活が遅れるのに

猶予が少なすぎます。少しでも状況がよくなるよう期待しています。よろしくお願いします。 

子供が 2 歳の時に引っ越してきましたが、友人もいなく遊ぶ場所もわからず悩んでいました。気軽に遊びに行ける場所がなかったです。

児童館は行事の日しか人がいないためもう少し行きやすい場所になるといいです。公園があまりないのでいつも同じところに寄ってしま

う。歩いて行ける公園があると嬉しいです。母親の気分転換にもなります。子供広場は職員の方とコミュニケーションがなく、割りとそっけ

ないと感じてしまい、なかなか相談したり話かけづらいです。子育て支援センターは小さい子（2 歳未満）が多くて行きづらかったです。保

育園、幼稚園選びもよくわからず悩んでいました。説明会で保育園に入るには厳しいと感じました。下の子供もできず近所に祖父母もい

ないため、働くのも難しく、主人も仕事が忙しくて休みが取れないので諦めるしかありませんでした。 

不妊治療の補助金の制度が利用しづらい。県の補助金対象以外の医療費が対象になるため。最終的に県か市のどちらかの選択にな

り両方からの補助金が受けられない。また、年度でしめるためわかりづらい。県からは○○円、市からは○○円としてほしい。また治療

ごとにしてほしい。（県外で補助金の制度を受けたときは県から 20 万円、市から 5 万円と合計で 25 万円ぐらい受けられた） 

高所得者に対して塩尻市の支援がないのは不平等すぎると思う。それなりに税金も支払っているのでせめて子ども手当くらいは一律に

するのが当たり前だと思う。お金があるから子供を何人も産めることもあるし、手当が少しでもあれば産みたいと思うが、所得があるとな

んも支給されないのは差別。考え直していただきたいです。また子供の検診の時間が長すぎると思う。もう少し１回に行う人数を減らす

などトータル１時間くらいで終わりにしないと子供が持たない。１日で全員ではなく、２，３日に分けて行うことはできないですか。兄弟がい

るお母さんは２時間近く下の子や上の子の検診の時に一緒に連れて行ったり、預けたりするのはとても大変だと思います。 

あそびの広場など、小学生以上になっても遊べるようにしていただければ兄弟で利用できて良い 

塩尻市は子育てしやすい日本一を目指している市だと聞きましたが、今の時点では具体的に良く分かりません。今後の幼児教育の無償

化の対象外の施設も市でカバーして頂けるようにお願いしたい 

塩尻市に分娩施設があるとよい。休日（土日祝）に子どもを預けられるところがあるとよい。0 歳～12 歳の年齢幅も大きく。 

子供を安心して遊ばせることができる公園があると嬉しいです。小坂田公園はもう少しきれいに管理していただけたらと感じます。 

子ども（3 歳）が療育病院に通っていると、なかなか働けない。だから保育園も難しい。けど幼稚園にお願いすると断わられはしないが、
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嫌な顔をされる。そしてどこの幼稚園も「そういう子は公立保育園」と言われる。身辺自立はできているのに、お話ができない（言葉が遅

れている）子は保育園にも行けず幼稚園にも行けず、正直塩尻市に来たことを後悔しています。様々な子どもに対する対応は他の市町

村の方ができています。もちろん障害児に限らずです。「子育てしたくなるまち日本一」という言葉を聞くとイライラします。 

市内を見ていると最近新しい住宅地が増え、子育て世帯が多くなっているように思います。自分の子供もこれから小学校に通うようにな

るのですが、自宅から学校までの距離がとても気になっています（国道を渡らなくてはならない）。小学校や中学が少し増えてくれるとあ

りがたいです。 

保育料が安曇野市等のほかの市町村より高い。安くして欲しい 

●４歳 

日曜や祝日にたまにでもいいから見てもらえると嬉しい。理由としては夫の親は高齢だし、自分の地元でないし、知り合いや見てもらえ

る人も居ないし、自分の親は亡くなっているからダメなので。 

Q17 にも記載したが、小学生が放課後過ごせる場所（環境）がなく、希望する就労形体がとれません。小学校低学年の子どもがいるが、

児童クラブを数回利用しただけで拒否してしまい、以降、就労形体を変えて、放課後、子どもと自宅で過ごしています。発達障害や大人

数で過ごすことが難しい子どもでも安心して放課後を過ごせる場所がほしいです。 

子供をいつから保育園などに預けるかは、家庭によって違います。でも、２、３才くらいまでは親と一緒にすごせるような周りの環境が必

要かなぁ。お金の面もありますが・・・。保育などは、親だけでは大変なので、集団の中でいろいろの事を学んでほしいです。もっと保育施

設などをふやしてもらって、親も子も良好な関係が保てるようにしてもらいたい。今回は保育園に入園出来て安心しましたが、毎年人数

調整とか言われ不安です。やっとお友達も出来、毎日楽しそうなのに・・・。仕事をしている人も、そうでない人も平等に受け入れてほしい

です。施設不足、人材不足あると思いますが、大切な子供達のため、子育て支援に力を入れてほしいです。書ききれません。 

◎子供がアレルギーのため毎日保育園にお弁当をもっていっています。お弁当にお金もかかりますので給食費としての補助がでるとあ

りがたいです。もう少し臨機応変に対応して頂けるとうれしいです。◎子育て中の母親が働きやすい環境を作って頂きたいです。（3 歳未

満の子がもつ母親への仕事のあっせん、保育園に預けている母親への企業側へ温かい対応の見直し、呼びかけなど）◎塩尻市は遊ぶ

場所は多い方と思いますが、遊ぶ場所の提供◎子育て情報の統一化◎保育士さんへの温かな対応、人材が集まるような工夫、お給料

up なども。学校で働く支援介助員の待遇をもう少しよくして頂きたい。医療費 max500 円はありがたいです。 

このアンケートを通しまして、塩尻市には子育てに対して色んなサポート事業があることを知りました。～子育てしたくなるまち日本一を

目指して～、とありますが今でも十分なサポートがあると感じました。 

福祉医療給付金が変わって助かっています。あとはインフルエンザの予防接種を補助して頂けると助かります。3 人×2 回分なのでかな

りの出費です。 

保育園を利用していますが、先生方には、よく見て頂き、安心して預ける事が出来、感謝です。こんなにも大きな市なのに、子供を出産

出来る病院がいずれ、出来て欲しいものです。 

インフルエンザやおたふくなどの予防接種の費用が安くなるといいなと思います。 

塩尻市を「子育てしたくなる街日本一を目指して」というスローガンはとても素晴らしい取り組みだと思います。なのでぜひ県内でも、塩尻

市から先駆けて医療費１８歳まで無料化、窓口での支払いがないようなシステムにしてもらえたらと思います。そして今年の夏小学校の

授業参観、保育園の授業参観があまりにも暑くて保護者が具合悪くなるくらいの暑さだったので、毎日その教室で過ごす子供たちがあ

まりに過酷でかわいそうだったので、市内の園と小学校の各教室にエアコンを導入してもらいたいと思いました。山梨のフルーツ公園の

ように子供が水遊びを思いっきりできる公園や年齢制限なく遊べる室内アスレチックを塩尻にも作ってもらえたらより子育て世帯は塩尻

市で子育てすることに魅力を感じると思います。子育てをしていると公園は絶対ないと困る場所です。ぜひ整備を整えてほしいです。 

車の交通量が多いのに、信号機がなかったり、歩道の整備がされていなかったりと、「道」についての手落ちが多い気がします。 

塩尻市は子育てサポートが充実していると聞いています。転居して数年たちますが、やはり不平等感はあります。全て平等にはいかな

いでしょうが、もう少し配慮があると気持ちが違うと思います。共働きで頑張って稼いでも手当てを減額されたりなくされたりするのは違

和感があります。今はあきらめていますが、お金の問題ではなく、子どもの差別と感じいやな気分がしました。せっかくの制度なのに残

念ですね。エンパーク等の遊び場の使用はとても良いと思いました。一意見として検討していただけるとうれしいです。 

子育てに全力を注ぎたいと思いますが、保育園の保護者会、小学校の PTA 活動のために、非常に苦労すると聞いております。もう少

し、負担を軽減できないか、役員や任期等の見直しができないか再度検討をお願いしたいと思います。・食物アレルギーに関する適切な

指導について医者により、治療方法が異なるので、正解が分かりません。最新の医療の紹介や医師の指導があると良いと思います。 

早く塩尻市から転居したい。他の住みやすい場所へ行きたい。 

小学校 6 年生位まで遊べる、広い公園や、屋根付きの施設を作って欲しい。塩尻の公園はキタナイしせますぎる。 

他の地域では出産お祝い金が 10 万円、1 年間牛乳 1 本配達という所がありました。塩尻市でゴミ袋を頂けたりありがたがったですが、

他の地域と差があるなと感じました。出産後に退院してすぐ出生届を出すと「次はあっちへ→次はこっちへ→」と市役所の中を歩かされ

たのが嫌でした。部署が違うのはわかりますが、決まっている事なら 1 か所にまとめて頂きたいです。えんぱーくやどんぐりもやってくれ

るのはありがたいですが、私みたいに話すのが苦手だと居場所がわからず、お母さん達とも話せず、何回か行ってそれ以降行きたくなく

なりました。娘が何か月かの時に集団検診では何も言われず、保育園の検診で言われた時には「集団検診は流れ作業なので見つけら

れない場合もある。お母さんが気をつけて下さい。」と言われなんのために集団検診があるのだろうと疑問に思いました。長々批判的な

意見ばかりですみません。 

・塩尻市も松本市のようなリユース品の回収方法も開催を希望します。また開催日は、就労者も参加できるよう土日も含めてもたいた

い。現在はこども広場のみで、一定期間に回収→希望通年えんぱーくや支所、図書分館で回収。現在年 2 回、平日に回収→希望数か

月に 1 回(毎月でも)土日も含めた開催日を設定。・えんぱーくでの催し物、オールシーズン天候に左右されない遊び場である子ども広

場、等、おでかけしやすい環境が整っていてうれしいです。今後もお世話になります。よろしくお願いします。 

・児童館やファミリーサポート etc の施設等も無料にしてもらえると大変助かります。(または 500 円～1000 円以内)・公園が近くにないと

ころに住んでいたので(広丘高出)安全、安心な遊べる所を作っていただきたいです。 

上に小学校の子どももいます。(低学年)来年度からの児童館の緊急利用についてもう一度検討してもらいたいです。現在、なるべく子ど

もの時間に合わせるようにして働いていますが、振替休日など緊急で児童館を利用しています。今は 9：00～15：00 で￥200 ですが、来

年度、同様の時間利用すると、￥1200 になってしまいます。￥200 が￥1200 です！！６倍の価格では、預けられません。多少の値上げ

は仕方ないと理解していますが、いきなりこれはひどいです。私は実家が県外で、転勤族、預け先もないので来年度は、1 人でお留守番
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になりそうです。長期休みで登録をしていても、振替休日や、1 年生の４月の下校が早い時期はこれで利用できませんよんね？！下の

子も何年かすると、小学校に入学しますが来年度の緊急利用の利用料では、利用せず家でお留守番になりそうです。そんなに頻度がな

いのに、月利用にする必要もありません。本当に困っていても気軽に預けることができなくなってしまうのは、悲しいし、1 人子どもを家に

残すことも不安でいっぱいになります。緊急がムリなら、せめて、長期休みの登録で、振替休日や、下校の早い時(お昼の下校のみでも)

対応できるよう、検討をお願い致します。 

塩尻市は以前住んでいた松本に比べて可燃ゴミ袋の金額が異常に高い。近隣(山形・安曇野市・岡谷市など)に比べても本当に高い。ゴ

ミ処理施設もあるのになぜなのか。オムツや嘔吐など、子供にまつわるゴミは多く袋はすぐに終わってしまう。また水道料も毎月上下水

両方くるので高い。子育てを前面に押し出すのにライフラインや生活必需品が高すぎる。ゴミ袋も水道も、子育て中もその先もずっと使う

のに…保育園の保育士さんを法の基準以上に付けてくれたり、３才未満の子がいると上の子も園で見てもらえたりと有難いが、子育て

は続いていくし小学校までではないので、生活のしやすさも考慮してほしい。塩尻でずっと住んでいくので、いつも思います。 

医療費の支払いが(病院の窓口で)500 円になったのは、すごく楽だし、分かりやすく、助かります。インフルエンザの補助が出して頂ける

と、とても助かります。家は 2 回予約が取れましたが、1 回予防接種を受けても 2 回目の予約が取れなかったとの話を聞きました。子供

に関しては 2 回接種が求められているので、病院で予約する際には、2 回分の予約確保を徹底して頂けると嬉しいです。 

公園で遊ぶのが好きなのですが、行くのは松本市の芳川公園、庄内公園、空港の公園など市外ばかりです。塩尻市の公園も行きます

が、小さいのであまり遊べません。場所もないのかもしれませんが、もう少し大きな公園があるといいなと思います。子ども広場も行きま

すが、小学生になると行けなくなります。えんぱーくや体育館（完成したとしても）立派な建物もありますが、子供が小さい時は使用する

回数は少ないです。遊具の充実している公園がほしいです。 

1 日のうちほとんどの時間を保育園の先生方に見ていただいており、とても感謝しています 

保育園のお昼寝の時間が全園児が同じなのはおかしいと思います。年少は 2 時間あっても年長にはそんなにいらないんじゃないでしょ

うか？学校へ行って変な習慣で困るのは子供です。小学校の牛乳はいらないです。牛乳のカゼインは骨をもろくします。発がん性でもあ

ります。よく調べてください。ワクチンの注射の中にはたくさんの添加物が入っています。水銀、アルミニウム、ホルムアルデヒド、ポリソ

ルベート 80、グルタミン酸ナトリウム、スクワレン、ステルスウイルス、本当に注射ワクチン必要ですか？リスクが高すぎます。塩尻市に

プールを作って欲しい。塩尻にフリマ開催してほしい。 

両親が共働き、また祖父母もまだまだ働いている中で保育をして頂きありがとうございます。子供と一緒にいられる時間を大切にしたい

と思っているので、平日の保育を利用しています。社員としてフルタイムで働かなければならない家庭にとって、長時間、土、日、長期休

業での保育はとても助かります。ただ、保育で過ごす時間のほうが多いのも教育上どうなのかと考えてしまいます。働かなければ生活で

きない、育休が 1 年しかないので仕方なく保育園に預ける人も多くいると思います。塩尻市独自で育休が 3 年取れるようにしてもらえたら

なと思います。また、シングルの家庭が増えている中で、両親がいる家庭への負担が多いです。シングルの方で働かず年に数回の海外

旅行、月に 2 度以上の国内旅行に行く人は、保護を受ける必要があるのでしょうか。近場にいるのですが、必死に働いている自分、また

本当に困っているシングルマザーの方が保護が手厚く受けられていない現状にイラ立ちを隠せません。シングルの家庭への配慮ばかり

でなく、全家庭に同等のサービスが受けられるように支援していただきたいです。財政が圧迫しているのならば、シングルの家庭への負

担を考えてほしい。 

塩尻市は、子育て家庭への支援が手厚く子育てしやすい環境にあり、ありがたく思います。現在子どもを保育園に通わせていますが、

保育士の先生方には生活面はもちろん精神面でも細やかに配慮していただき、安心して通わせることができています。毎日の送迎や行

事などで目にする先生方の仕事ぶりは、本当にプロなんだなと親の立場でも学ぶことがたくさんあります。きっと、子ども相手の毎日は

心身ともに大変なんだと察すると、もっと保育士の先生方への支援も手厚くしてほしいと強く願います。 

子どもの医療費が無料になることを希望します。又、インフルエンザ等の予防接種も補助がでると助かります。子どもの人数×2 回の接

種料はけっこうな負担です。色々な手続きについて、全ての事が支所で済ませることができるといいです。 

子育てをしてみて思ったことは、本当に大変だということ。自分に適性がないことにもやってみて初めて気付いた。「子育てしやすい」っ

て、適性がない人にとっては本当に難しい。母親の心理矯正が必要じゃないかっていう。給付が多くても楽にならない。お金でなんとか

ならないことだから大変なんだと思う。保育園で、「家庭で子どもと過ごす時間が大切」とか、参観日や入園式卒園式などで繰り返し言わ

れると、言わんとしていることは分かるけれど、責められているような気になる。じゃあ仕事を辞めろっていうこと？と思える。 

2 才の時に県内市町村から転入しました。急病時（夜間）受診できる医院が、松本城まで小一時間かかること、子育て支援センター、こど

も広場が休みの日が多いこと、歩ける範囲に公園がないこと、年度途中に保育園入園できないこと、幼稚園が魅力的ではない園に仕方

なく入園したこと（松本市の園は遠いため）。第 1 子には保育料の補助がないこと。入学予定の桔梗小はマンモス校になることが予測さ

れているのに、何の対策もとられなかったこと、交通量の多い道路に信号、歩道、ミラーなど少なくて子供を歩かせるのに不安、心配な

こと。塩尻市が「子育てしたくなるまち日本一」を掲げていたのですが、期待を裏切られること、がっかりすることばかりです。デイ保育、

病児病後児保育、幼稚園の夏期預かり保育は開始 9 時のため、就労の時は利用しにくい。8 時位から利用したいです。 

あと少ししたら保育料全額免除になるとニュースでやっていましたが本当かなと思っています。まだ引っ越して来て 2.3 ヶ月ですが、特別

塩尻は子育てしやすいなとまだ感じていないです。こども広場は遊びに行きましたがキレイで楽しかったです。あと関係ないですが、ゴミ

袋が高くてビックリしました。市役所で少し貰えて助かりましたが。 

塩尻市は子育てしやすい市ということだが、保育園の始まりの時間や夕方のお迎えの時間など、松本市などと比べると選んだりすること

ができない。塩尻市内に働きに行く人ばかりでないため、もう少し幅を広げてほしい。保育士も足りていないようだが、辞めている保育士

の人も在園しているのが現状なのに、保育士の勤務改善されていないのではないか。子育て世代が多いのに、行政がまだまだ対応で

きていないのに子育てしやすい方というのはないと思います。 

桔梗小と西小について学区変更のアンケートがあり、何度も地域で話し合いが行われていたにもかかわらず、何も変化がなかったのは

なぜでしょうか。学区変更に賛成意見多数でしたが、なぜ現状維持にしたのか不思議です。プレハブ教室にとても不安を感じます。上記

のアンケートの後は、一体どうなっているんでしょうか。情報をもっと発信してほしいと思います。 

持病があっても保育園にあずかっていただけてとてもありがたいと思っているのですが、看護師の先生がいる時に限られているため、そ

の都度の仕事調整や本人の体調不良時のやすみなど、休みが多くなってしまいお、現在はおちついて仕事ができない状態が続いてい

るため、塩尻市にも病児保育もできる場所があるとよいです。例えば、松本病院に病児、病児後保育があり、職員は塩尻市にすんでい

ても利用は可能だが、料金が高い。就労していないと保育園に預けられない決まりだけれど、子どもが持病があったりして思うように保

育できなければ、就労もできないと感じています。祖母が亡くなり家庭での保育も難しくなったため、本当に困っている現状です。よろしく

お願いします。 
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・えんぱーくで行われている夏祭りやクリスマス会、字投函まつりなど土・日曜日に遊びに行く所があるのはありがたいです。・えんぱーく

や公園で体を使った遊びができるイベントがあったらいいなと思います。（雪合戦、おにごっこなど）・療育を利用している日は、後日保育

料を返還して頂ける配慮がありがたいです。 

２人いる子供のうち上の子供の発達について不安があり、親族にも相談しにくく悩んでいたところ、市で行っている親と子の心理相談を

知り、心理士？の方に話を聞いていただけ、有難かったです。自営業で就労時間が夕～夜のため、今は子供の祖父母が子どもを見て

いてくれ助かっていますが、祖父母が何らかの事情により子どもを見られなくなった際、子どもを預けられるところが無い為、そういった

サービスがあると安心できるのではと感じます。保育園、幼稚園の開園時間外に利用できる場所があると良いです。 

子どもたちの通学路が狭く、夜になると広丘駅前といえ暗い印象をうけます。ぶっそうな事件が多い昨今、これから子供を 1 人で小学校

に通わせていくのが少し心配です。塩尻市全体が明るく安全な地域になっていくとうれしいです。 

以前病児、病後児保育を利用しましたが、予約をしてからOKが出ればお弁当を作らなければならないのはとても大変です。昼食代はお

支払いするので給食を出して欲しいです。 

◎毎年流行するインフルエンザについて予防接種の補助（高齢者にあってなぜ子供に補助がないのか?）&集団接種（予約を取るのが大

変です！仕事しているので病院に連れて行くのも大変です！）（保育園や学校）にしてほしい。予防を強化して欲しい。インフルエンザに

かかって登園禁止や学校等において、学級閉鎖になると親の就労に影響が出やすくて困っている。保育園児の病児、病後児保育は遠

方のためまず利用できない。毎年のことなので、早急に対応してもらいたい。 

この場を借りてなのですが、子育てを塩尻市でできたよかったです。子育て中のママに”育児を楽しんで”と言われると少しキツいと思う

ことがたま～にあります。が、私に限って言うとスーパーや公園保育園でいろいろな世代の方に”イヤ～ツライよネ。でも、大丈夫だか

ら！！”とか、”子育てでツラいのは今だけ！！がんばって！！”と心から温かくなれる言葉をいただきます。保育園の先生方はもちろ

ん、遠方に両親がいる私にとって、この温かくて優しい環境にはただただ感謝です。そして、こっそりですが地元の知り合いには自慢して

います（笑）暗いニュースが多くいつも”次は私だよ”と思いがちですが、それでも「きっと明日もいい日だ」と信じさせてくださるみなさんが

いることは今の私にとって宝物です。お礼を言う機会がないのですが、ありがとうございます！！ 

「親を楽させてあげる」という点ではなく、「子供の育ちにとって一番いい選択」をしていただけたらと思います。子育て支援も親に負担が

大きすぎると確かに子供に影響もあるだろうから親へのサポートは必要だとは思いますが、子育て＝大変、ほかの人に任せたいという

のもなんだか違うのではと思います。とはいえ、一時的なリフレッシュの時間があると助かるというのも経験から感じてはいますが。今回

のアンケートよりもう少し大きくなってからの話になるかもしれませんが夏季休業の日数が長くなるかもとのこと。子育て支援としては、こ

ういった長期休業中の体験メニュー（海水浴ツアーなど）もあると嬉しいなあと思います。 

・保育園と幼稚園の差がありすぎる（お金、保育時間、給食ありなし、内容など）保護者同士の先入観（イメージ）もある。小学校で一緒に

なった時など差をなくしていってほしい・塩尻市の職員（相談員など）の力のなさを感じる。上から目線のことも多く母親目線で話せない

方が多い相談したいと思えなくなる 

職場に「女は結婚したら退職するもの」夫に「母親は家で家事と子育てをするもの」という考えが有り実際は母親も働きに出なければ生

活が苦しくなるのに出させてもらえない。母親が働くことへのタブー感が根強い気がする。また、子連れで外出すると男女問わず邪険な

態度言葉を放つ人がいる。子供を持って初めて気づいたが子供連れの女性に冷たい人が多い。夫がいるとそのような人には会わない

ので余計に悲しい。 

保育園に預けているが今年度から一日保育ママ制度が始まり、そのような要望がほかの彩からあったそうだが、仕事をしているのにや

めてもらいたい。子供が体が弱く仕事を休むことが多く週に４日の勤務にしてもらったのに余計に休むことになる。ほかの親は仕事をし

ていないのか・・ほかの親が保育園に来ていると自分の子も来て欲しいと言われるが迷惑。強制感が強く、やりたい人だけでいいのにと

思う。子供３人もいるとほかの兄弟の用事も重なり休みが足りなくなる。一日保育ママをしても普段保育参観もあるのだから充分だと思

う。これ以上親の負担を増やさないでもらいたい。少子化の影響か親にかかる負担が多すぎる。行事、地域の行事、はっきり言って子供

の習い事で参加できていない現実もある。今の子供は忙しいのもあるが・・。 

・今年も猛暑と言われた中保育園や学校児童館にクーラーがついていなく、体調も心配だが活動や授業に集中できないのでは？？ニュ

ースでも小学生が亡くなってもおんだいになっているのにもかかわらず課外活動が行われるのはどうかと思う。・子育てしやすい市と言う

わりに子供が遊べるところが少ないように思う。保育園児などは、「あ、そ、ぼ」などがあるがっ小学生が楽しめるところをもう少し増やし

てほしい。小坂田公園のプールを復活させてください。市内にある公園も新しく遊具がある所と遊具も撤去され壊されても直されずその

ままの公園（スポーツ公園）があるので安全に遊べるようにして欲しい 

仕事復帰を進めるためにも早めに健診時等助言して欲しい。０才児から保育園へ入園させ仕事復帰となれば早くから説明会へ行かな

ければならないので・・・ 

予防接種について・・・インフルエンザの予防接種の補助金を出して欲しい（こども）夏休み・・・小学校の夏休みが長くなるようなので市で

イベントがあれば良い（小学生向け） 

シングル向けのセミナーなどあると嬉しい。父親がいない男の子の育て方などいろいろ教えてもらえる場所があると嬉しい 

現在公立保育園に預けていますが行事も楽しく散歩に多く連れて行ってもらえているようで感謝しています。ただ PTA（保護者会）の負

担が多いと思うことがあります子供のために地域と家庭が協力し合うという主旨は理解できますが、就労のために保育園に預けている

ので職場の理解が得られないと肩身の狭い思いもします。矛盾している点もあるのではないかと感じます。娘は担任の先生のことも保

育園も大好きなので今後もお世話になりたいです 

保育園には入れず困っている人もいる中で希望通りにはいかなくても入れてとて助かっています。働く母として前の園（こども園）では主

食のご飯を持っていかなくてよく、今は塩尻市の園で毎朝用意するのが慣れるまで大変でした。周りのお母さんのあいだでもこの差は大

きくいつも話題になっていました。お米を作っている人も多い地域なので子供達みんなに塩尻で作ったお米を食べさせられる環境を整え

ていただければと思います 

・母親等子育てをしている人が気軽に悩みを吐き出せる場が多くあると良いと思います・子育てしながら安心して働くことができるまちに

なるといいと思いますそのためには職場の協力も不可欠です。いくら預ける場所があっても職場の理解や協力がないと限界があったり

働きづらさも生じます。職場（社会）への呼びかけも大切かと思います 

・子育てパスポート使えるところを多くして欲しい・えんぱーくのあそび場利用しました。とても助かりますが兄弟がいると（小学生）利用で

きないのがどうかなと思います。小学生も一緒に利用できるようにしてもらえるとありがたいと思います。（場所を分けるとかして）兄弟で

利用できないとこまります・・室内で子供たちが遊べる場所があすのは助かります。・子連れで遊べる場所、子連れで行けるお店（座敷、

個室）たくさん欲しいです。そういうお店が少ないです。 
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近所に公園が少ないように思います。地域によって公園の数に開きがある。小さい子からある程度大きい子まで遊べるように遊具を充

実させてもらいたいです。希望の園には入れないと連絡が有り同じ条件で入園できる家庭とそうでない家庭、何を基準にしているのか質

問すると「家庭の事情を考慮しています」とのこと愚弟的な説明が欲しいです 

２年間夫の転勤で秋田県横手市にいました。子供の医療費はほとんどかかることがなく、薬もお金がかからなかったです。戻ってきて以

前松本市の中心病院に行っていたこともあり松本医療センターへ１０月に風邪をひいたので見てもらおうといったのですがデータは中信

の頃のはあるのに初診料がかかりますと言われ個人の病院へ行きました。初診料５千円だったが２千 500 円だったか忘れましたが子供

を見て欲しくて行っているのに「来るな」と言われているようでした。塩尻市内の病院はまだ利用していませんが病院とつく所では初診料

をなくして欲しいです。あとすみませんが子供を塩尻幼稚園に通わせています。駐車場がない（園には）ので、視野 ky書の駐車場を利用

させていただいていますが午後 2 時半の迎え時間に市役所の駐車場がいっぱいの時があります。どうやらレザンホールのコンサート等

で利用する人もいるそうですがあらかじめ利用時間がいっぱいになりそうな時は何時～混雑します等前もってわかるようにしていただき

たいです。わかりやすく立札を置いておくとか。お願いいたします。 

以前松本市に住んでいましたが塩尻市は松本市に比べて公園が少ない（特に東地区）ように感じます。子供が歩いて行ける距離に遊べ

るところがあればより子育てしやすいかなと思います。また今の子供は和式トイレが出来ない子も増えているので公共施設のトイレを和

式から洋式に整備してもらえるとありがたいです。現在保育園を利用していますが先生方はとてもよく見て下さり様々なことを体験させて

くれて子供にとっても親にとっても非常にありがたいですし保育園に入れてよかったと思います。待機児童の問題が少しでも解決したら

いいなとも思います 

Q17 の解答にも書きましたが幼児までは子育てのフォローイベント遊び場等とても充実していると思いますが小学生になると充実感が一

気に薄れるように感じています。人人数いっぱいの小学校外遊びのできない定員いっぱいの学童、周辺に公園はなく学校から帰宅して

からや休日の遊び場には困っています。えんぱーく図書館での小学生向けのイベントはとても魅力的で楽しませてもらっていますが毎

月毎週あるわけではなく定員制もあるのでなかなかですが続けていってもらえたら嬉しいです公園や集える場所を増やしたり小学生向

けのイベントをまとめた広報新聞のようなものがあったらいいかなと思います。小学生が自発的に楽しめる活動を促せるような市になっ

たらと希望します 

今のところ不便さを感じたことはありません。祖父母と同居しているので父親と母親で働いていても「急な何か」の時に頼ることができま

す。ただもしも祖父母がいなかったらと考えるとどこに頼っていいのか、、少し不安になる時もあります。塩尻市（地域全体で）子供を育て

ていけるところにしていただきたい（していきましょう！！）です。健康診断を気軽に受けられるようになりませんか？20 代はなかなか受

けられるものがないので 

妊娠している時に産婦人科（出産できる）がなくて隣の市まで行って対応してもらった。近くになかったため緊急の時にとても苦労した。ア

ンケートを取るだけではなく実現して欲しいです 

塩尻市は子供を出産してから育てやすい場所だと改めて感じています。このようなアンケートを取りしっかり反映し、次世代がさらに子育

てしやすいようになれば塩尻市はもっと繁栄していくのではと思います。今通っている保育園も小規模だからこそ目が届き、違う学年でも

声をかけてくれる環境です。上の小学校の子も保育園時代の大人数の仲間たち家族でキャンプに行くなど継続した付き合いができてい

て、子育てを 1 つの家族だけでなくみんなでやっている感じなので、毎日とてもありがたく思っています。 

土日祝日の保育についてですが、塩尻市には有名大企業があり人口としては土日祝休みの方が多いのかとは思いますが、やはりサー

ビス業でシフト管理している身としては保育園の土日祝日の体制を特別なものとしてではなく、当たり前のようにしていただけると助かり

ます。さすがに 7 日間すべてというのは子供がかわいそうですので、1～2 日は一緒に休むべきかと思いますが。また高校生のバイト禁

止が進んでいると聞きます。主婦も働けないとなると誰が皆様の休日のサポートをするのでしょうか。企業→行政への窓口、行政→企業

への窓口。子育てに関しての働き方があってもいいのかなと思います。 

自閉症スペクトラム支援について、保育園に 1 人は支援員（専門の）がいれば極軽度の子は療育サービス使わず対処できるのではと思

います。税金をぜひそちらに使ってほしいです。 

現在私たち家族は家族支援課の中村さんに支えていただきながら過ごしています。本当に感謝しています。上の子の時から担当してく

ださり、４年ほどたちますが下の子の病気の時や私の持病のことでも大変お世話になっています。そのおかげでここまでこれたと思って

います。親身になって話を聞いてくださり私はいつも励まされています。塩尻市に住んでいてよかったと思っています。これからもどうぞ

よろしくお願いいたします。 

保育士さんが働きやすくなる環境を整備してください。保育士さん自身が育休したり時間短縮勤務できたり、働く母のサポートをしてくだ

さる保育士さんが働きながら子育てができないようでは子育てがしたくなる町ではないと思います。働き方が様々であるので日曜、祝日

の保育があると助かります。（わが社は祝日休みなしです。部署によっては土日勤務、平日休みとなります。）日の出保育園は遠いで

す。 

保護者アンケートの回答を毎年見ていて承知していますが、塩尻市での病児保育の利用制度をもっと充実させてほしいです。私の勤務

地が山形村で勤務開始時間が８時３０分ということもあり、現況では市内の実施施設は利用できません。施設にて実施しないと預けられ

ず直接問い合わせてみたら、受診後だと１０時過ぎになってしまうとのことでした。また、３８度以上の熱や感染症は回復期のみ、これだ

と「病後」保育なので発症日は預けられません。松本市のあずさ病院保育室ヘイジだと利用条件が広く、山形村勤務ですが、松本市内

勤務の方も利用可と認定を受けて利用経験ありますが、松本市内の園に在園していないので有料＋診断書料が発生します。塩尻市内

で実施施設が増え、利用条件が広くなれば市内で利用したいです。 

とも働きが増えた理由はいろいろだと思う。継時的に余裕がなくて仕方なくという場合もあるが子育てより仕事をしたいという母親もいる

と思う。私は１歳過ぎから２人で家にいるととてもイライラして世の中からおいていかれる感がしてとても育児が嫌だった。仕事をしてリフ

レッシュをすると育児も前向きにやれた。（離れていた分可愛がらねばと考えたこともある）。母親が仕事をしたいか、育児をしたいか（こ

の場合は経済の余裕がある環境を）選択できる社会になってほしい。 

保育園や小学校などに預けている間の環境（冷暖房）や水分補給、インフルエンザや風邪などが流行しているときなど除菌などしっかり

してくれるのか。衛生状況。 

前にも書きましたが子供たちがのびのびと楽しく遊べるような公園等があると嬉しいです。（プールもなくなってしまいました）保育士の先

生方は皆さん本当に頑張ってくださっていて毎日毎日頭が下がります。全国的に「賃金が安い」との話をうかがうことが多いです。一日で

も早く改善されて保育士が増え、現状では難しいことが可能となるようにしてほしいです。 

上の子の時にこども広場を利用しましたが、利用者のマナーが悪く、おやが子供を見ていないでほったらかし、嫌な思い出しかありませ

ん。あんなにいいところがあるのにそういう人がいるために行けなくなり残念です。小学生に子供がいるといけなくなり残念。下の子は行
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きたがっているが小学生の子をどうしていいかわからない。遊ばせておくところがない。 

3 人を育てていますが、塩尻市は子育て支援施設など充実していて育てやすい環境だと思います。一番下の子が発達に遅れがあり少し

心配でしたが、検診や相談の時保健師さんなど親身になって話をしてくださり、早めに対応することができました。 

親と子の心理相談が月２回ありますが、そのうち１回を吉田支所で開催していただけたらうれしいと思います。 

予防接種の負担が大きいので少しでも補助してもらいたい 

保育園の年中さんからサポートして頂ける元気っ子ですが、普段の参観日でも緊張してしまう子供もいるので、もう少し子供達が普段出

来る事をそのままやれる様な雰囲気作りをしていただきたいと思います。大きな公園でじゃなくて良いので、子どもが遊べる湯ぐのある

公園を増やして欲しい。 

市保連の要望でも何度もでていることですが、こども広場の利用できる小学生未満ということで、うちは上の子が小 1 で下が年少さんな

ので、下の子はあと 3 年は行って遊べるのですが、上の子を置いていけないので結局利用できません。低学年と園児が一緒に遊べると

ころなどあればうれしい。それと、インフルエンザの予防接種。毎年流行するもので、子供は 2 回接種が望ましいということなので、けっこ

う出費になります。1 回分でもいいので補助があると助かります。 

病院代の補助など助かっています。保育園が利用できている事で親自身もゆっくり仕事や家事育児ができています。今は不安や不満は

ないですが、あえて言うならインフルエンザの予防接種が任意で選択でき割引無料などの補助があると、助かります。あとは園に出張で

来てくれるとか（希望者のみ） 

下の子が 1 歳の時に塩尻に引っ越してきました。いろんな説明を聞いたと思うけど、このアンケートをしていて、子育て相談のできる家庭

支援課という存在を知りました。保育園の先生（担任）はとても良い先生だけど、未婚の若い先生のため、子育ての相談はなかなか現実

味がなくて相談せずにいました。市役所へ行けば、話を聞いてもらえるのでしょうか？定期的に案内など出してもらえると前、必要なくス

ルーしていても月日が経って必要になる人が知ることができると思います。（すでに案内を出していたらすみません） 

医療費の補助を高校卒業までにしてほしい。子育てパスポートを使える店が増えてほしい。又、使用できるとしても表示が目立たなかっ

たりして気付かないことが多いので、店にきちんと指導してほしい。 

ＰＴＡ役員の負担が大きい（学校、保育園）。地域子ども会なども役員が大変すぎるのでそろそろやめてほしい。塩尻市の広丘周辺の公

園はきれいだが、大門地区の公園は放置状態のところが多いのでもう少し草刈りや害虫駆除をしてほしい。図書館がきれいで本もきれ

いで感動です。ありがとうございます。利用者も施設を大事にしたいです。 

今、不規則な勤務をしている方も多いと思ます。仕事の内容にもよりますが、早番・遅番等の勤務があっても安心して働けるように多様

なあずけられる時間がほしいと願います。変則勤務が困難だけにフルタイムからパートにならなければけないケースもあります。もう少し

子どもを預けられる時間に幅があるとありがたいです。また、見ていただく方については、研修等をした方ではなく確実な有資格者が妥

当ではないでしょうか。何か事故等で訴えられたとしても知識がある対応ができるか否かは大きな問題にもなりうるかと思います。市は

あいまいな対応策を立てず、お金を支払っても有資格者に対応してほしいです。私たちは見ていただく際にはお金を支払うことにはかわ

りはないのですから。 

仕事をしていると平日の子育てに関するイベント等に参加できないので、土曜、日曜にもイベント・育児相談できる所があるとうれしいで

す。小学生と幼児が一緒に遊べる所があるとありがたいです。利用しやすいえんぱーくにあるといいです。保育園の担任が 1 年で交代

するのは、親も子供もなれた頃なので、1 人でも翌年も担当してもらいたいです。児童館でも、勉強をみてくれたり（先生に来てもらった

り、外部の方でもいいので）してほしいです。習い事の送迎ができないので、学校・保育園などで習い事ができればうれしいです。 

●５歳 

両親共に通勤時間が片道 1 時間近くかかるため、児童館のおむかえが 19 時に間に合わなそうになり、毎日ハラハラしながら、危険な運

転（スピード超過）をしている。仕事も毎日終わらないまま、他のスタッフに頼んで帰らないといけない状態。20 時位まで放課後児童クラ

ブを運営してもらえたら、心にゆとりもでき、仕事に支障もでないので嬉しいです。同様に、7:00－19:30 で病児保育をしてほしいのに、桔

梗ヶ原病院では終始みてもらえない。また発熱や感染症は制限があり、病児をみてもらえる場所・人がいない。塩尻市の保育園はとても

よいと思うが、幼稚園は評判が悪いため、上の子は松本市の幼稚園に通わせた。子供広場は小学生も遊べる施設になるとよいと思う。

「左矢印」児童館は狭いため。子育て相談や、講座を平日にすることが多く、平日働いている親は参加できない。核家族化が進んでいる

ので、地域の交流できる場が増えるといい。（土日・祝or保育園や学校にて）お下がり会（子供広場）とてもありがたいです。（現在120cm

までになっているので）小学生以上の服のお下がり会も開催してほしい。希望する保育園に入園できて、とてもありがたかったです。 

日頃、保育園や児童館を利用させて頂いていますが、先生方はとても優しく親切なので、子供も楽しく通えて感謝しています。医りょう費

の窓口負担が￥500 になりとても有難く思いますが、インフルエンザの予防接種も補助して頂けると嬉しいです。現在、吉田地区に住ん

でいますが、家を建てたくても土地がない為、転校、転園させようか迷っています。１区、２区も住宅地の緩和をしてもらえれば、住み続

けたい人はうちだけではなく、沢山いるので本当に子育てをしたくなるまちを目指しているなら、考えて頂きたいと思います。 

元気っこ応援事業をやって頂いて、自分ではわからなかった事や悩みなど、相談員さんに相談できる機会ができて発達障害の子どもの

親としては大変ありがたいです。今度もこのまま力を入れていってほしいです。 

現在共働きの夫婦も多く、また片親の子どももいるため保育園の待機（未満児）が改善されたらと思います。 

子供との時間を１番に考えられる仕事がいいのですが、なかなか難しいので子供優先に仕事をセーブしています。子供を預けられる託

児所が増えてほしい。 

とても育てやすい市に住めてよかったです。いつもありがとうございます。 

子供が保育園に通っています。保育料を安くしてもらえるのはありがたいですが、その前に、先生などの指導者への給料を上げてくれた

方がよっぽど子供達の為になるような気がします。先生がたりないじゃなく、先生を選べる市になってくれる事を願います。保育料が安く

なる程、子供を大切にしない人が出るのではないかと将来が不安になっています。 

塩尻市は子育てするには制度が整っていると感じる。不妊で 1 人しか授からなかったが、1 人でも子供が 2 人以上の家庭と同じように保

育料など少し考えてもらえればと思う。時々本当に働いているの？と思うお母さんたちもいる。フルタイムで一生懸命に働ければ保育料

があがるし不公平さを感じる。短時間働いて保育園に預ける人がうらやましいです。 

信号のない横断歩道があるので信号機をつけてください。パチンコ屋を作る敷地があるなら、広い公園を作ってください。駐車場もあり、

芝生でお弁当も食べられるような、家族の憩いの場になる公園を作ってください。アスレチックも併設してください。新体育館の敷地内に

も少し公園が作られるようですが、3 ページにも書いたような公園を作ってください。兄の時と比べて、公費で接種できる予防接種が増え

助かります。医療い負担も 500 円で済み、こちらも助かります。「医療費の無料化」とか「インフルエンザの公費負担」などの要望が絶え
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ず出ますが、財源とも相談し、「コンビニ受診」を避けつつ、適切に対処していただきたいです。節約？できた財源は、保育士の先生方の

給与に充ててください。男性保育士の積極的採用を希望します。 

アンケートの回答者個人特定は第 1 問目で、Q5,でされると思います。平成＿年生まれまででよいのでは？と思います。 

保育園で何かあった時に言ってもよいのか不安。先生たちも人間なので「そんなことで？」と思われてしまったり、子どものかかわり方に

変化があったりしたら不安なので、子どもが自分で言えるようにしていくようにはしています。 

発達障害の息子をどう育てていけばよいのか。父親、祖父母、医師、園の先生、それぞれの意見がありどうしたらいいのか私自身もよく

分かりません。子どもの困りごとも日々変わっていくので、対応も難しいです。本人が過ごしやすく、生きやすくとは思っているのですが、

私一人でかかえると頭がゴチャゴチャしてまとめられません。こういう気持ちだけでも聞いてくれる人がいればと思います。あと体も弱く

入院をよっくするのですが、塩尻のかかりつけ医から、結局松本の医療機関へ入院を勧められ、入院時は通いや泊りにかなりヘトヘトに

なります。どうか子どもが入院、夜間救急対応できる病院を１か所でも良いので市内にお願いしたいです。 

県内でも独自に市町村で医療費無料の市町村があるのでそうしてほしい。産後の母のケアの充実。塩尻市内で出産できる産院がな

い。市内に小児科が少ない。高出１区に公園がない。 

・娘が小学校の高学年になった時に反抗的になり怒り方が正しいのか分からない時があります。今はまだ素直な面もあるので可愛いの

ですが、中学生になった時を考えると少し不安に思う事もあります。・小学校の先生で虐待なのか暴言や暴力があったと友人から聞きま

した。また習い事のコーチからも心ない言葉や子供が救いを求めているのに手を差し伸べるどころか見て見ぬふりをしたと悩んでいる友

人もいました…。子供を育てる環境は家以外もかなりの時間を外で過ごしているので先生方や指導者によってかなり影響する事だと思

います。 

こども広場を利用したいが小学生(兄)は入れないため一度も行ったことがなく残念だと思う。えんぱーくなどで子供が楽しめるイベントが

もっとあっても良いと思う(特に冬や夏) 

子育てしやすい塩尻市を目指してほしい。具体的に子どもをもつ親に意見をしっかり求めて、その意見をきいた上で実現してほしい。病

児保育事業、発達障害をもつ親へのサポート、小児科、産科を増やすなど。小学生から未満児、家族で一日遊べるような無料の大きい

公園がほしい。イオンモールみたいな場所もあったらうれしい。子育てで悩んだり苦しくても、気軽に相談できる窓口がほしい。市の窓口

は気軽にできず、いつも迷っている。学校や園の役員や親の作業も多くて辛い。 

転勤の為他県から塩尻に越してきました。子育てについての案内が少なく知らないままでした。慣れた頃、幼稚園のママ友や小学校の

知り合いなどから初めて聞いて知る事も多く、とても損をしていたと感じた事もありました。全く知らない土地で、小児科などの病院もいろ

いろな施設も自宅からどれくらい遠いのかなど、転居してきた時に案内してもらえていたらと思います。水道代が今まで住んでいた県、

市の中で断トツで高く、子供達に思う存分使ってもらおうと思えない。2 倍の金額はキツイです。長い間住もうと思えません。 

今までファミリーサポートという事業があることを知りませんでした。ここ 1 年体調が悪く、子供の幼稚園入園を 1 年遅らせました。今年か

ら幼稚園に行きはじめ、バスの送りは主人、迎は私でやってきましたが、主人の海外出張や私の体調不良で送り迎えができなくなりそう

になった時に、塩尻市に相談して北部子育て支援センターを紹介してもらいました。本来は登録をしていないと利用できなかったのです

が、後日登録するということで当日子供のバスの迎えをして頂きました。私の体調が落ち着くまでということで今は月～金の毎朝バスの

送りをお願いしています。担当の小澤さんが親身になってくださり、本当に助かっています。私の母が亡くなっていて、頼ることができな

かった時に、ファミリーサポートを利用することができて本当によかったと思っています。 

「てめーバカヤロー」と子供を怒るお母さん、家から保育園が近いせいか親のマナーというか質といっていいのか、モラルの低下が気に

なります。タトゥーをしていたりトイレのサンダルのようなものを履いて子供を送迎しているお母さん、子供はいったいどのように育ってい

くのか。今後小学校中学校に入学してこういう親に育てられた子供と一緒になることを考えると、私立や付属小中学校への入学も考えま

す。「子育てしたくなるまち日本一」とはいうけれど、塩尻市は学校の選択もできないし封建的な考え方が強く、住んでみるととても住みに

くいまちだなと思います。新たに祝日が新設されれば地区行事になり、家族でゆっくりする時間もない。支援ばかりを考えるのではなく、

もう少し自由に子育てできる環境を作ってほしい。 

塩尻市内は夏の遊び場（プール）がなくて困っている。小坂田公園のプールを新しくするなど、子どもの夏の遊び場をしっかり考えてほし

い。 

子供はかわいいけど大変だなと感じるときもある。子育てに正解はないし分からないけど、いつも親が笑顔でいれば子供もうれしいし安

心すると思う。けどきっと、子供はおこった顔の方が思いうかぶかもしれない。なるべくおこらず、笑おうと思う日々。やはり怒鳴らず笑顔

を心がけ毎日すごそうと思います。 

私自身は子育てサポートしてくれる両親、友人などがいて、恵まれた環境にあると思います。親特に母親の精神的な余裕が、子育てに

影響すると考えます。いろいろな環境の人がいる中、子育てに行き詰る親もいると思われます。全ての人が子育てに楽しみを感じられる

まちになると良いなと思います。個人的な悩みとしては、スマホ、ネット、を子ども子育てに取り入れることに抵抗がありますが、子どもが

大きくなるほど、友達の影響もあり取り入れざるを得ないだろうと思います。子どもへのスマホの与え方なども何か考えていただけるとあ

りがたいです。 

保育園の副担任は非正規だと聞いたことがありますが、事実でしょうか。他自治体で正規に合格したからと辞めていかれた方もいらっし

ゃいます。国の規定の配置人員分が正規、市独自の配置分が非正規ということでしょうか？＋αであったとしても、市が必要と感じてい

る人員というのであれば、相応の処遇であって欲しいと願います。 

第２子～保育料がやすくなるのはありがたい。松本市から引っ越してきて、幼稚園えらびに困った。松本はいろんなタイプの幼稚園があ

るので選択の幅がある。松本の幼稚園バスが塩尻に来れないように制限されているのは本当ですか？自由にした方が良いと思いま

す。遠く松本へ通っている人もいるそうです。親の負担も軽くなると思います。 

公園が少ない、先生、長時間先生の質をあげてほしい。挨拶ができない先生が多い、子どもに気をつかわせすぎ、すぐに大きい声で怒

っている。先生が山雅のファンらしく優勝した時にその新聞を教室に貼っていた、後、応援歌を歌っているのか子どもが家に帰ってきてよ

く歌っている。我が家では好きではないので、自分の思考をおしつけないで欲しい。日本の代表のスポーツを応援するのだったらわかる

けど。 

☆春休みの保育園のお弁当を給食の提供かお弁当の購入などにして欲しい。☆児童館利用（児童クラブ）が 6 年生まで可能となったけ

ど、館長以下職員が高学年は家に帰る（利用しない）を推奨している（又はそのような雰囲気を感じる）申込みづらい。どうも人数が増え

すぎて困っている様子です。なんとか改善をお願いします。 

Q17 でもかきましたが、規模は小さくても、キッズパーク、アソボーノのような屋内型キッズ施設があるといいと思います。ゲームセンター

やパチンコ店ばかりで子供に環境がよくないと思います。塩尻市に遊ぶ施設があると子供にも親にも住みやすくなるのでは。買い物も松
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本方面に行ったほうが楽。塩尻市では毎年アンケートをとっていますが母子家庭の方など仕事と子育ての両立の難しい方への配慮は

いいがそれ以外の環境になるととても不利で何度も嫌な気持ちになった。未満児保育希望の際、上も下もひまわり保育園に入れてもら

えず遠い園に通った。何度も同じ家庭が別の園に行かされるのはどうなのか？平日、土、日は（休み不定休なので主人に頼れない）下

の子がなかなかできず 4 歳差で生まれました。（不妊に悩みました）ひまわり保育園のひよこ組に入れてもらえたがあひる組の時は吉田

保育園となり 12 月からやっとひまわり保育園にもどりました。※今でも忘れられないのは、子ども課の A さんという男性の言い方です。

兄弟関係が優先と言われて私は 4 歳差で生んだことを悩みました。やっと授かった子供だった。塩尻市でもう子供はうみたくない。と思い

ました。人の気持ちによりそった対応をして欲しい。言葉を選んで欲しい。義務的で、とても、いやだった。これで、保育園のことで悩まな

くていいと思うとホッとします。 

・自分の子供の頃に比べると様々なサービスや施設、子ども手当や福祉医療受給制度などが今はあり子供を育てやすい環境だと思い

ます。・予防接種の助成などはとなりの市町村と同じようにして欲しいです。・保育園の駐車場が狭いので周辺のお店の駐車場も OK だ

ったのに地主の意向とかでダメになってしまった。地域の人にも協力体制がないと厳しい。・「子育てしやすい町」を目指しているとのこと

ですが魅力を感じない。 

核家族で夫婦とも正規職員として働いている場合、特に、職場からも保育園からも地域社会からも相当の理解と本当の協力を得られな

ければ成立しないと感じています。女性の積極的登用と増える仕事の業務量、平日開催の行事が多い保育園・小学校（特に兄弟が

別々だと行事がバラバラで時期も集中します）昔からの慣習で続く地区行事役員。昔とは家族のあり方が全く異なっているので今に合う

よう、特に子育てを主に担うべきとされる母親への負担を少しでも減らすよういろいろな方面から帰るべきことは変えていっていただきた

いと思います。 

３人の子供を持っています。国の制度として上の子が小学４年生以上になると補助でいただく金額がかなり減ります。保育園であれば無

料となるのになぜこの差が生まれるのでしょう。普段は仕事をして税も収めている中ですのに非常に不公平感えお感じています。子供

が何歳であってもかかる金額は同じです。３人目の幼稚園児にも厚い手当をお願いします。又、塩尻にも良い幼稚園が出来ると良いと

思います。 

子育てをしているときは毎日があっという間に過ぎてしまい、自分の時間も持てないですが、それ以上の幸せや得るものがあると思いま

す。逆に子育てが終わったらどうするのか？と怖くなります。人生の半分は子育てをしているからなのかもしれません。個人差があって

子育ての答え（正解）がないのもみえないものなので楽しいのかもしれません。でも同時に社会へ返さないといけないという思いもあり、

難しさを感じます。ただ親の姿を見て育つとは思うので信念というか筋が通っていないといけないなとは思います。中途半端なことはでき

ません。 

塩尻市は子育て支援が充実していると感じます。（他市から引っ越したため）ただ５００円とは言え医療費が実費で掛かるので無料化さ

れると嬉しいです。子ども広場も小学校低学年くらいまで利用できるとさらに良いと思います。 

シが積極的にサポートしてくれるので頼もしいです。以前市役所に行った時に感じたのですが、手続きが一ヶ所の窓口で終わらない場

合、子連れで何カ所も回るのは大変なのでひとつの窓口で手続きが済むと助かると思いました。確定申告など待ち時間が長くなる場合

キッズルーム等があると子供を一時的に預けられて良いと思います。子供と一緒だとゆっくり話も聞けないので。（手続き中預けることが

できると特に父親が連れてくる場合の負担が減ると思います）保育園の先生たちの働く環境の改善もお願いします。（労働時間や休日

の確保） 

子育てしながらも仕事がしやすくなってほしい 

保育園では 8：00～19：00 まで月曜～金曜まで見ていただいていたので小学校になったらどうなるか不安があります。児童館の説明会

がもうすぐあるのでしっかり聞いてきます。 

塩尻市内には屋外の公演が少ないと思います。子ども広場は便利で利用させていただいていますが、外遊びをするときは松本市の公

園まで出かけている状況です。広い屋外に公園があるとありがたいです 

昔のように祖父母と同居し育てた時代と違い今は核家族が多く父親も仕事で帰宅が遅いのでどうしても母親に子育ての負担が大きいと

痛感しています。インターネットでいくらでも情報は得られますが子育ての悩みを気軽に話せる場が塩尻市には多数ありありがたいで

す。日本では産後うつで自殺する女性が増えていると聞きます。産後のケアも今後大事になってくるのではないでしょうか。 

子育てに対して育てやすい市とはまだ言えないと思います。保育園には入れない子供たちがいるとも聞いています。各家族が増え、働

いている母親が多い中もっとわかりやすい情報（子育てに対して）が欲しいと思います。なかなか座って PC を見る時間もないため大変

かと思いますが郵送も嬉しいです。また、支援施設やサポート支援が身の回りで動きがあることがあまりみられません。又、市の職員の

方の対応が（一部の方）とっても不愉快の思いもあり相談したいと思うことがありません。もっと子育てしている親（関わっている人）が話

しやすい、利用しやすい場が「子育てしやすい市」につながると思います。 

先日元気っ子があったのですが、すごく良かったです。親や保育園の先生から目だけでなくほかの人にみてもらっての子供の様子をどう

かと伺う機会ををつくっていただいた事とても良かったと思います。元気っ子までも１才検診～３才検診と随時そのような機会があるたび

安心したり心強かったです。私が今一番心配しているのは今後について・・仕事も朝早くから遅くまであるし休日出勤もしなければいけな

い職場ですが今は両親や姉（私の）がみてくれていますが、もしそれができなくなったときの自分の仕事や息子のことを見てくれる人がと

思うことが一番の心配です。 

三歳まで育児を家庭でできるのならしたい人はたくさんいると思うし、そうしたい人の話をよく聞くが働かないと生活できない子供の将来

のためにも働けるうちは働いて少しでも預金しておかないと今の時代自分（親世代）が働けない年代になったときの不安が大きい。「働き

盛り＝子育て世代」が多いのにそこに金銭的な負担が大きいためゆっくり子供を家庭で育てていくことがむずかしいように感じる。長野

県は長寿に力を入れすぎていてそれ以上にもっと若い世代、子供世代へのサポートが必要。でないと子供たちが大人になったとき県外

へ出るばかりで地元に残る人は減る一方だと思う 

困窮も時にやはり子供を預けてみてもらえる場所があることは親としてとてもありがたい。色々な理由で利用することがあるので必要に

応じた場所など選んで使える場所を用意してもらえると嬉しい。安心して子育てできるのはありがたい 

塩尻市で子育てをしていて保育園など行政の機関においてはとても気配りのあるサポートが受けられていると実感しており感謝していま

す。これからも子育てしやすい市日本一を目指して行って欲しいと思います。一方地域の方など一部子供に対しての理解が得られない

こともあり地域全体で子供を育てていくような寛容さがあるともっと良いと思います 

☆子供を育てる環境は整っている方だと思いますが、医療の面が全く整っていない。夜間、休日、子供が具合悪くなっても当番医は子供

だと診てくれない。平日、夜間でも松本まで行かなければならないのでそれだけでも大変。そのへんの対応をしっかりしなければ日本一

になれないのではと思います。☆子供が成長していく中で「元気っ子相談」とかありますがやったあとのフォローがされてないと思うので



75 

意見の内容 

保育園の中でも元気っ子の結果を踏まえて親とのフォローをしていってほしいです。やっただけで特にその後のフォローなしでは子供の

様子がわからない。先生たちだけでは大変なので市の子育て担当も一緒にフォローしていってほしいです。 

・いろいろなニーズ全てに答えていくことが子育てにとって良いとは思えない。母子の愛着関係を築ける環境を一番に考えていってほし

い・保育内容の充実をお願いしたい。（昔ながらの保育が変わっていないことが多いように感じる。もっと子供の育ちにつながる内容を細

かく見直していってほしい。特に運動面、伝承行事、表現の発表の場、保護者に開かれた園運営など） 

子供三人いますがこれから先のことを考えるといろいろと本当に心配になります。立ち止まって考える余裕もなくお金もなく・・。５年後１０

年後子供たちをしっかり育てていけるんだろうか、生活を守っていけるんだろうか、マイナスのことばかり頭をよぎる。子供の前ではマイ

ナスな発言や行動は避けたいがついつい出てしまいまた自己嫌悪。子育てって本当に忍耐勝負。自分はまだまだ忍耐が足りてないと

日々痛感。１日１日をたんたんとこなしていく。今日も頑張ります 

・小さい子が遊べる場所（えんぱーく内）はあるが大きい子供（小学生）も遊べる室内施設を作って欲しいと思います。大きい公園なども

あまりなく遊ぶ場所に困ることが多いです。・児童館での上下関係が厳しい。と聞き「やめたい」「行きたくない」という子も多いそうで今か

ら入れるのが不安です。でも入れないといけない、、という状態です。保育園とは違うのはわかりますがもう少し先生が子供の中に入っ

て欲しいと思います。改善されることを願っています 

・現在保育園に預けているが子供の急な発熱時などに仕事の都合もつけなくてはいけないので保育士以外に親が迎えに行くまでに見

ていてくれる保健師もいると安心だと感じることがある。・もうひとりうみたいと思うが経済的なことを考えるとなかなか産みづらい。3 人目

～お祝い金等をもらえたら助かるなと思う。・今の仕事は週休二日制なので、土日が仕事になることも多く家族で過ごす時間が少ない。

パートになればいいのだけどそうすると生活費が足りなくなる・・。漠然とだが仕事と子育て、家族で過ごす時間が充実したらいいなと思

う 

・子育てしやすい塩尻市を目指してこのような調査を実施していただくなど取り組みをしていただき感謝します。今後とも宜しくお願いしま

す。・病児保育についてですが利用しようと思ってもその前の手続き（当日に受診する等）があるのでなかな k 現実的でない気がしまし

た。利用しやすいように検討いただけるとありがたいです 

小学校内に児童館を設けていただけたら安心です 

保育園には０歳から入園しており大変お世話になっております。ありがたいことだと思っております 

子供医療費負担が 500 円で済むようになったのはありがたいです。ただ県外から来た方が病院で医療費を前の土地では払ったことがな

かったから、塩尻や松本では支払わなければならないことを知って驚いていたといったのを聞いて、地域によって差があるものだと知り

ました。無料にしていただけるとさらに助かります。弱視治療用の眼鏡も高額ですし、予防接種も子供人数が多かったりすると、本当に

大変だと思うのでインフルエンザなども対応していただきたいです。 

保育園のお世話になって 4 年になります。どの先生もとてもいい先生で塩尻市の保育士さんの教育の良さを感じます。子育てしやすいと

ころだと思っています。今後もいろいろな活動に力を入れていってほしいです。 

保育料が無料になると塩尻市の保育料が安いという政策はなくなると思いますが、そのほかに子供が一番お金のかかる大学進学など

への負担軽減などを市として積極的に取り入れてもらえると嬉しいです。保育園の質がとてもよく本当にありがたく思っています。安心し

て預けることができ働くことができています。アンケートがしっかりと反映されることを願っています。 

塩尻に新しくできる体育館のそばの公園に期待しています。遊具の充実した素敵な公園になりますように。夏は水遊びができて、日陰も

あり、土日には家族で一日のんびり過ごせるような場所であるとうれしいです。塩尻に素敵な公園は少ないので。 

現在年中ですが、保育園等で丁寧に見ていただけたと実感しています。健康なので病後児保育等利用したこともなく今まで育っていま

すが就労中の親が休むのはなかなか大変だ思うので病後児保育の受け入れ先が多いといいかなと考えたりします。保育の質の高さが

維持されていくといいかなと思います。 

保育園と児童館の預けられる時間帯ですがもう３０分早くしてもらったり、伸ばしてもらえると助かる。会社の始業時間が８時１５分でも出

勤する距離が遠いとその分早く自宅を出発しないといけないので。その幅広い時間に細分化した利用料で対応してほしい。お金を払っ

てでも長時間預けたい保護者はいる。子供を４人産んでも上の子が社会人になると下の子の第○子が変わってしまい、手当や減免が

少なくなるのは違うと思う。産んだ人数でカウントしてほしい。 

現在小学校の通学区の境界付近に暮らしています。通学区が違うので近所の子供同士でもお互いを知らず、公園でも一緒に遊ぶこと

もありません。通学区の枠組みを超えた学校行事や地域のイベントがあるといいと思います。 

任意の予防接種の中でもインフルエンザの予防接種については保育園で集団接種をするなど無料化または助成があると集団感染を最

小限にとどめることができると思う。 

予防接種の案内をしてほしい。インフルエンザの予防接種を園や学校で集団接種してほしい。 

今の子育てはお金がかかるので専業主婦はあまりいないと思う。もっと地域や学校や職場で子育て世代サポートしてほしい。地域活動

を強制したり、PTA を強制するのはやめてほしい。それぞれの家庭環境や能力も違うので忙しさも様々だと思う。同じくらい働いても忙し

くて辛いと感じる人もいればできる人もいると思う。もちろんなるべく参加・協力すべきだと思うし、自分はほとんどの活動に協力してき

た。でも本当に忙しい人に強要したらいけないと思う。また、子供が多ければ多いほどこの問題がついて回る。気分よく PTA 活動や地域

活動に参加できるようになったらいいと思う。そのために PTA 活動を任意にしてほしい。それから休みを取るたびに職場から嫌味を言わ

れる人（自分も含めて）がたくさんいる。会社側の理解も呼び掛けてほしい。もう一つ学校や保育園の衛生管理をもっと頑張ってほしい。

手洗いうがいを徹底し、固形石鹸はやめてほしい。インフルエンザの予防接種をうけない子がたくさんいる。高値すぎるからかも。できた

ら集団接種してほしい。 

近くに頼れる肉親がおらず母子で過ごすしかない場合、母親が体調を崩すとどうにもならなくなってしまう。せめて保育園の送迎など手

伝ってもらえるサービスがあればいいと思う。（低額で）現状のサービスはお金のない家庭には利用しづらいです。公園がもっとたくさん

あるのが望ましい。 

子供は家族にとっても国にとっても宝です。松本市、安曇野市は病児、病後児保育が充実していると思います。お年寄りも子供もやはり

総合病院にお願いすることになるので、子育てをして働くには今後も一番の課題だと思います。皆様の支えがあり、5 歳の年長を迎える

ことができ、感謝しております。ありがとうございます。 

このアンケートが役立つことを願います。体育館を作ることはいいですが少子化なのになぜ作るのでしょうか。子供を育てるにはお金が

かかります。子供を産むにはお金がかかります。子供がスムーズにできなければ不妊治療をし、お金がかかります。箱物で立派な建物

もいいですが、保育園を作ってください。保育園の先生たちは本当に素晴らしくて感謝しています。今後もよろしくお願いします。 
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意見の内容 

小学校や中学校は義務教育なのにお金がかかりすぎます。収入が少なかったりもするのでなるべく金銭的負担がないようにしてもらい

たい。また高校もほぼ義務教育のようなものなので金銭的なことを考えてもらいたい。クラブ活動なども親の負担が大きすぎるのではな

いか。 

児童クラブの利用時間について。現段階では祖父母は元気だが、高齢であるため今後同様な状況になるかわからない。児童クラブを利

用しようとしても学校休業日の利用開始時間が遅いので保育園と同様に 7 時 30 分からにしてもらえたら利用しやすいと思う。 

放課後児童クラブを長期休業中に利用する際にお弁当をだしてほしい。代金は払います。お弁当屋さんのお弁当でもいいので、出して

もらうと大変助かります。土曜日に利用する際は持っていきますが、長期休業中はほぼ毎日になるので働いている親には大変と聞きま

す。毎日 9～17 時などで働いている仕事とは限らず、看護師など夜勤や早番などある家庭は大変だと思います。長期休業の間だけ対応

していただきたいと思います。「小 1 のかべ」という言葉があるように保育園のありがたみがよくわかります。この「小 1 のかべ」何とかして

ください。 

塩尻市は子育てにすごく力を入れていいただいていると思います。私の住んでいる地区は公園が少なくわざわざ遠くの公園までいかな

いといけません。例えば遊具の一つ、うんていなども子供が腕の力をつけるような遊びのなかから運動ができるようなそんな場所がほし

いです。上の子が小学校の運動会で組体操の練習の時に今の子は腕の力がなく倒立ができないと先生に言われました。体操教室で鍛

えるべきなのか家で遊ばせるべきなのか。公園という場所で今は遊具も危ないからと少なくなってきていますが、近所の小学校高学年

のお男の子たちもキャッチボールをするところがなく、家の方にも入ってきたりお互いに困っています。野球を頑張っているのに気の毒な

気がします。 

福祉医療費受給者証の対象年齢を 18 歳までに拡大してほしいです。 

子育てに正解不正解はないと思います。各家庭違ってあたりまえ。なので、私は子育てについて講演会などあまり聞きたいと思いませ

ん。自分が否定されている気分になるからです。小学校でも毎年開かれますが、正直・・・参加される方少ないです。私はこれからも親と

子がお互いにお互いのことを理解し、愛情表現豊かに子育てしていけたら、と思っています。 

年中さんの元気っ子相談では、子供達が怖がって泣き出す子もいました。見ていて気の毒でした。もう少し、自然な姿をが見られるよう

になればもっと良いと思いました 

自分は特に当てはまらなかったけど、これから小さい子供を育てていくには、整えて欲しい環境はあるような気はします。出産できる場

所がもっと近くにあるといいとか、幼稚園の選択肢が増えるといいとは思います 

知的障害児です。大人になった時のことを考えると、できれば地域の学校へ通わせたかったのですが今の状況では無理です。養護学

校では手厚くみてもらえるのでそれはそれで良いのですが、なるべくなら同じ地域の中にこんな子がいるんだよという事も他の子たち親

たちに知ってもらいたいです。能力にどうしようもない差があることは学習、教育上分けて考えるのは仕方ない事ですが、色々な個性が

学べるはずの地域の学校に通えないのは淋しいです。どうしても疎外感はあります。あー、はじかれたねみたいな。 

小学校の給食費を低学年、中学年、高学年の 3 段階にわけても良いのでは？（例：低 250 円、中 290 円、高 330 円）。細かくなってしま

い複雑でしょうか。県民交通災害共済の加入費を中学生まで公費負担とするのはどうでしょう。任意加入のため、なんとも言えません

が。出産祝い的なものを、ゴミ袋ではなく地域振興券のような金券ではどうかなと思います（例：1 人目 1 万円分、2 人目 2 万円分、3 人目

3 万円分）。乳幼児健診の絵本は魅力的です。 

塩尻市は「子育てしたくなるまち日本一を目指して」といいますが、出産できる病院がなく病児保育を行う病院も 1 つしかない。これでな

ぜ日本一を目指すと言っているのかよく分からない。そういう意見はこれまでに沢山出ていると思うが、それについてどのように動いてい

るのか教えて欲しい。年に 1 度市からアンケートが来て、要望や意見を言うがほぼ回答が「検討します。現状は無理です。」という回答。

検討した結果の報告もないし、現状は無理だがそれをどう改善するかなどの動きがないと感じる。何も変えるつもりがないのならアンケ

ートはやめて欲しい。アンケートは取るだけでは意味がないのでは？毎年形だけ、塩尻市は子育てに力を入れているというアピールだ

けにしか感じない。上の子も含め 7 年間アンケートに答えたが、要望は全て無理ですの回答。改善も全くありません。 

地区の保育園ではなく小学校区以外の幼稚園なので、小学校に入ると、知っている友達がいなくなるので（ほどんど）、友達が出来るか

とても不安です。なので同じ年齢で何か集まって交流会などの行事があれば（小学校に入るまでに週 1 回くらい）、いいのかなと思いま

す。何か交流できる行事などがあればいいのかと思います。年齢が 3 才くらいまで他県にいたため近所に同年生がいるかわからない。

もっと地域でつながりがあればいいのかなと思います（地区ごと）。将来的に幼保などすべてが負担金なしで待機児童がいないようにな

ってほしい。 

こどもの育つ環境の充実は施設の整備、保育する人材の確保（保育士の待遇の向上）、地域の方々の援助等が必要と考えます。そして

何より保護者に余裕がなくては、こどもとしっかり向き合えないと思います。その保護者の援助、相談できる環境の整備が必要と考えま

す。働く環境、住環境、地域の環境と、考えていくことは多々あります。こどもはこれからの宝です。みんなでより良い環境が整っていくこ

とを望みます。又、保護者の努力も必要ですが、できることからひとつひとつ始めていただければと思います。 

給付の際の取得を調査するとき、もっと直近をみていただきたい！ 

塩尻市での子育てはサポートも多く、子育て家庭に厳しい時代とはいえ、ありがたく感じる場面ばかりです。少子高齢化の今、若世代を

大切にしていただけることは本当にうれしいことですし、ゆくゆくの地域の発展につながっていくことと思います。 

●６歳 

子育てを、手厚く支援して下さっている塩尻市で、子育てをすることができてよかったです。こども広場もえんぱーく内の図書館など、夕

方、日が落ちるのが早くなり、外であまり遊べなくてもいろんな施設があり、楽しく過ごせたり、公園もいくつも近くにありありがたいです。

子どもがうんと小さい頃、おもちゃの図書館（保けんセンター２階）など、とてもたのしかったです。 

えんぱーくもあり、色々考えて頂いてあって塩尻は子育てしやすいと思います。（子供が０歳の時に知り合ったママ、現在他市在住）から

も、そんな声が多いです。茅野市から引っ越して来ましたが、ママ友がたくさん出来（北部センター利用で）楽しく過ごせています。ただ、

現在は娘と２人暮らしなので全てをやるのが大変ですね。小学校準備にて、体そう着や給食道具を売るメーカーが複数あるのは何故で

しょうか？保護者も初めてなので、なるべく１社ずつで全員統一して頂きたいです。「しおっ子ねっと」は今回初めて知りました。もっとアナ

ウンスしてもいいかもと思います。 

市で実施の健診は１才６カ月まで。就学前までの長い期間定期的に実施してほしい。保園での実施は先生と直接話したりできないので

ないよりはいい程度の安心感しか得られない。小学校への通学路の道が狭く見通しも悪い。実際に事故が起こっている。歩道の整備を

最優先で行ってほしい。通学路に交番がある。ガードレールがある。信号などの交通整備がきちんとしているといった状況が望ましいと

思うが、どういう状況を理想としているのか不明。一見、自然に恵まれているようにも思えるが、土地の荒れた感じが強く、雑草も伸び放

題で広々とかのんびりと言った感じがなくて残念。市内に他市に自慢できるスポットがもう少し増えると良いと思います。 
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意見の内容 

上の子の時は、未満時も少なく、自分の妊娠時の緊急時も預かってもらえたが・・・、現在、あて名の子のいる妙義は未満児がたくさんい

るのにビックリしている。子供を保育園に入れるための就労は、母に対してプレッシャーを与えている様に思う。保育園「右矢印」小学校

「アンド」中学校とメンバーが、ほぼ変化のない地区は、保育園に入れないと！！となってしまっているのではないかと思う。働く人のた

めの保育園のはずが、就活になってしまう（この時期、母たちはピリピリしていたので）のは、子どもの気持ちが心配になる。 

今、小さい子供が大人になった時も、塩尻に住みたいと思えるような、市であることを願います。長い目で、子供も、塩尻市も育くんでい

けたらいいなと思います。 

長期休業時の放課後児童クラブの開始時刻を、７時30分からにして頂けると助かる。現在、８時からなので、仕事に間に合わず、7時45

分頃、児童館の外に置いていかなければならず、開くまでが心配。 

子供がもっと安心して過ごせる場所がほしい。変な人が最近多いと思う。 

保育園の先生方の子供達に対する対応は本当にすばらしいです。仕事とは言え、1 人 1 人に対してもとても熱心で、親身になってくださ

います。残念ながら、先生達の給料面での待遇が仕事量と見合っていないと聞きます。子育てしやすい市も大切ですが、子供を預けや

すい環境を作る方も大切かと思います。よろしくお願いします。 

放課後児童クラブを利用しています。たいへんたすかっていますが、長期休業中の利用時間を 7:30～にしていただけるとたすかります。

現在は 8:00～しかあずかってもらえないため、仕事にちこくしてしまうので。 

上の子を出産した約 10 年前と比較し、市としての子育て支援も国としての制度等（育休制度など）もだいぶ良い方向に変わっていると感

じる。その反面、10 年前はそれ程多くなかった０才児 1 才児クラスの人数が、今はかなり増えており、子どもにとっては・・・？？どうなの

か、と思ってしまう所もある。自分自身、未満児クラスを利用させていただいた身ではあるが、今思えば、２度とないその子の幼児期をも

っと一緒にいたら良かったとも反省している。制度の充実と伴に、子どもにとっての良い環境作りを、今後望みます。 

塩尻市に産婦人科があれば良いと思います。 

子供の病気で休む時、祖父母がいないため、休まないといけない日が続くと、仕事のしづらさなど強く感じ、フルタイムではたらいていた

が、パートに変更してもらった。子育てしやすい環境になってはいるが、なかなか病気になると、家族以外に診てもらうのは遠慮してしま

う。パートに変更することで、収入面での問題もあり、できれば働き方を変えずに、続けてきた仕事を同じ形でできることが望ましいが、ま

だまだ社会全体でも難しい問題だと思う。母 

父親が子育てに参加しやすい社会にしてほしい。園からの急な呼び出し→母が対応、。参観日はほとんど母親が出席、父が出席してい

る家庭少ない。平日の夕方はワンオペ、子どもが寝たころに帰ってくる。保育園を通しての要望等をアンケートにする事は続けてほし

い。 

病児病後児の施設病院の対応が悪く利用したくなくなった。病気の種類や体温で断られるので全く利用できない。子育ても介護の知識

も経験もない人に相談しても何も解決しないし、良いことはなく結局対応してもらえなかった。ここ最近は良くなったのでしょうか。民生・児

童委員の役割は？自宅介護をしていた時一時も会わなかった。名前だけならいらない。運動会に見学に来るくらいなら、町内の老人宅

訪問とかしてほしい。⑤の支援事業内容はそれぞれいつからはじめたのかわからない。自分の子供が生まれる前からある事や、知って

いる事が大事なのでもっと広くひろめてほしい。 

保育の無償化は必要ない。保育料の負担で待機児童がいるわけではない。財源がなくなればもしかしたら増員できるかもしれない保育

士への対価が減る。保育を受けているのだから無償でなくてもいいのではないか。塩尻市の三人目無料も高い保育料の子を無料では

なく低い保育料を無料化した方が市としての財源が増える。もう少し税金を有意義に効果的に使ってほしい。年齢が上がるにつれてお

金はかかる。 

小学生が長い休みで使える児童クラブをもっと便利に安く使用できるとありいがたい。育児に対してもっと手当てがあるといい、子供手

当の他に。 

兄弟は同じ保育園に入れて欲しい。塩尻市くらいだとおもいます。（同じ保育園にはいれないのは）。 

上の子は他市から小学校入学にあたり引っ越してきました。元気っ子事業のことはおそらく転入時にきいたと思いますが下の子はずっと

継続的に見てもらえるのに、引っ越してきたタイミングで上の子には相談員さんがいないのはおかしい。やるならきちんと徹底してほし

い。 

子育てについてはありませんが、保育士が子どもの名前を呼びすてにするのはやめて！！ 

子育てについて色々考えてもらえることはありがたいと思う。元気っ子も子育～を応援するという思いは伝わるが、子どもたちに同じこと

をさせ、それぞれの親が見て、いつも関わりのない元気っ子の担当者が来てテストや面接のようなものをする必要があるのかどうか。親

たちは参観日などで自分の子どものようすを知ることができ、元気っ子の関係者は、日×昼の保育時間に単独で保育園を訪問して何度

かみてもらえばいいのではないかと思う。日×昼みてもらっている保育士さんたちの意見も参考にすることも大事だと思う。保護者が違

和感のある事業は色々と変えていく必要があると思う。よく似たアンケートを今まで何回かやっているが、何回も同じようなことをきかれ

て書いている。面倒臭い。保育園や保育士さんあっての私たちの生活が成り立っていることから、私たちの意見をきいてもらえることも大

事だと思うが、保育士さんが長く継続して働いてもらえる環境のみなおしや、改善にも力を入れてほしい。保育士さんが元気でいてくれる

ことが子どもの良い保育にもつながっていくと思います。 

・アンケート内容のレベルが低い。・結局の所、何をしたいのかが理解できない(このアンケートの必要性) 

保育園の先生が若い方が多くて子育て経験がない方なので、子育ての悩みが相談できない。上の子の時は相談できた。元気っ子など

のサポートもありますが、なかなかうまく相談ができない。 

こども広場、子育て支援センターなど上の子は年長まで利用しましたが、下の子は利用したくても上の子が入れなくなるので、利用しなく

なった。 

子育て支援については塩尻市は充実していると思うが、子どもが増えても、保育園などの保育士が不足していて保育園へ入れないとい

うことがあると思う。子育て支援と共に、保育士を増やすことも考えていった方が良いと思う。少しずつ保育士の待遇が良くなってはいる

ものの、まだ松本市などよりも働きにくさなどがあると思う。塩尻で保育士をしたいと思えるような制度（賃金アップ、書類の簡素化、正規

嘱託の仕事量に差をつけるなど）を考えていってほしい。子どもを産んだら終わりではなく、その後の子育てもしやすくなるよう、どうか改

善していってほしいです。よろしくお願いします。 

子供が中学生ですが「社体」というものが親も子も大変な気がします。どの家庭もある程度の犠牲をはらわれて頑張ってやっていると思

います。先生方の負担を考えると「社体」が必要な感じもわかります。普通の気持ちで部活に入ったのですが、「友達も入るから」と言わ

れ断る理由も特にないので入ったら・・・。色々聞いてはいたけれど、実態としてわからなかったのは確かで、中学で「クラブチーム」みた



78 

意見の内容 

いなものがあるなんて、知っていたとして子供と入部に関して、親の都合で規制するみたいなのもどうかとも思うしで。子供が「どうしても

○○やりたい」の熱量ならある程度違うんですが、「この中では〇部かな」位での入部の流れの社体。この話し合いの時に「そんな甘い

考えで○○やるな」の話も部活だし。うちの子は「自分だけ入らないなんて」のタイプなので、部活のみはないです。各家庭で部活、社体

についてじっくり、きちんと時間をかけて話すしかないでしょうか。 

年々保育園の希望保育を利用しにくくなっていると感じます。仕事をしているため、利用しなければいけないのですが、家庭保育に協力

して下さいとのお便り、年度末に至っては担任からも家庭保育に 1 日でも協力して下さいとの手紙（メモ）があった事もあった。利用する

のになんでこちらが気を使わなければいけないのか。保育士が不足しているとか、休みの調整が必要だからと言われるがこちらも仕事

を休めないので利用しなければいけない。もっと気持ち良く利用できるようにしてほしいです。子育て支援に力を入れるなら、もっと利用

しやすいシステムにしてほしいと思います。 

子供を（3 人）保育園に 12 年間通わせていますが、松本市ではなく塩尻市で良かったなと感じることが多々あります。「塩尻の保育園い

いね」と言われることも。育てやすい市であると思います。あとは出産できる病院がやはり必要です。 

子育てをサポートする施設がたくさんあり、仕事が忙しくなかなか利用できませんが心強いです。また、広丘駅西口近くに新しい支所が

できるのも、たのしみです。地区の役員などが負担になっていて、地区の行事のたびに大変で、県外から移動してきた方はおどろかれて

います。（ここにかくことではないですが） 

市の事業は子育て環境をより良くしようとされているのがとてもよく分かり、今まで助けられたことも多く、感謝しています。しかし、地域で

は行事への子どもの参加に心無いことを耳にしたり、乳幼児子育て中に、地域役員の負担を少しでも手間かけないように要請したとこ

ろ、年配者にとがめられ「ちっとも子育てに優しくない地域だ」と感じました。地域に根差した子育て環境、人育て環境を目指して人口減

少に歯止めをかけていきたいです。 

全国的に見て子どもに対しての予算を多くしていただいていると思っています。そういう意味ではとても子育てしやすい環境だと思いま

す。今後は土日祝日の保育環境が整うことが理想です。我が家は父母ともにそれぞれ事業をしており、急に休みをとったっり、土日祝に

お休みをとるのが難しいので何とかならないかとよく悩んでいる。少数派の家庭に対するサポート事業で利用しやすいものがあると理想

的です。現在は祖父母にたよりきっているが、75 過ぎになる年寄りには幼児の保育をするのは非常に大変です。 

基本的に相談するかぞくがいるわけではないのですが、保育園の先生方のサポートアドバイスがあり生活できています。未満児で入園

出来たことに感謝しています。 

児童館の体制が充実している保育園の手厚さに比べてかなりあっさりしすぎていると思う。おやつや長期休業中のお昼ご飯など松本市

はお金を払うと準備してくれるが、塩尻の場合は 1 日もそういった対応をしてくれる日がない。子育ては未就学児だけでなく、小学校に上

がってからももちろん続くのだから小学校に上がってから急に何のサポートもなくなってしまうくらいの落差がある。また PTA 役員への負

荷も他自治体と比べて多いと感じます。シルバー、ボランティアをもっと利用して欲しい。昔のようにお母さんは専業主婦で家にいる家庭

の方がわずかで、平日の昼学校に行くことがデフォルトとなっている作業は負担が大きいと思う。 

これから保育料が無料になるような政策があるが仕方のないことだけど今まで保育料を払って預かってもらっていた側からするとこれか

ら出産する人には手厚いんだなあと感じる。小学校になっても働き続けなくてはならないのに小さい子がいる家庭だけ子育てしやすい環

境になるんだなあと不公平さを少し感じました。小学生で児童クラブに登録している子には週一で英語教室（別途お金かかる）があると

か、ただ児童クラブに行っているだけではなくなにかそういう幼稚園でやっている英語とか体操とか何かそういうものがあるとありがたい

と思います。（児童クラブの先生によってはクラブの環境があまりよくないので）塩尻市の子育て支援事業でサロンとか色々あるけど利

用する人は限られていると思います。時間のある人（仕事してない人）しか利用してないだろうし、なかなか知らない人の中にグイグイ行

ける人ばかりではないと思うので結局通ってる人でのグループみたいなのが出来て入りにくい気がします。小さい子に手厚いサポートば

かりでなく、小中学生でも子育てしやすい塩尻市になってくれるとこれからも子育てしやすいお思います。 

・私の場合は、家業があったので正社員としてすぐに働くことができました。フルタイムでの勤務なので生活も安定し、子供ものびのびと

育っています。しかし、周りの母子家庭の方たちはなかなか生活に余裕が出ず、、、と言う声を多く聞きます。情報を集めることが苦手な

人も結構います。市の情報（子育て、就労についての）等、もう少しわかりやすく身近に感じることができれば資格取得→就労→生活の

安定につながるのではと思います。・スマホでの市の HP がすごく見づらいです！自分の探したい情報が専門用語で書かれていてもさっ

ぱり分からずたどり着けないことがしばしば・・・）大阪市の HP の選んで探すという項目が大変参考になるかと思います。ひと目でわかる

それが生活へもつながると思います！勇気を持って相談に行っても見当違いの回答があったり相談者の状況を考えず事務的なことを

言われてしまった・・と言う声も聞きます。市役所へ行くのもかなりの勇気、気力、時間を使います。※扶養手当の相談に行ったら同居の

家族にもらってください。と言われた友人がいる・・どうか話だけでも言葉でよりそっていただけると嬉しいです！ 

大門保育園は１年に 1 日両親がパパ先生、ママ先生となり保育園の園児と丸一日過ごすというシステムがあります。保育参観ではみら

れない我が子の様子だけでなくほかの子供達の様子もとてもよくわかります。このシステムを是非小学校にも導入して欲しいです。そう

すれば親からの苦情（友達関係）も減少すると思います。我が子だけでなく地域の大人みんなで見守っていこう育てていこうという気持ち

が自然と親も育まれていくように思います。子供たちも親や先生じゃない人から褒められたりすると自信にもつながります。核家族化に

なり親も共働きで余裕がないと子供はのびのび育ちません。さみしい子供が増え、自尊心も低く、非認知力も育ちません。全小中学生

が保育園と交流していくことも将来的に双方にとって良い効果を生むとも思います。ぜひ導入して欲しいです！ 

病時、病後児保育をもっと気軽に預けられたらありがたいです。弁当持参だったり布団持参だったり、もう少し施設だったら預けやすいと

思います。子育て支援事業で知らない事業が沢山あったため今後子育て相談などしてみようと思います 

知らないだけかもしれませんが困ったときに連絡して対応していただける連絡先や場所があれば良いと思います。仕事は休めない、子

供はどうしたらよいとなった時にどうすればよいのか？（土日祝）職場によると思いますが・・職場には言いづらいということがどの仕事に

もあると思うのでどうしたらよいのか？市、県、国とかで対応できないのか 

自転車が練習できるような場所が欲しい 

私は、塩尻市は子育てのしにくいところだと感じています。最初に感じたのは赤ちゃんからの健診の時です。初めての育児で不安なとき

に叶えることが難しい理想の育児パンフレットを渡されどうすればよいか聞いてもパンフレットの通りにと言わんばかりのアドバイスをもら

い苦しかったです。周りの方に聞いても「そうゆう答えしか返ってこないから相談はしない」という方が多くそうなんだと思いました。次にデ

イ保育を利用しようとした時に日の出保育園を利用しようと予定日５日前に電話したら「いや～、えー・・」と困っていたので断ろうとしたら

「今回は良いけど次は１週間前には電話ください」と言われ、次に一週間前に預かり保育をお願いしようとしたら「いや～、二週間前には

電話で予約してください何人か集まらないと預かり保育をしたくない」という旨のことを言われ二週間前に予定は決まりにくいですし、この

場所に関わりたくないと思いました。次に園の駐車場です。市の駐車場を貸していただいていますが新入りのママが入ったりした時に間
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違えて停めるとすぐ園に電話があり先生たちが使えなくなるのではと怖がっています。今でも本来のスペースには停められないので通

路のようなところに停めています。数年前には間違えて停めてしまったママの車にガムテープで市役所の職員さんに張り紙をされてガム

テープが取れず困っていました。近い駐車場がないとしたに赤ちゃんのいるママは困ってしまいます。子供たちは駐車場利用を守りたい

とピリピリしている先生、お母さんを見ています。そして挨拶をして欲しいわけではありませんが市役所の職員さんと朝すれ違っても一言

も挨拶をしたことがありません。本当に市は～子育てしたくなるまち日本一～を目指しているのでしょうか？上の方だけで盛り上がってい

るのではないでしょうか？ 

子育てしやすい町づくりというのなら子育てしている母親が働きやすいように考えて欲しい。塩尻市に平日昼間のみ働ける会社を呼び込

んで建てて欲しい。サービス業は土日祝少しでも出て欲しいと言われます。（あたりまえですが・・）テーマパークや観光のお土産品のラ

ッピングなどの仕事があってもよいのでは？近隣の県のラッピング等を塩尻で受け持って欲しい 

・子供を保育園に預けていますがお迎えが遅くなってしまっても保育士の方々がお仕事とはいえ温かく迎えてくださるのはいつもありが

たいと思っています。安心して子供を預けられましたし子供も安心していられたと思います。・病児保育について現在受け入れは１ヶ所

のみ、緊急時は電話してもほとんど受入不可で利用できずじまいでしたが少しずつでもいいのでもう少し受け入れやすい環境を作って

いただけたら良いと思います 

・海外在住であり、就労もそちらになるかと思います。2019年9月入学予定。年に何回かは帰国し、その際は母親の友人のお子さんと遊

んだりお付き合いをしています。短期帰国の際同年代のお子さんと急にお付き合いする機会や場所はどうしても限られてしまいます 

・何年か前保育園に 1～2 ヶ月入園させていただいたことがありますが、集団で生活していくための約束事や決まりを教えていただく機会

が有りとてもありがたかったです。母親ともども感謝ですが、1 つ事前に保育園の体験入学もあったらとも言っておりました 

・夏休みなど長期の休みに帰国した際は小学校に通わせていただきたいと本人も親も楽しみにしております 

モンスターの親に対して従う先生が多い 

・子供たちが屋外で遊べる公園が少なくあっても遊具など整備されていないのが気になります。外に出て子供が集まれる場所がないと

屋内に閉じこもりがちになってしまいます。・すてっぷくんの本数を増やしてほしい。（日、祝日も！）・子供だけでえんぱーくに行けるよう

にバスでの学区外へ出ること（小学生も）認めて欲しい。・小規模保育施設を作るなど待機児童解消は第一。母親が子育てを楽しいと思

えるように、自分の時間やキャリアを積む時間を作れるように行政もサポートしていただきたい。自分自身は３人目で 100％免除でとても

助かっているのですがなかなか多人数の子育てをできない人もいるので１人目２人目でももっと免除があったりファミサポ無料券とかあ

るといいと思います 

保育園の先生の指導が厳しく誰に相談したら良いかわからず困った時期がありました。直接先生にお話しても解決せず困りましたが園

長先生に相談したあとはよくなりました。どうしたらよいか家族で悩んでいた時期が長かったので市役所等でもう少し気楽に相談できると

良いと思いました。子どもを預かって頂いている園には直接相談しにくいものです。 

保育園にも保健室を設置していただけたらと思います。具合が悪くなったとき仕事中だとすぐに迎えに行けないケースもあるので少しで

もほけんしつでようすをみていただけるだけでもとてもありがたいと思います 

医療費の窓口負担が一定額になり助かります 

子供のインフルエンザ予防接種が少し高いのでせめて半分位にして欲しいです。小児科クリニックが少なく残念に思います 

私は出産後子供が生後 2 か月のころに千葉県から長野県に引っ越してきました。誰も知り合いのいない土地での子育ては不安もありま

したが、塩尻市は子育て支援センターなどが大変充実していたので本当に助かりました。親子でたくさんのお友達ができたので感謝して

います。 

塩尻市はとても子育て支援が充実していると感じます。保育園の先生方もとても手厚く支えてくれて助かっています。しかし、発達などに

疑問が湧いたときに家庭支援課を紹介されました。でも敷居が高くいくことができませんでした。もっと気軽に話せる環境があればいいと

感じます。初めての子育てでただでさえ不安の中、○○へいってみればどうですか？というのは少しきつかったです。 

保育園の周りのお母さんたちは子供が病気の時など会社を休みづらく困っているので病児保育ができる環境を早急に整備してほしい。 

塩尻市はほかの市町村に比べてとても子育て環境が充実していると市の方などから聞きましたが、どこがどう充実しているのか全く分

かりません。保育園で実施される元気っ子相談？もやる意味があるのかよく分かりません。他の市町村から越してきたママさんたちはみ

んな塩尻市は良くないと悩んでいました。もともと塩尻市に住んでいる方はもしかした分からないかもしれませんが、他から越してきた

方々はどうしても以前住んでいた所と比べてしまうのでよくない部分がより強く感じられると思います。 

個人的に塩尻市は子育てしやすい環境だと思います。母子家庭なのでしかも一人っ子なので不安はいろいろとありますが、今ある制度

で利用させていただきながら子育てしていけると思います。ただこれから小学生になり子供だけで出かけたりするときに、もう少し歩道が

しっかりあればと思いました。 

インフルエンザやおたふく、水疱瘡の予防接種を無償化してほしい。松本市のように大きな公園を塩尻にも作ってほしい 

子供が小さいころから車の移動中渋滞に悩まされてきました。市内でも狭い道路が多く、すれ違いに厳しいところや渋滞は車に酔いや

すかったり、子供がぐずりやすいです。（高原通りとか）道路環境がもっと良くなると車の移動もしやすく子供と遊ぶ時間が増えるのにな

あと思うときがあります。偏った話ですが親のストレスも減るので書かせていただきました。今回アンケートを記入するにあたり、知らなか

ったことを知れたり、教育のことや育て方について改めて考えるいい機会になりました。ありがとうございました。 

息子は病気があり今はまだ子供１人での管理はできません。ただし、まわりからの声掛けや、観察があれば他の子のように生活できま

す。保育園に通うために、いろいろな話し合いや、対策をしていただきました。確かに数の少ない病ですし、万が一のことがあればと不安

になることも多いでしょう。ただし、病があろうがなかろうが、心は、気持ちは、他の子と何も変わりありません。求めるのは、普通の生

活。できるだけ病を理由にした我慢は少ない方がいい。ひとくくりではなくその子、その子をみた環境作りの努力をお願いしたいです。

常々私は就労しやすいことが、子育てしやすいことというのに反対なのですが、子供を預けやすい環境づくりがはたして将来の明るい地

域につながるのでしょうか。 

来年度からインフルエンザの予防接種の費用が助成される方向で進んでいると伺い、とてもありがたく思っています。ぜひ実現していた

だきたくお願い申し上げます。（12 歳以下は 2 回接種、多子世帯だとかなりの負担になってしまします）。保育士の雇用条件の改善、増

員が出来、今後の就園希望者が自宅近く等の園に就園できるよう望みます。地域に安心して遊べる広場、公園などがあると安心して遊

びに行かせられるので整備等していただけるとありがたい。 

学校が休みの時学童保育の開始時間をできれば早めてほしい。保育園は 7 時 30 分～なのに 8 時～では仕事に間に合わない。また家

から学校までの距離もあり、子供が歩いていくことも無理（通学がバスのため）なので、休日の日は休みを取るか、祖父母に預けるしか

できない。共働き世帯も増えているので、時間も検討してほしいです。 
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意見の内容 

・3 歳未満の子をもっと受け入れる保育園等を増やした方がよいと思う。・病児保育はやはり環境が違うことによって子供が嫌がるケース

がほとんどと思う。各保育園に専用の病児保育などがあれば子供も嫌がらず、保護者も生きやすく最高の子育て支援になると思う。・塩

尻児童館を利用しているが狭すぎると感じる。今後の大門地区の子どもの増加を考えると何とかすべき。 

松本地区に比べ、小学校入学までのサポートがとてもしっかりしていてとても助かります 

子どもの成長を楽しく思いながら子育てできたらと思っています。あまりうるさくなりすぎず、見守りながら子育てできたらと思います。 

元気っこ応援事業の相談員の方が親身になって話をきてい下さり、非常にありがたかったです。現在は大きな不安や悩みが消え、子ど

もも元気に通園できています。また、園長先生にも子育ての悩みの相談にのっていただき、解決に向けて一緒になって悩んで下さったこ

とに感謝しています。幼児の子育て（特に一人目）には、大きな不安を持つ母親も多いと思います。ひとりでも多くの母親がひとりで悩ま

ずに、誰かに気軽に相談できる状況がもっと充実していくことを望みます。 

○夜間緊急病院が近くに欲しい（塩尻市内）○インフルエンザ予防接種の補助が欲しい 

・病児保育できるところを増やしてほしい・デイ保育を利用したくてもすぐに利用できないのでもっと利用しやすいようにしてほしい・市役

所の方に同じ説明を３回もした、日によって担当が違く一人一人に 1 から同じ説明をした。自分の部署の仕事ぐらいはほかの職員に聞

かず説明できるように全員になって欲しい。(子供課です。）何度も足を運ぶのは子連れには大変です！！ 

子供が小さいためこれまでのことしかわかりません。他市から塩尻市に転入してきて思うことは夜間の病院と産院が市内にないという不

便さです。引っ越し前にわかっていれば市内への転入は考え直していたかもしれません。今後子供が大きくなり「里帰り出産」をきぼうし

ても松本や諏訪方面まで行くのでは里帰りの意味が薄れます。塩尻市に転入してきて以前との違いで不便に感じる一番の点です。でも

「えんぱーく」はすごくいいと思います。きちんと活用されている感じもいいと思います。 

保育園（第一希望）に入れるかどうかが決定するのが遅すぎる。仕事を探したくても、入れなかった場合の事も考えなくてはいけない。人

を雇ってでも早めに決定をして欲しい。保育園は家庭の事情、身体的事情など以外では基本、両親とも就労しているはずなのに、明ら

かに母親が就労していないのに保育園に預けられている子どももいる。11 月の書類提出の際だけでなく、不定期に実際に就労している

のか確認してほしい。仕事をしながら預けている側からすると、とても不公平に思う。「子育てしやす市」と言っているが、そのように感じ

ているという意見は周りでは全く聞いたことがない。もっと具体的に本当に実感できる取りくみを期待している。 
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◆ひとり親家庭の意見抜粋 
 

＜父子家庭＞ 

Q12 具体的な悩み・不安 Q17 子育てしやすいか Q36 自由意見 

母親の不在によるもの   

乱暴な言動や行動が一番不安

です。常に続くわけではありませ

んがそのような場面が多くなって

きたように感じます。 

1 人親家庭に対して、特に父

子家庭への厳しさ。 
  

一言では言えない     

父親だけでちゃんと育てていけ

るか不安 

他のまちがどうなのかわから

ない 
  

片親の為、相談や意見考え方が

かたよる 
保育園へ行けているから   

仕事のあるときに心配になる 
いざというときにどうしていい

かわからない 

知らないだけかもしれませんが困ったときに連絡して対応してい

ただける連絡先や場所があれば良いと思います。仕事は休めな

い、子供はどうしたらよいとなった時にどうすればよいのか？（土

日祝）職場によると思いますが・・職場には言いづらいということ

がどの仕事にもあると思うのでどうしたらよいのか？市、県、国と

かで対応できないのか 

 

＜母子家庭＞ 

Q12 具体的な悩み・不安 Q17 子育てしやすいか Q36 自由意見 

母子家庭なので、金銭的にも将

来の不安も感じるし、時間に余

裕がないので、ちゃんと向き合っ

てあげる時間が少なく不安に感

じる。 

自然が多く、お年寄りも多く

やさしい人が多いので。 

塩尻は大変子育てしやすい街だと思います。大好きです。こちら

の勝手な意見ですが、母子家庭にもう少し何か手当てがあるとう

れしいと思います。本当に身勝手な意見なのですが、その分、仕

事より子供と向きあえる時間などが持てたらと思う事があったり

するので。どうしても「働かないと生活が・・・」と思い、仕事優先に

なってしまっているので・・・せめて今のままでもいいのでこれいじ

ょういろいろ手当てもなくさないでいただけると助かります。よろし

くお願いします。 

シングルマザーであり、すべて一

人、自由なし、一人の時間なし。 
    

将来の学費 

子育て支援センターなど充

実しているが保育園に入りた

くても入れない人も多いた

め。 

  

食事の仕方や好き嫌いが出てき

ていて不安になる。子育ての仕

方全般に不安になる。 

支援センターに行きやすいた

め 

両親と同居しているが子育てに対しての考え方が違い、「昔はこ

うだったから大丈夫だ！」と強い口調で言われ、自分の意見が言

えなくなってしまい何が合っているか悩んでしまうことがある。子

育てに対して悩み、家族に言ってもそのような状態だと言えなくな

ってしまう。今は自分の中で考えて聞き流すことができているが、

子供が大きくなった時に何が正しいか教えられるか不安。 

１人親だから子供が成長していく

上で、良い子に育てられるか不

安です。 

    

父親がいないことが子供のこと
 

シングル向けのセミナーなどあると嬉しい。父親がいない男の子
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を含め自分自身も不安に思う年

頃になった時に母親だけでは相

談しづらいのではないか等思う

収入の面も自分が動けなくなっ

たときにどうしたらいいか分から

ない 

の育て方などいろいろ教えてもらえる場所があると嬉しい 

シングルマザーのため、今後の

ことについて常に不安金銭面や

今は両親がいてみてくれ休日出

勤や夜が遅くても安心して仕事

できるが今後は。と思うとどうしよ

うかと不安になります。 

仕方のないことだけど・・保育

園の兄弟同士違う園になっ

てしまうこと（友達の話を聞い

て） 

先日元気っ子があったのですが、すごく良かったです。親や保育

園の先生から目だけでなくほかの人にみてもらっての子供の様

子をどうかと伺う機会をつくっていただいた事とても良かったと思

います。元気っ子までも１才検診～３才検診と随時そのような機

会があるたび安心したり心強かったです。私が今一番心配してい

るのは今後について・・仕事も朝早くから遅くまであるし休日出勤

もしなければいけない職場ですが今は両親や姉（私の）がみてく

れていますが、もしそれができなくなったときの自分の仕事や息

子のことを見てくれる人がと思うことが一番の心配です。 

経済的な面。子供の父親からの

経済的な支援が少なく決めた額

の振込にも遅れることがある。自

分の仕事もめいっぱいなのでこ

の先子育てに手助けしてくれる

両親の年齢も考えるとどこまで

手を貸してもらえるか介護まで必

要になったら仕事をどうするか悩

んでいる 

・周囲の市町村の方からは

そのように言われているため

（子育てしやすいと）・住んで

いる地域が理解あるため助

けられることが多い（役員決

めなどの時にひとり親家庭を

免除してくださるなど） 

・子育てしやすい塩尻市を目指してこのような調査を実施してい

ただくなど取り組みをしていただき感謝します。今後とも宜しくお

願いします。・病児保育についてですが利用しようと思ってもその

前の手続き（当日に受診する等）があるのでなかなか現実的でな

い気がしました。利用しやすいように検討いただけるとありがたい

です 

経済的な悩み、発達が追い付い

ているか心配になる 

手当などで助かっているか

ら。 
  

ひとり親であるため将来のことが

不安になるときもある。（子供

（姉）に障害がある） 

子育てに関連するサービス

やイベントが充実しているた

め。行政機関にも気軽に足

を運べる雰囲気がある。保

健師、相談員、課の担当者

など親身になって話を聞いて

もらったため。 

  

母親である私の子育てで娘がこ

の先困ることなく生活できるの

か。間違った子育てをしていない

か不安しかない。父親がいない

子供の気持ちがちゃんとわかっ

ているわけではないので、どう接

していけばいいのかわからな

い。 

  

個人的に塩尻市は子育てしやすい環境だと思います。母子家庭

なのでしかも一人っ子なので不安はいろいろとありますが、今あ

る制度で利用させていただきながら子育てしていけると思いま

す。ただこれから小学生になり子供だけで出かけたりするときに、

もう少し歩道がしっかりあればと思いました。 

父親との関係やこれからの家族

の形 

松本市とあまり変わらないよ

うに感じる。他の場所がどう

かわからないため比較でき

ない。 
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ひとり親なので子どもにさみしい

思いをさせていないか。 

子供のあそぶところがたくさ

んあると思います。 
  

発達に問題がある 
看て欲しいとき子どもを預か

ってくれるところがある 

給付の際の取得を調査するとき、もっと直近をみていただきた

い！ 

あぶない事をする。きたない言

葉を使う。食事が終わるまです

わってられない。ちゃんとした大

人になれるのか不安。 

このアンケートなど子育てに

対する意見をきいてくれる場

があるので育てやすいまち

だと思います。 

仕事をしていると平日の子育てに関するイベント等に参加できな

いので、土曜、日曜にもイベント・育児相談できる所があるとうれ

しいです。小学生と幼児が一緒に遊べる所があるとありがたいで

す。利用しやすいえんぱーくにあるといいです。保育園の担任が

1 年で交代するのは、親も子供もなれた頃なので、1 人でも翌年も

担当してもらいたいです。児童館でも、勉強をみてくれたり（先生

に来てもらったり、外部の方でもいいので）してほしいです。習い

事の送迎ができないので、学校・保育園などで習い事ができれば

うれしいです。 

一人親なので、子どもの将来を

考えると金銭的な面での不安は

ある。 

他の地域の事をよく知らない

ので。 
  

自分の時間がなくストレスが解

消されないこと 

育てる前提に出産できるとこ

ろがないこと。子供が遊べる

公園を増してほしいし、遊具

をきれいにしてほしい。特に

塩尻駅西周辺の公園は遊具

があまりないし、小さな子供

が遊べない。 

  

  

育てにくいと感じたことはな

いが、他市町村と比較して特

別育てやすいと感じたことも

ない 

元気っこ応援事業の相談員の方が親身になって話をきいて下さ

り、非常にありがたかったです。現在は大きな不安や悩みが消

え、子どもも元気に通園できています。また、園長先生にも子育

ての悩みの相談にのっていただき、解決に向けて一緒になって

悩んで下さったことに感謝しています。幼児の子育て（特に一人

目）には、大きな不安を持つ母親も多いと思います。ひとりでも多

くの母親がひとりで悩まずに、誰かに気軽に相談できる状況がも

っと充実していくことを望みます。 

頭をぶつけてしまった時など、い

つもと同じ感じでも不安になって

しまう 

ひとり親でも制度があるから   

反抗心が出てきたのでコミュニケ

ーションの取り方が難しい時が

あります 

保健センターや保育士さん

等、母親を否定せずに寄り

添ってくれる方が多い気がし

ます。 

市が積極的にサポートしてくれるので頼もしいです。以前市役所

に行った時に感じたのですが、手続きが一ヶ所の窓口で終わらな

い場合、子連れで何カ所も回るのは大変なのでひとつの窓口で

手続きが済むと助かると思いました。確定申告など待ち時間が長

くなる場合キッズルーム等があると子供を一時的に預けられて良

いと思います。子供と一緒だとゆっくり話も聞けないので。（手続

き中預けることができると特に父親が連れてくる場合の負担が減

ると思います）保育園の先生たちの働く環境の改善もお願いしま

す。（労働時間や休日の確保） 

金銭面 
えんぱーくがあり子供が小さ

い頃はよく図書館に行った。

保育園では 8：00～19：00 まで月曜～金曜まで見ていただいてい

たので小学校になったらどうなるか不安があります。児童館の説
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待機児童にならなかった。 明会がもうすぐあるのでしっかり聞いてきます。 

母ひとりだけなので負担はある 

支援センターなどに行きやす

く話しやすい方たちばかりな

ので 

もっと未満の子供たちが保育園に入園できるようにして欲しい。

入りたくても入れない子供が多すぎる。母子家庭でも色々な面で

もう少し助けて欲しい。 

ひとり親であることで子供の負担

になっていないか等思い悩む時

がときどきある 

未婚の母ですが、金銭的に

も制度からはみ出てしまって

いる。残念な思いをした時期

が長かったです。11 月から

みなしがはじまったので金銭

的に楽になることはなくても

きちんと福祉の対象になれ

たのだと少し嬉しく思った。市

の行事などが平日の昼間に

多い。→仕事をしていたら行

けないと思う 

・私の場合は、家業があったので正社員としてすぐに働くことがで

きました。フルタイムでの勤務なので生活も安定し、子供ものび

のびと育っています。しかし、周りの母子家庭の方たちはなかな

か生活に余裕が出ず、、、と言う声を多く聞きます。情報を集める

ことが苦手な人も結構います。市の情報（子育て、就労について

の）等、もう少しわかりやすく身近に感じることができれば資格取

得→就労→生活の安定につながるのではと思います。・スマホで

の市の HP がすごく見づらいです！自分の探したい情報が専門

用語で書かれていてもさっぱり分からずたどり着けないことがし

ばしば・・・）大阪市の HP の選んで探すという項目が大変参考に

なるかと思います。ひと目でわかるそれが生活へもつながると思

います！勇気を持って相談に行っても見当違いの回答があった

り相談者の状況を考えず事務的なことを言われてしまった・・と言

う声も聞きます。市役所へ行くのもかなりの勇気、気力、時間を使

います。※扶養手当の相談に行ったら同居の家族にもらってくだ

さい。と言われた友人がいる・・どうか話だけでも言葉でよりそっ

ていただけると嬉しいです！ 

ひとり親なので一人でどのくらい

成長を見届けることができるか 

情報が少ない。支援施設や

市の職員には話しづらい 

子育てに対して育てやすい市とはまだ言えないと思います。保育

園には入れない子供たちがいるとも聞いています。各家族が増

え、働いている母親が多い中もっとわかりやすい情報（子育てに

対して）が欲しいと思います。なかなか座って PC を見る時間もな

いため大変かと思いますが郵送も嬉しいです。また、支援施設や

サポート支援が身の回りで動きがあることがあまりみられませ

ん。又、市の職員の方の対応が（一部の方）とっても不愉快の思

いもあり相談したいと思うことがありません。もっと子育てしている

親（関わっている人）が話しやすい、利用しやすい場が「子育てし

やすい市」につながると思います。 

・自分の子育てはあっているの

か 

・感情的に怒ってしまう自分が嫌

になることがある 

自然がたくさんあるから 

・小さい子が遊べる場所（えんぱーく内）はあるが大きい子供（小

学生）も遊べる室内施設を作って欲しいと思います。大きい公園

などもあまりなく遊ぶ場所に困ることが多いです。・児童館での上

下関係が厳しい。と聞き「やめたい」「行きたくない」という子も多

いそうで今から入れるのが不安です。でも入れないといけない、、

という状態です。保育園とは違うのはわかりますがもう少し先生

が子供の中に入って欲しいと思います。改善されることを願って

います 

祖父母との考え方ややり方の違

いに対して祖父母は"母親は自

分たちの子供だから親である祖

父母の意見を聞き入れるべき

だ”と考えているため今の子育て

を取り入れにくい 

住んでいる期間が短いため

か市外で働いているためか

子育て情報がほとんど入っ

てこないため 

昨年県外から転居してきたため気軽に子育て相談できる知人が

身近にいない。またフルタイムで就業しているため（転居と同時の

転職）年次休暇は子供の保育園行事への参加でほとんどなくな

ってしまうのが現状である。子育て相談の窓口を利用したいと

度々考えるが休暇が取れないため子育ての悩みを抱え続けるし

かなくなっている保育園を利用しているが通勤に往復２時間以上
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かかるため担任の先生にも子供に対する不安や悩みを相談する

機会がない 

母子家庭なので私に何かあった

らと思うと不安になります。 
    

母子家庭なのでそれが原因で子

供が嫌な思いをしないかや、金

銭面が不安。 

他と比べたことがないのでよ

くわかりませんが、特に不便

と思うこともありません。 

保育園に通えているおかげで安心して働けています。いろいろと

厳しいところもあると思いますができるだけたくさんのお子さんが

第一希望の保育園へ通える用意していただけたら嬉しいです。 

私が病気をしたときなど   

地区の役員や上の子の学校行事が多くて母子家庭なので大変

に感じる部分もあります。そういう場合はどうしても下の子を預け

たりしないといけないので頼むときも苦痛に思うことがあります。 

自分が疲れていても他にみてく

れる人がいない為、大変だなと

思うことがある 

医療費は安いが無料ではな

い 

松本地区に比べ、小学校入学までのサポートがとてもしっかりし

ていてとても助かります 

  

保育園にあずけたいところに

行けなかった。仕事をしてい

るし、小学校を考えるときに

転園をさせなければいけな

い。 

子供との時間を１番に考えられる仕事がいいのですが、なかなか

難しいので子供優先に仕事をセーブしています。子供を預けられ

る託児所が増えてほしい。 

 

 

 


